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deponenEl Sub 20 armó una fiesta inolvidable ante Brasil: 6-0 en Venezuela
Argentina fue demoledora en el debut en el 
Sudamericano; mañana, Colombia será el adversario.

sábadoCardales, un nuevo polo de tur ismo gourmet a un paso de la ciudad
Se consolida como un destino 
enoturístico con restaurantes, viñedos y 
hasta bodegas; propuestas innovadoras.
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En medio de otra interna, 
echan a Barra como jefe de 
los abogados del Estado
relevo. Le reprochan que la Procuración del Tesoro no haya defendido intereses del Gobierno

Kicillof 
avanza con 
la idea de 
desdoblar 
la elección
tensión. Reconocen que se analiza esa posibilidad, en un desafío a Cristina

El presidente Javier Milei echó ayer 
al procurador del Tesoro, Rodolfo 
Barra, con el argumento de que no 
defendió debidamente al Estado 
frente a una demanda judicial que 
activó una empleada pública a la 
que le dejaron de pagar un incenti
vo salarial. Además, desde la Casa 
Rosada señalaron que el funcio
nario estaba más tiempo en Punta 

EE.UU. pone en marcha la “deportación masiva”

el mundo—TUCSON (AP).-El gobierno de Donald Trump puso en marcha ayer lo que calificó como “la mayor 
operación masiva de deportación en la historia” de Estados Unidos, al expulsar a cientos de migrantes ilegales en 
aviones militares y lanzar redadas en distintos estados. Dos aeronaves norteamericanas, cada una con unos 80 
deportados, llegaron ayer a Guatemala, informó el Pentágono. “Están expulsando a todos los peores criminales”, 
afirmó el presidente, que tomó varias medidas para cumplir con una de sus promesas de campaña. Página 3

del Este que en el país. Fuentes ofi
ciales precisaron más de 20 viajes 
solo en 2024. El Gobierno ya puso 
en marcha la búsqueda del reem
plazante de Barra para asumir co
mo jefe de los abogados del Estado. 
Tiene algunos nombres en danzay 
se definiría pasado mañana.

Barra, de 77 años, fue funciona
rio del gobierno de Carlos Menem 

yjuez de la Corte Suprema. Ingresó 
a la gestión libertaria por recomen
dación de Nicolás Posse, exjefe de 
Gabinete.

El malestar con Barra obedeció 
a un dictamen firmado el miérco
les último por la Procuración del 
Tesoro en el caso de un reclamo de 
una empleada que presentó una 
impugnación porque el Poder Eje

cutivo le quitó un incentivo sala
rial. El dictamen no es conclusivo 
y menciona el carácter remunera
tivo de los incentivos incorporados 
al sueldo. En una trama parecida, 
la semana pasada fue desplazado 
de la Unidad de Información Fi
nanciera Ignacio Yacobucci por no 
acatar la orden de no querellar en 
causas de corrupción. Página 12

OPINIÓN
Julio María Sanguinetti

Trump. un liderazgo 
imprevisible. Página 37

Por primera vez, el gobierno de 
Axel Kicillof reconoce que evalúa 
separar la votación bonaerense 
de la convocatoria nacional. Así 
lo admitió ayer el ministro Carlos 
Bianco, mano derecha del gober
nador. “Es una posibilidad”, dijo. 
Si se desdobla, el peligro para 
Cristina Kirchner es que Kici
llof y los intendentes le quiten el 
cuerpo a la campaña nacional y 
apuesten todas sus fichas a los co
micios locales. Kicillof esperará a 
que el Congreso de la Nación defi
na si suspende o elimina las pri
marias obligatorias. Página 20

Telefónica 
reactivó su 
plan de irse 
del país
VENTA Después de un compás 
de espera de casi cuatro años, el 
grupo español Telefónica reactivó 
el plan de vender su filial en la Ar
gentina, con la cual actualmente 
lidera -con Movistar- el mercado 
de telefonía celular y banda an
cha. Según pudo saber la nación, 
hay varias compañías interesadas 
en la adquisición. Página 27

Dólares financieros en 
caída, tras anunciarse la 
baja de retenciones. Página 25

Batió un récord histórico 
el movimiento en 
aeropuertos nacionales
indicador. En diciembre, casi 4 millones de personas pasaron por 35 de las terminales aéreas argentinas; incide la estabilidad económica

En diciembre de2024, antes inclu
so de que comenzara el período 
de mayor movimiento turístico, 
las 35 estaciones aéreas del país 
que administra la empresa Ae
ropuertos Argentina registraron 
un récord: fueron utilizadas por 
3.948.859 pasajeros. Es más que 
un dato estadístico: muestra un 
fuerte crecimiento del movimien
to aéreo, que, a su vez, refleja un 
aumento del poder adquisitivo, un 

auge de los viajes al exterior por la 
estabilidad del dólar y las ventajas 
cambiarías, y también una consoli
dación de muchos destinos turísti
cos del interior, tanto para visitan
tes locales como extranjeros.

La cifra muestra un aumento del 
6 por ciento en la cantidad de per
sonas que tomaron un vuelo en di
ciembre de 2023. Y si se compara 
con 2019, antes de la pandemia, la 
suba fue del 15 por ciento. Página 29 

El robo de motos, la peor amenaza en el conurbano 
inseguridad. Un joven baleado en La Matanza expone el flagelo. Página 34
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De no creer
—por Carlos M. Reymundo RobertsTsuchi Milei, el gran faro del mundo

H
ace tiempo que venía tra
tando de caracterizar a Javi 
Milei, personaje tan singu
lar, sin conseguirlo. Fracaso tras 

fracaso. ¿Superman? ¿Messi? ¿Bi- 
zarrap (el argentino más escucha
do en el mundo)? Intenté por todos 
lados. ¿Ares, el dios griego de la gue
rra, indómito en la batalla? ¿César 
Augusto, fundador del Imperio Ro
mano y arquitecto de un nuevo or
den? ¿Chucky, el enano maldito de 
la saga de ficción, más por parecido 
físico y por intrépido que por enano 
maldito? A punto ya de sucumbir, 
Tsuchinshan vino en mi auxilio, y 
lo agradecido que estoy. Este Tsuchi 
es el cometa que apareció hace unos 
días surcando raudamente los cielos 
(si no lo hiciera, no sería un cometa), 
con tres características: acaba de ser 
descubierto, no estaba prevista su 
aparición y se lo vio con mucha cla
ridad tanto en el hemisferio norte 
como en el hemisferio sur. Calculo 
que me van siguiendo: no era cono
cido, sorprendió con su llegaday bri
lla en todo el planeta. Bingo. Milei 
es Tsuchinshan, o Tsuchinshan es el 
reflejo en las alturas del suceso Milei 
en la Tierra. Para darle a mi hallazgo 
rigor científico, consulté en encielo-

Del pérfido Estado salió la decisión de bajarlas retenciones: aguante el Estado
pedias del espacio qué era técnica
mente un cometa. “Cuerpo celeste 
compuesto de hielo y roca que gira 
alrededor del sol”. Hielo, roca, sol; 
frío, duro, iluminado: imposible en
contrar una mejor descripción de 
Javi, fuerza del cielo al fin. Siguen 
las enciclopedias: la palabra come
ta proviene del griego kometes, que 
significa “astro con cabellera”. Wbw. 
Marche otro bingo.

Por cierto, ya lo dijo Cris, todo tie
ne que ver con todo: qué simpático 
esto de que en griego “cometa” se 
escriba con K.

Frío y duro. El astro con cabellera 
surcó los aires de Washington a Da- 
vos, se plantó en el foro de los dueños 
del mundoy les dijo en la cara que en 
el mejor de los casos eran unos imbé
ciles, y, en el peor, zurdos de escope
ta; sí, ajusticiables, carne de cañón. 
Cuánto disfruté ese memorable dis
curso de media hora, episodio 2 de 
Yo, la serie que empezó allí mismo el 
año pasado: yo les voy a explicar por
que noentienden nada, yo lo vi antes, 
yo se lo había advertido, yo lo hice, yo 
fui profeta y ahora soy el mesías, yo 
soy el signo de los tiempos, yo no sé 
qué carajo hago perdiendo el tiempo 
con ustedes.

Acostumbrados a ser vistos como 
la encarnación del fracaso, de pron
to los argentinos clavamos la tercera 
estrella en Qatar e irrumpimos en la 
historia con el Pelu, primera estrella 
en los grandes escenarios interna
cionales. En Washington, durante 
la investidura de su íntimo amigo, 
fue tan celebrity que casi se va de 
mambo: reyes, presidentes y mag
nates no preguntaban qué iba a de
cir Trump en su discurso inaugural, 
sino cómo podían hacerse una foto 
con Javi. Cuando se hablaba de lo es
pléndida que lucía la primera dama 
nadie pensaba en Melania, sino en 
GiorgiaMeloni.

Iluminado. Cristina, auténtica ne
gada en el arte de los números (Mar
tín Redrado, presidente del Banco 
Central cuando murió Néstor, tenía 
que llevarle las cosas escritas en pa- 
pelitos que ella después pasaba a al
guien para que le explicara de qué se 
trataba), llegó a dar clases magistra
les de economía a partir de cuentas 
mal hechas y datos mal interpreta
dos que le pasaban Kichiy algún otro 
chabón del Instituto Patria. Eso sí, en 
mensajes dichos con gracia y aires 
de autoridad en la materia, y aplau
didos por una claque acarreada en 
bondis. Podemos preguntarnos si 
también Javito sobreactúa conven
cimiento al decir en Davos que la Ar
gentina “es un ejemplo para el mun- 
do”y si realmente cree que su misión 
es poner en caja a un Occidente des
carriado, tipo “es la última vez que 
se lo digo”. Mi respuesta: fifty-fifty. 
Caputín ha trabajado mucho sobre 
esa naturaleza esencialmente ficcio- 
nal e histriónica, lo ha convertido en 
un animal del marketing, y él pone lo 
suyo abrazando una ideología que, 
como cualquier ideología, provee 
soluciones llave en mano: da res
puestas para todo. Cristina se reveló 
como una consumada actriz, Javito 
es producto de sets de televisión, y el 
querido Alberto, comprometido por 
un libreto que le pedía ser torpe, va- 
guito y vicioso, tampoco lo hizo mal; 
nos terminó convenciendo.

En Davos, al astro con cabellera le 
salió fuego por la boca al hablar de 
la cultura woke, de la justicia social 
(hay que animarse, eh), del propio 
Davos y, por supuesto, del pérfido 
Estado, mientras el Gobierno pre
paraba el gran anuncio de la baja 
de retenciones al campo por seis 
meses. Una decisión surgida del Es
tado, qué lástima, pero como es bue
na la aplaudimos. Aguante el Estado. 
Aguante el jefe del Estado.

Maldito el momento en que me 
entretuve con la historia del Tsuchi 
y seguí leyendo. Los expertos dicen, 
y no me animo a desmentirlos, que 
no volverá a rondar la Tierra en los 
próximos 80.000 años. ¿Un Milei 
cada 80.000 años? No hay forma de 
que el mundo resista. Ponele que la 
estén pifiando por 10.000 o 20.000 
años: igual estamos en el horno.

Por suerte, después de él viene Ka- 
rina, a la que le perdonamos la K. •

sábado 25/01

PREMONICIONES- celina chatrucLos sucesos de hoy en el arte de ayer

GENTILEZA DEL INFINITO

Meditación, fíezue (detalle). Xul Solar, 1922/23. “¿A dónde fue a parar la rabia?”, 
le preguntó intrigada su mujer. David Lynch llevaba apenas un par de semanas medi
tando, y los primeros resultados comenzaban a manifestarse. El polifacético artista 
fallecido días atrás, que impulsó una fundación dedicada al tema, advertía que la 
meditación permite acceder a lo que la física llama “campo unificado”. “Cuanto más 
se expande la conciencia -explicaba-, más se profundiza hacia dicha fuente y mayor 
es el pez que puede pescarse”. Eso descubrió Xul Solar hace más de un siglo, cuando 
conoció al ocultista británico Aleister Crowley y comenzó a meditar a partir de un 
símbolo, como muestra esta pintura suya exhibida en la galería Del Infinito. •

Más que números - lndata

PAÍSES CON MAYOR CONSUMO DE CARNE EN 2024

ESTADOS 
UNIDOS

1Q El país con ma- 
— yor consumo 

de carne per 
cápita fue Estados Uni
dos: cada persona con
sumió 120 kilogramos 
en promedio. Además, 
EE.UU. fue el segundo 
mayor consumidor to
tal, con 41,4 millones de 
toneladas, superado solo 
por los 84,3 millones de 
toneladas de China.

ARGENTINA AUSTRALIA

2
£) Cadaargenti- 
— no consumió 

un prome
dio de 115 kilogramos de 

carne, más del doble del 
promedio global de 48 ki
logramos. La carne vacu
na lideró el consumo en el 
país, con 48,5 kilogramos 
por habitante y posicionó 
a la Argentina como líder 
mundial en consumo de 
carne vacuna.

30 Australia se 
— ubicó en el 

tercer lugar 
en consumo de carne 
per cápita en 2024, con 
un promedio de 105 ki
logramos por habitante. 
La carne aviar fue la más 
consumida y representó 
la mitad de su consumo 
total, con un promedio 
de 53 kilogramos por ha
bitante.

FUENTE: BOLSA DE COMERCIO DE ROSARIO Y DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA DE EEUU. (USDA)
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SEÑAL A TRUMPPutin, “listo” para hablar por la guerra
El presidente ruso, Vladimir Putin, afirmó ayer que está "listo" para abor
dar con Donald Trump negociaciones sobre la guerra en Ucrania, luego 
de que el mandatario norteamericano se mostrara favorable a un encuen
tro. "Solo puedo decir que el presidente declaró que estaba dispuesto a 
trabajar juntos", afirmó el líder del Kremlin. Poco después, Ucrania expre
só su oposición a que Putin y Trump negocien sin participación de Kiev.

I NUEVA ERA EN ESTADOS UNIDOS

EE.UU. deporta migrantes 
ilegales en aviones militares 
y crecen las detencionesLas autoridades arrestaron a 538 personas y expulsaron a varias de ellas en vuelos hacia Guatemala; la Casa Blanca afirmó que “la mayor operación en la historia está en marcha”
WASHINGTON-Aviones militares 
C-17 de Estados Unidos comenzaron 
a sacar inmigrantes del país por or
den del presidente Donald Trump, 
mientras el Pentágono se prepara
ba para enviar aún más tropas a la 
frontera sur con México y el servicio 
de migraciones realizaba cientos de 
arrestos en todo el país.

“Las deportaciones van bien”, 
señaló Trump horas después, con 
los operativos en marcha, en decla
raciones al arribar a Carolina del 
Norte. Y dijo que las autoridades es
tadounidenses “están expulsando a 
todos los peores criminales”.

Un total de 79 guatemaltecos (31 
mujeres y 48 hombres) llegaron en 
un vuelo en la noche del jueves al 
viernes, según informó el Instituto 
Guatemalteco de Migración. Un se
gundo vuelo, con un número simi
lar de deportados, arribó en la ma
ñana de ayer. “Podemos confirmar 
que durante la noche dos aviones 
del Departamento de Defensa reali
zaron vuelos de repatriación desde

Estados Unidos a Guatemala”, dijo 
por su parte el Pentágono.

“La administración Trump arres
tó a 538 inmigrantes ilegales crimi
nales y deportó a cientos en aviones 
militares”, había anunciado la se
cretaria de Prensa de la Casa Blan
ca, Karoline Leavitt, enX. “La mayor 
operación masiva de deportación en 
la historia está en marcha. Promesas 
cumplidas”, escribió.

Trump declaró el lunes la inmigra
ción ilegal una emergencia nacional. 
Encargó alas Fuerzas Armadas ayu
dar a la seguridad fronteriza, emitió 
una amplia prohibición de asilo y 
ordenó restringir la ciudadanía pa
ra los niños nacidos en suelo estado
unidense. Uno de sus decretos orde
naba al Pentágono que envíe tantas 
tropas como sea necesario para ob
tener “el control operativo completo 
de la frontera sur” del país.

El Pentágono dijo que las Fuerzas 
Armadas proporcionarían vuelos 
para las deportaciones de más de 
5000 inmigrantes retenidos por las 

autoridades en El Paso, en Texas, y 
San Diego, en California. Ya se ha
bían usado aviones militares para 
trasladar a personas de un país a 
otro, como durante la retirada de Es
tados Unidos de Afganistán en 2021. 
Pero nunca para sacar a migrantes 
de Estados Unidos.

En cuanto al despliegue de tro
pas, a principios de esta semana el 
gobierno dijo que el Ejército enviaría 
1500 soldados adicionales en servi
cio activo a la frontera con México. Y 
se está preparando para enviar una 
segunda oleada de tropas desde la 
próxima semana, que probable
mente incluiría efectivos de la Divi
sión Aerotransportada 82.

Las tropas de la División Aero
transportada 82 suelen estar prepa
radas para desplegarse con poca an
telación en crisis en todo el mundo, 
normalmente en zonas de conflicto 
y no en la frontera con México.

Un funcionario dijo que las nue
vas tropas podrían ser miles, pero 
que aún no se había tomado una de

cisión formal. A principios de esta 
semana hubo conversaciones infor
males sobre el envío de hasta 10.000 
soldados, aunque no se había deter
minado una cifra definitiva.

Durante su primer mandato, 
Trump ordenó el envío de 5200 
soldados para ayudar a asegurar la 
frontera. El expresidente Joe Biden 
también desplegó tropas en servicio 
activo en la frontera.

Redadas
Por otra parte, en esta primera se

mana de Trump en la Casa Blanca, el 
Servicio de Inmigración y Aduanas 
(ICE) realizó centenares de redadas 
yarrestosengranpartedelpaís. Solo 
el jueves el ICE arrestó a 538 perso
nas, duplicando el promedio de la 
agencia de 282 arrestos al día.

El alcalde de la ciudad estadouni
dense de Newark, cerca de Nueva 
York, Ras Baraka, denunció que 
agentes de migraciones realizaron 
una redada contra migrantes “sin 
orden judicial” en un comercio.

Agentes del ICE allanaron el jue
ves un local de mariscos en Newark, 
donde detuvieron a “residentes in
documentados, así como a ciuda
danos (estadounidenses) sin orden 
judicial”, entre ellos un veterano del 
Ejército, dijo Baraka. Los detenidos 
son de origen ecuatoriano, una co
munidad numerosa en esta zona.

El alcalde dijo que las detencio
nes no respondían a los criterios 
de Trump en la lucha contra la in
migración ilegal, como que los in
documentados hubieran cometido 
algún delito, y tachó la operación de 
“violación” de la Constitución.

Newark, al igual que otras ciuda
des como Nueva York, son conside
radas ciudades santuario, aquellas 
en las que las autoridades limitan 
o niegan su cooperación con el go
bierno nacional en la aplicación la 
ley de inmigración.

“¿Cómo determinar quién es in- 
documentadoy quién es un criminal 
con solo mirarlo? Si permitimos que 
la gente nos identifique o nos ponga 
en categorías de criminales solo por 
nuestra apariencia, entonces esta
mos volviendo a una época que era 
muy peligrosa en este país, específi
camente para la gente que se parece 
a mí”, dijo el alcalde, en referencia a 
que es afroamericano.

“La gente tiene miedo”, dijo Amy 
Torres, directora ejecutiva de la 
Alianza de Nueva Jersey por la Jus
ticia de los Inmigrantes, que com
paró la operación con una película 
de acción. “Estaban fuertemente 
armados. No hubo anuncio previo. 
Bloquearon entradas y salidas. Tre
paban por rampas de entrega. Hicie
ron todo esto sin presentar orden ju
dicial”, denunció. •

Agencias Reuters, AFP y AP

http://www.lanacion.com/mundo
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Detrás de los cruces ilegales desde 
México, un negocio millonarioEl costo para traspasar la frontera hacia EEUU, puede ascender a entre US$12.000 y 20.000, con diversas rutas y métodos de los llamados “guías” que incluyen el paso por túneles
Gabriela Martínez
EL UNIVERSAL/GDA

TIJUANA- Alicia camina de un la
do a otro, da pequeños pasos dentro 
de una cocina. Se detiene cerca de 
la homalla y sacude con energía las 
ollas de barro que tiene a fuego len
to. De una emana el aroma de cerdo 
en salsa verde, y de la otra, en salsa 
roja. Mientras termina de preparar 
los guisos que vende en un local de 
comida improvisado  en su casa, res
ponde con firmeza: “Como sea, pero 
los vamos a pasar”.

Alicia prefiere ser identificada 
con ese nombre, pero su identidad 
esotra. Es unamujer de baja estatu
ra, con cabello largo y negro, hecho 
trenza. Tiene más de 40 años y des
de antes de la pandemia se integró 
a una red encargada de cruzar fa
milias por la frontera y entregarlas 
en sus destinos en territorio estado
unidense. Es famosa en esta región, 
en el nordeste de Tijuana.

La gente la conoce por dos cosas 
principalmente: por su sazón al co
cinar y porque -dicen- conoce los 
cruces seguros. Su actividad consis
te en canalizar a los migrantes con 
sus “guías”, y desde que el nuevo 
presidente norteamericano, Do- 
nald Trump, ganó las elecciones, 
su trabajo y ganancias se incre
mentaron.

Para muchas familias, el miedo 
a quedarse atrapados una vez que 
llegara la nueva administración 
fue suficiente para decidir cru
zar la frontera de forma irregular. 
Para quienes no lograron cru
zar antes, ese temor se cumplió. 
A principios de este mes el secre
tario saliente de Seguridad Nacio
nal de Estados Unidos, Alejandro 
Mayorkas, informó que hubo un 
total de 47.300 cruces irregulares 
de personas desde México durante 
diciembre de 2024, lo que significó 
un leve aumento comparado con 
noviembre, cuando se reportaron 
unos 46.000 arrestos.

“Nada de lo que está pasando 
va a detener a las familias. TienenTrump calificó a Bukele como un “ejemplo”Hablaron por teléfono sobre migración ilegal y narcotráfico; el líder republicano destacó su liderazgo regional
WASHINGTON - El presidente 
norteamericano, Donald Trump, 
elogió el liderazgo en la región del 
mandatario salvadoreño, Nayib 
Bukele, durante una llamada entre 
los dos líderes anteayer, informó la 
Casa Blanca en un comunicado.

“Los dos líderes hablaron de 
trabajar juntos para detener la 
inmigración ilegal y tomar medi
das enérgicas contra las bandas 
transnacionales, como el Tren de 
Aragua”, señaló la Casa Blanca, al 
hacer referencia al grupo criminal 
venezolano.

La Casa Blanca elogió el lideraz
go de Bukele, a quien calificó de ser 
“un ejemplo” para otros países del 
hemisferio occidental.

El presidente salvadoreño, que 
no acudió a la toma de posesión de 
Trump, lleva adelante en su país 
una política de mano dura con
tra la violencia de las pandillas y

Fuerzas norteamericanas monitorean la frontera en Eagle Pass, Texas charlytriballeau/afp

necesidad porque hay sitios donde 
simplemente ya no se puede vivir”, 
opina Alicia mientras corta un pe
dazo de pan típico de la región del 
Istmo. ‘ ‘Y sí, a pesar de todo, créame, 
van a cruzar”.

El costo por cruzar la frontera 
hasta sus destinos puede variar en
tre 12.000 y 20.000 dólares. Según 
lo que se pague, hay diferentes ru
tas y diferentes métodos, que son 
principalmente a través de túneles 
y puertos fronterizos.

“No se imagina, la gente cruza en 
sus narices”, explica la muj er mien
tras se le dibuja una sonrisa al recor
dar las historias que conoce.

Por ejemplo, en octubre pasa
do llegó una familia con por lo 
menos dos niños y una niña. Ha
bían pagado 10.000 dólares por 
cada uno, porque cuando son me
nores de edad el costo es menor. 
En ese momento se había reforza
do la frontera y optaron por cru
zarlos a través del puerto limítrofe. 
Esperaron un par de días y eligie

presume de haber reducido drás
ticamente los asesinatos en El Sal
vador, tras años de ser una de las 
naciones con mayor inseguridad 
del mundo.

Su prolongado estado de excep
ción-desde marzo de 2022- ha sido 
cuestionado fuertemente por va
rias organizaciones de derechos 
humanos.

Según el breve comunicado, am
bos líderes hablaron de trabajar 
juntos contra dos de los problemas 
a los que Trump más ha aludido 
en su campaña y en el inicio de su 
mandato: la migración irregular y 
las organizaciones criminales.

El comunicado no incluyó más 
detalles sobre acciones conjuntas 
en estos temas.

Bukele y Trump se reunieron 
personalmente durante 35 mi
nutos en Estados Unidos cuando 
ambos estaban en su primer pe

ron la fecha para cruzarlos, el 31 
de octubre, en pleno Halloween. 
Esa tarde, la persona encargada de 
hacer el cruce disfrazó a los niños.

“Iban de calaveras, ellos como 
la muerte y ella una Catrinita [...] 
bien bonitos”. Los mezclaron en 
un grupo de niños, el coche con
ducido por una mujer y a todos les 
entregaron una visa. No tardó más 
de cinco minutos la revisión de los 
documentos que hizo el oficial de 
la Oficina de Aduanas y Protección 
Fronteriza (CBP).

“It’s ok”, les dijo el oficial, y cru
zaron. Cada menor fue entregado a 
su familia que ya los aguardaba del 
otro lado de la frontera.

Reclutadores
Alicia explica que el costo podría 

incrementarse porque la cantidad 
que se cobra se reparte entre mucha 
gente: los “guías”, los que reclutan. 
Si se atraviesa por túnel, hay que pa
gar comisión al cartel que es dueño 
de la zona. Además, a los agentes de 

riodo presidencial, en septiembre 
de 2019.

Pese a que la embajadora de El 
Salvador en Washington, Milena 
Mayorga, aseguró que el manda
tario salvadoreño estaba invitado 
para la ceremonia de investidu
ra del 20 de enero en el Capitolio, 
Bukele no estuvo presente. La Ca
sa Presidencial salvadoreña no dio 
ninguna explicación.

Washington también confirmó 
que el secretario de Estado norte
americano, Marco Rubio, realizará 
una gira por la región que incluye 
El Salvador, Guatemala, Costa Ri
ca, República Dominicana y Pa
namá.

El viaje, que sería el primero de 
Rubio como secretario de Estado, 
está planificado para finales de 
enero y principios de febrero.

En 2015, El Salvador tuvo 6656 
asesinatos y una tasa de homici

ambos lados de la frontera. A ellos 
-dice- se les paga por no hacer na
da. “Ellos en realidad no tienen que 
participar, lo único que tienen que 
hacer es hacerse tarugos, voltearlos 
ojos, tomarse un café o rascarse la 
panza, o sea, nada”, asegura.

Javier, originario de Chiapas, 
acaba de regresar a Tijuana. Fue 
deportado el martes junto a su es
posa y sus dos hijas pequeñas lue
go de que agentes migratorios los 
detuvieran, a pesar de que recién 
les habían otorgado un documen
to que les permitía permanecer en 
Estados Unidos.

“Nos trataron peor que ani
males, se burlaban de nosotros, 
nos mentían porque a veces que
rían que firmáramos hojas, pero 
era para regresarnos”, recuerda. 
“Ellos piensan que uno deja su vi
da entera nada más porque sí, pe
ro no, dejamos todo porque ya no 
podemos estar ahí y nuestra única 
opción es cruzar y lo vamos avolver 
a intentar”, afirma Javier. • 

dios de 103 por cada 100.000 habi
tantes. Ese año fue uno de los más 
violentos en la historia del país y el 
más violento desde el fin de la gue
rra civil.

En cambio, cerró 2024 con una 
cifra mínima récord de 114 homici
dios y en el mes de diciembre solo 
registró un asesinato, ante lo cual 
el presidente Bukele aseguró que 
ahora es el país más seguro del he
misferio occidental.

Desde hace casi tres años, en El 
Salvador rige un estricto estado de 
excepción que suspende derechos 
fundamentales, como el de ser 
asistido por un abogado en caso 
de detención, y permite a las auto
ridades detener personas sin infor
marles del motivo. El 90% de las ca
si 84.000personas encarceladas en 
ese periodo está sin sentencia. •

Agencias APy Reuters

CÓMO ES EL PROCESO DE DEPORTACIÓN
Las alternativas legales 
que tienen los migrantes

Q ¿Quién puede ser 
detenido?

Q Un extranjero puede ser
i expulsado de Estados 
i Unidos si entró ilegal- 
i mente al país, cometió un 
: delito, quebrantó las le- 
\ yes de inmigración o está 
i involucrado en actos de- 
: lictivos que amenazan "la 
: seguridad pública", según 
\ datos oficiales. "El proce- 
i so generalmente comien- 
\ za con un arresto por la 
\ policía local o federal an- 
\ tes de ser transferidos al 
i Servicio de Inmigración 
i y Control de Aduanas", 
\ conocido como ICE, afir- 
; ma New Frontier Immi- 
\ gration Law, un bufete de 
¡ abogados, en su sitio web.

Q ¿Qué puede hacer 
■ alguien al ser detenido?

O La Unión Estadouniden- 
i se por las Libertades Civi- 
; les (ACLU) recuerda que, 
i en general, el migrante 
i debe mostrar los docu- 
\ mentos de inmigración, 
\ si los tiene, y en caso con- 
\ trario pedir "permanecer 
i en silencio" o "consultar 
: a un abogado". Si es de- 
: tenido, "diga que desea 
• permanecer en silencio 
i y solicite un abogado de 
i inmediato: no dé ninguna 
i explicación”. Si ha sido 
■ arrestado por la policía, 
i "tiene derecho a hacer 
: una llamada local", y si 
i es interceptado por ICE, 
\ "tiene derecho a comuni- 
i carse con su consulado", 
i explica ACLU.

Q ¿Qué sucede tras la 
detención?

Q El migrante detenido 
i puede permanecer en un 
• centro de detención has- 
: ta el juicio en una corte 
; migratoria o hasta que 
i sea expulsado, según la 
i legislación estadouniden- 

se. Aquellos que no han
i pasado por un control 
; migratorio al entrar al 
■ país pueden ser expulsa- 
; dos rápidamente, lo que 
\ se conoce como orden de 
i deportación acelerada, 
: sin pasar por una corte 
: migratoria. Otros pasan 
i por una corte, lo que alar- 
\ ga el proceso.

Q ¿Cómo sigue el proceso 
: ante una corte?

Q El extranjero puede pedir 
i asilo, un ajuste de estatus 
; o solicitar la cancelación 
i de la deportación. El De- 
i partamento de Seguri- 
\ dad Interior (DHS) puede 
: dej ar en libertad a un 
• extranjero previo pago 
i de una fianza, mientras el 
; proceso de inmigración 
\ continúa. Si ordena la 
■ deportación, el migrante 
i tiene la posibilidad de sa- 
: lir del país por su cuenta 
i (salida voluntaria). Pero 
\ "los criterios de elegibi- 
; lidad son muy estrictos" 
i para las salidas volunta- 
i rías, precisa New Fron- 
¿ tier Immigration Law.
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EL ESCENARIO
J. Tankersley, E. Buhóla.
A. Higgins y A. Breeden
THE NEW YORK TIMES

BERLÍN

E
n el inicio de su segundo man
dato, el presidente Donald 
Trump se colocó a sí mismo 
en la cresta de la ola global de po

pulismo conservador de línea dura, 
inspirando y fogoneando el surgi
miento de partidos nacionalistas en 
la Unión Europea (UE) y más allá.

En general, lo que une a esos par
tidos son su postura dura contra 
los inmigrantes, su apoyo a lo que 
llaman valores “tradicionales” en 
oposición a los derechos LGBT, su 
rechazo a las regulaciones para fre
nar el cambio climático y su crítica 
feroz a los políticos y partidos del 
establishment.

En mayor o menor grado, algu
nos, aunque no todos, también han 
buscado debilitar o socavar las ins
tituciones de sus países, como la 
Justicia o los medios de comunica
ción independientes, en un intento, 
según sus críticos, de erosionar la 
democracia y mantener un control 
autoritario del poder.

En ese amplio espectro de par
tidos hay que incluir a Alternativa 
para Alemania (AfD), que trata de 
ampliar su atractivo antes de las 
elecciones del mes próximo, pero 
sigue haciéndoles guiños a los le
mas del nazismo; Hermanos de Ita
lia, el partido de Giorgia Meloni, que 
proviene del posfascismo, pero se 
moderó tras llegar al poder; Agru
pación Nacional, que después de un 
prolongado intento por suavizar su 
imagen tiene más legisladores que 
nunca en Francia, y el Partido de la 
Libertad de Austria, fundado por 
exsoldados nazis hace décadas y 
que adoptó una imagen combativa 
para ganar las elecciones del otoño 
boreal pasado.

Pero los partidos difieren entre 
sí, y de Trump, en varios aspectos 
cruciales. En lo discursivo, Trump 
se sitúa en un extremo del espectro 
de políticos y partidos de derecha 
que no tienen reparos en utilizar 
un lenguaje abiertamente racista 
o incendiario para denigrar a los 
inmigrantes y a sus opositores po
líticos. En algunos casos, como con 
su llamado a deportar a millones 
de inmigrantes indocumentados, 
Trump ha prometido cambios que 
muchos de sus más fervientes se
guidores en Europa no han podido 
cumplir.

Desde que se convirtió en pri
mera ministra de Italia, Giorgia 
Meloni, por ejemplo, tuvo que dar 
marcha atrás en muchas de sus 
posturas más duras. En más de un 
sentido, marcó la hoja de ruta para 
los líderes de extrema derecha que 
buscan ganar y mantener el poder 
en Europa: hablar con vehemencia, 
pero virar hacia el centro en algu
nos temas, sobre todo, en cuanto al 
apoyo a Ucrania.

Trump puede estar proporcio
nando una hoja de ruta alternativa, 
menos componedora y más enfáti
ca. Y los expertos dicen que incluso 
Meloni, que asistió a la investidura 
deTrump,y los partidos de derecha 
de Europa podrían verse tentados a 
seguirlo por ese camino.

“Las barreras están cayendo”, di
ce la destacada politóloga italiana 
Nathalie Tocci.

A continuación, una compara
ción de las posturas de los princi
pales partidos populistas conserva
dores de UE y las posturas de Trump 
en cuestiones claves.

Discrepancia sobre Ucrania
Trump prometió ponerle fin de 

inmediato a la guerra, aunque no 
dijo cómo. En Europa, el apoyo a 
Ucrania divide a los partidos de de-

Trump se ve como líder de un auge global de la derecha, pero no todos los partidos populistas son iguales

Trump y Melania, ayer, al llegar al aeropuerto regional de Asheville mandel ngan/afp

recha, y los que adoptan posiciones 
ambiguas o prorrusas quedaron re
legados a los márgenes. Muchos de 
ellos consideran a la Rusia postso
viética como un bastión de los valo
res tradicionales, pero su invasión 
de gran escala a Ucrania opacó su 
atractivo, al menos para algunos.

“Hay diferencias entre el parti
do Hermanos de Italia de Meloni 
y otras fuerzas, como el partido Fi- 
desz del primer ministro húngaro, 
Viktor Orban”, dice Cario Fidanza, 
jefe de la delegación de Meloni ante 
el Parlamento Europeo. “Yla princi
pal diferencia es sobre Ucrania”.

Meloni adoptó una firma postu
ra a favor de Ucrania, así como la 
mayoría de los aliados de Italia en la 
UE, y ha dicho que sería un “error” 
abandonar al gobierno de Kiev.

En Hungría, sin embargo, el par
tido Fidesz se opone rotundamente 
a toda ayuda militar a Ucrania y a 
las sanciones de Europa contra Ru
sia por la guerra, a la que culpa de 
la alta tasa de inflación y al pobre 
crecimiento económico de Hungría 
en general. (La economía húngara 
depende desde hace mucho de la re
lativamente barata energía rusa).

Desde que comenzó la invasión, 
Orban se reunió con el presidente 
ruso, Vladimir Putin, en dos oca
siones, presentándose como un 
“pacificador” y denunciando como 
belicistas a los aliados de Hungría 
en la UE y la OTAN.

La guerra en Ucrania rompió los 
estrechos vínculos que tenían Or
ban y el partido derechista polaco 
Ley y Justicia (PiS), que gobernaba 
Polonia cuando Rusia invadió, en 
febrero de 2022.

Pero otros líderes de la extrema 
derecha están más cerca del bando 
de Orban. Herbert Kickl, el hombre 
a punto de convertirse en canciller 
de Austria, y su Partido de la Liber
tad han establecido vínculos con 
Moscú y suelen criticar la interven

ción europea en Ucrania.
Alice Weidel, candidata a canci

ller por Alternativa para Alemania 
(AfD), cuyo mayor apoyo está en el 
este de Alemania, donde la afinidad 
con Rusia es muy fuerte, ha acusa
do a la dirigencia política alemana 
de provocar una escalada “muy pe
ligrosa” del conflicto por apoyar a 
Ucrania.Trump puede estar proporcionando una hoja de ruta menos componedoraMeloni tuvo que dar marcha atr ás en muchas de sus posturas más durasLa guerra en Ucrania rompió los lazos que tenían Orban y el partido polaco PiS

En Francia, en 2014, Agrupación 
Nacional recibió de un banco ru
so un préstamo de 9,4 millones de 
euros -unos 12,2 millones de dóla
res de entonces-, y Marine Le Pen, 
líder del partido desde hace mucho 
tiempo, dijo una vez que admiraba 
a Putin.

Sin embargo, desde la invasión 
rusa, que la Agrupación Nacional 
y sus principales dirigentes han 
condenado, el partido trató de re- 
posicionarse, aunque apenas lige
ramente. El partido no se opone a 
enviarle a Ucrania equipamiento 
defensivo, pero se opone enérgi
camente a proporcionarle armas 
ofensivas. También se ha opues
to repetidamente a algunas de las 

sanciones a las exportaciones rusas 
-especialmente de energía-y ha re
chazado la posibilidad de que Ucra
nia se una a la UE o a la OTAN.

Algunos suavizan el tono
Muchos de los partidos de extre

ma derecha de Europa comparten 
la retórica incendiaria de Trump, 
denigrando a sus enemigos, pre
sentándose como outsiders y victi- 
mizándose.

Durante años Meloni denunció lo 
que según ella era el “reemplazo ét
nico” de los italianos por inmigran
tes, y reclamaba un bloqueo naval 
contra los inmigrantes ilegales que 
llegaban por mar. Desde que asu
mió el cargo, sin embargo, ha sua
vizado sus diatribas. Mientras que 
el lunes Trump calificó la llegada de 
inmigrantes a Estados Unidos co
mo una “invasión”, hace tiempo que 
Meloni dejó de usar esa palabra.

Sin embargo, sigue utilizando  un 
lenguaje polarizador para dirigir vi
rulentos ataques contra la izquier
da, los periodistas, los sindicalis
tas, los jueces y el multimillonario 
donante progresista George Soros. 
También sigue oponiéndose a la 
paternidad homosexual y a la en
señanza de la teoría de identidad 
de género en las escuelas.

En Francia, la Agrupación Na
cional ha intentado distanciarse de 
los estallidos racistas, antisemitas y 
homofóbicos de su fundador, Jean- 
Marie Le Pen, fallecido este mes. Co
mo parte de su prolongado esfuerzo 
por desdemonizar a su partido, su 
hija Marine viene intentando des
viar la atención y centrarse en los 
problemas que afectan el bolsillo de 
los franceses.

Ese viraje hizo que el partido 
avanzara en las elecciones, aunque 
muchos expertos lo describen como 
puro marketing electoral,y agregan 
que el incansable enfoque del parti
do en la protección de la identidad 

francesa y su afán por cambiar la 
Constitución para restringir los de
rechos de los extranjeros todavía lo 
definen en Francia como un partido 
de extrema derecha.

En Alemania, donde a fines de 
febrero los votantes elegirán nue
vo gobierno, el partido Alternativa 
para Alemania también está tratan
do de suavizar su imagen: como su 
abanderada en la carrera electoral 
ha elegido a Weidel, una economis
ta lesbiana que vive en Suiza con su 
pareja e hijos esrilanqueses.

Weidel y su partido están inten
tando ampliar su base electoral con 
la ayuda del multimillonario Elon 
Musk, firme partidario de AfD. Pero 
Weidel y el partido le dicen a cada 
parte de la audiencia lo que quiere 
escuchar.

Hay sectores de AfD oficialmente 
clasificados como extremistas por 
el gobierno alemán. Pero en una 
reciente y amable entrevista con 
Musk, Weidel le dijo que AfD era “un 
partido libertario conservador”.

Pocos días después, militantes 
de AfD saludaron a Weidel al grito 
de “Alicia para Alemania”, juego de 
palabras con el viejo estribillo na
zi “Todo para Alemania”, un lema 
cuyo uso hoy es un delito en Ale
mania.

Pero algunos partidos no suavi
zaron su tono en absoluto. En las 
recientes elecciones en Austria, el 
Partido de la Libertad ganó terreno 
cuando redobló sus ataques contra 
los inmigrantes y el Islam.

Los miembros del partido se han 
regodeado con el uso de eslóganes 
con reminiscencias nazis, incluido 
Kickl: el Partido de la Libertad hi
zo campaña con la promesa de que 
Kickl sería un “Volkskanzler”, el 
“canciller del pueblo”, un término 
que utilizaba Hitler.

Matices sobre la inmigración
Trump prometió deportar a to

dos y cada uno de los millones de 
inmigrantes que viven ilegalmente 
en Estados Unidos. Si bien la inmi
gración está en el epicentro de la 
agenda política de todos estos parti
dos en Europa, las ideas sobre cómo 
abordar la problemática difieren.

AfD prometió deportar a los algu
nos inmigrantes recién llegados a 
Alemania que cometen delitos, pe
ro no a otros que aprenden alemán 
o se asimilan de alguna otra manera 
a la sociedad alemana.

El partido Fidesz de Hungría de
nunció a los inmigrantes como una 
amenaza para la salud pública y co
mo potenciales terroristas.

En cuanto a Meloni, ha dicho 
que solo se opone a la inmigración 
ilegal y reconoció la necesidad de 
la inmigración legal. La primera 
ministra italiana ha presentado 
un plan muy controvertido para 
transferir a los solicitantes de asilo 
a centros en Albania mientras sus 
casos son evaluados, y ha manifes
tado su apoyo a una legislación que 
distribuya a los inmigrantes que in
gresan a los países de llegada -co
mo Italia y Grecia- entre otras na
ciones delaUE.

Otros líderes nacionalistas de paí
ses más alejados de la costa del Me
diterráneo se opusieron a la idea.

En Francia, Agrupación Nacional 
quiere reducir drásticamente la in
migración, eliminar la ciudadanía 
por nacimiento, obligar a quienes 
buscan asilo a solicitarla desde el 
extranjero, y privilegiar a los fran
ceses incluso por encima de los in
migrantes legales en lo que respecta 
a los servicios sociales y la vivienda 
subvencionada.

El partido sostiene que es necesa
rio reducir la inmigración para libe
rar fondos para otras áreas, como la 
atención sanitaria, y también para 
proteger la identidad francesa. •

Traducción de Jaime Arrambide
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El presidente apuntó contra la agencia de emergencias y retomó una idea sobre CanadáTrump salió por primera vez de Washington desde que asumió; fue a Carolina del Norte y California, afectadas por desastres naturales
SWANNANOA, Carolina del Ñor- 
te - Donald Trump hizo su primer 
viaje fuera de Washington de su 
segundo mandato, con visitas a 
los estados de Carolina del Norte y 
a California, golpeadas por catás
trofes naturales, en las que apuntó 
contra la Agencia Federal para el 
Manejo de Emergencias (FEMA, 
por sus siglas en inglés) por las 
respuestas a los desastres.

En la localidad de Swannanoa, 
Carolina del Norte, que sufrió en 
octubre pasado el impacto del 
huracán Helene, con un saldo de 
104 muertos, el presidente criticó 
la gestión de su predecesor, Joe 
Biden, y de la exvicepresidenta 
y rival en las elecciones, Kamala 
Harris, frente a las crisis por los 
desastres. También volvió sobre la 
idea de que le gustaría que Canadá 
se convierta en el estado número 
51 de Estados Unidos.

“Han sido muy desagradables 
con nosotros en el comercio. His
tóricamente, Canadá ha sido muy, 
muy malo con nosotros, muy injus
to con nosotros en el comercio. Así 
que veremos cómo funciona todo.

Newsom recibió ayer a Trump en Los Ángeles markschiefelbein/ap

Me encantaría que Canadá fuera el 
estado número 51”, dijo durante la 
sesión informativa en Fletcher, Ca
rolina del Norte.

“Los ciudadanos canadienses, 
si eso sucediera, recibirían un re
corte de impuestos muy grande, 

un tremendo recorte de impues
tos, porque están muy gravados”, 
añadió. Trump hizo comentarios 
similares en el último mes, al afir
mar que planeaba imponer aran
celes a Canadá. Mientras tanto, el 
vecino del norte ha rechazado sus 

comentarios sobre unirse a Esta
dos Unidos.

Trump también expresó su in
tención de limitar el rol de FEMA 
en las respuestas a desastres, al 
proponer una reestructuración 
completa o incluso la eliminación 
de la organización mediante una 
orden ejecutiva. “Creo que vamos 
a recomendar que FEMA desapa
rezca”, afirmó, al sugerir que los es
tados deberían asumir la respon
sabilidad principal en la gestión 
de emergencias, con la posibilidad 
de ser reembolsados parcialmente 
por el gobierno federal. “Biden los 
había abandonado”, dijo Trump 
durante su visita a las zonas de 
desastre causadas por el huracán 
Helene. “Conmigo ya no estarán 
solos”, afirmó el mandatario, que 
reiteró sus críticas a la Protección 
Civil. “Fue un desastre”.

Para los residentes de las zonas 
afectadas, las expectativas por la vi
sita presidencial eran altas. Christy 
Edwards, de 55 años, quien perdió 
su taller en el oeste de Carolina del 
Norte, expresó su esperanza en que 
“con la llegada de Trump haya más 
recursos y equipos para limpiar”.

“Nos abandonaron”, afirmó Ed
wards, que vive en un pequeño valle 
aislado cerca de Asheville. Trump 
señaló sin pruebas que algunas zo
nas del estado afectadas por el hu
racán fueron dejadas de lado en los 
esfuerzos de ayuda porque votan 
predominantemente por los repu
blicanos. El presidente tiene en la 
mira a FEMA, una agencia que ya 
ha criticado en varias ocasiones.

Los focos de la gira estaban pues
tos en California, por la combina
ción de los incendiosy un enfrenta

miento político. Trump es un críti
co del gobernador Gavin Newsom 
-recibió al presidente en el ae
ropuerto de Los Ángeles-, quien 
busca posicionarse como líder de 
la oposición al mandatario republi
cano. El presidente amenaza con 
recortar las ayudas federales des
tinadas a combatir los incendios si 
no se implementan cambios en las 
políticas estatales.

Trump viajó ayer a Los Ángeles 
para evaluar los daños causados 
por los incendios forestales en 
curso, mientras reiteró sus afir
maciones de que los funcionarios 
estatales “no dejaron que el agua 
fluyera”.

Este organismo “será objeto de 
una gran discusión pronto, porque 
preferiría ver a los estados [federa
dos] ocuparse de sus propios pro
blemas”, dijo el presidente el miér
coles pasado en una entrevista con 
el canal Fox News. En la misma en
trevista reiteró sus amenazas con
tra las autoridades de California.

“No creo que debamos darle na
da a California hasta que dejen fluir 
el agua del norte al sur” del estado 
para combatir los incendios en Los 
Ángeles, agregó.

Trump, escéptico del cambio 
climático, estima que California 
se está quedando sin agua debido 
a las políticas ambientales demó
cratas que desviarían el agua de llu
via para proteger “peces inútiles”. 
Los expertos lo niegan. De hecho, 
la mayor parte del agua que utiliza 
Los Ángeles proviene del río Colo
rado y se utiliza principalmente en 
el sector agrícola. •

Agencias AP y Reuters

FIRT Jeep.PLAN PLAN
FCA DE AHORRO PARA FINES DETERMINADOS ANUNCIA SU

ACTO DE ADJUDICACION 
N°329 FONDOS ENERO 

(10/02/2025)

CÍRCULO DE INVERSORES S. A. UNIPERSONAL DE AHORRO 
PARA FINES DETERMINADOS ANUNCIA SU

544® ACTO DE ADJUDICACIÓN 
POR SORTEO O LICITACIÓN

PARA EL 11 DE FEBRERO DE 2025

Tenemos el adrado de dirigirnos a Uds. con el objeto de comunicarles que el ACTO DE 
ADJUDICACION correspondiente a Fondos ENERO/2025 se llevará a cabo el día 10 de 
Febrero de 2025 en Carlos M. Della Paolera 265 P.21, Ciudad Autónoma de Bs. As.

Día: 10-02-2025
•08:30 hs: APERTURA DEL ACTO DE ADJUDICACIÓN.
•08:35 hs: CIERRE DE RECEPCIÓN DE OFERTAS DE LICITACIÓN para todos los 

grupos participantes.

Las ofertas de licitación deberán realizarse ingresando a www.fiatplan.com.ar y
www.jeepplan.com.ar
El acto será transmitido vía streaming a través de dichas páginas web.

Con relación a las ofertas realizadas con Carta Compromiso, tendrán como fecha 
máxima para reemplazo por efectivo, hasta el día 17-02-2025 (sin excepción).

Los resultados estarán disponibles en las páginas web mencionadas a partir del día 
14-02-2025.

Para aclaraciones o información adicional, favor de contactarse con su concesionario, 
o llamar gratis a FIATPLAN O8OO-222-3428/JEEPPLAN 0800-333-5337.

FIAT PLAN/JEEP PLAN: FCA SA DE AHORRO PARA FINES DETERMINADOS, CARLOS MARIA DELLA PAOLERA 265 PISO 12. CIUDAD AUTONOMA OE BUENOS 
AIRES, PLANES APROBADOS POR RES, I.GJ. «■ 398/97 Y 717/04 EN EL EXPEDIENTE H147.508 PLANES OE AHORRO PARA LA ADJUDICACION DE LAS 
MARCAS RAL Y JEEP POR SORTEO 0 LICITACION. SUJETO A APROBACION DE CONDICIONES CREDITICIAS. LAS CUOTAS DEL PLAN SE DETERMINAN CON EL 
VALOR VIGENTE SEGÚN EL PRECIO DEL VEHÍCULO A LA FECHA DE PAGO. EL PLAN DE AHORRO NO CONTIENE INTERESES Y SUS CUOTAS SIGUEN LA 
EVOLUCION OE LOS PRECIOS OE LOS BIENES EL TTFULAR OE LOS DATOS PERSONALES TIENE LA FACULTAD OE EJERCER EL DERECHO DE ACCESO A LOS 
MISMOS EN FORMA GRATUITA EN INTERVALOS NO INFERIORES A SEIS MESES SALVO OUE SE ACREDITE UN INTERÉS LEGÍTIMO AL EFECTO CONFORME A LO 
ESTABLECIDO EN EL ART.T 4 INCISO 3 DE LA LEY N' 25.326. LA DIRECCION NACIONAL DE DATOS PERSONALES. ORGANO OE CONTROL DE LA LEY V, 25.326 
TIENE IA ATRIBUCION DE ATENDER LAS DENUNCIAS Y RECLAMOS OUE SE INTERPONGAN CON RELACIÓN AL INCUMPLIMIENTO DE LAS NORMAS SOBRE 
PROTECCION DE DATOS PERSONALES. IA ENTREGA DE AUTOS IMPORTADOS QUE SE ADJUDIQUEN PODRIA VERSE DEMORADA POR LA LIM ILACIÓN DE LAS 
IMPORTACIONES POR PARTE OE LA SUBSECRETARÍA OE COMERCIO INTERIOR DEPENDIENTE DEL MINISTERIO DE PRODUCCIÓN. FOTO NO CONTRACTUAL

Detalle del Acto de Adjudicación correspondiente a fondos ENERO/2025 

a realizarse el día11/02/2025.

«09:00 Horas: CIERRE DE RECEPCIÓN DE OFERTAS DE LICITACIÓN Y REALIZACIÓN

DEL SORTEO para todos los grupos participantes.

Las ofertas (¡citatorias deberán realizarse de las siguientes maneras:

• Ingresando a las webs www.peugeotplan.com.ar ó www.citroenplan.com.ar

• Ingresando a las apps móviles de Peugeot Plan ó Citroen Plan.

■ Eligiendo la opción Ofertas, completar el formulario y enviarlo on-line.

El acto se realizará en Carlos M. Della Paolera 265 P.22 de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires 

y será transmitido vía streaming a través de las webs mencionadas.

Los ganadores se informarán en las webs y en las apps móviles mencionadas a partir 

de las 12 hs del día 13/02/2025.

Para información adicional sugerimos contactarte con tu concesionario o llamarnos al 

0800 199 óóóó (Peugeot) ó 0800 199 5555 (Citroen).

PEUGEOT PLAN / CITROEN PLAN: CÍRCULO DE INVERSORES SAU. DE AHORRO PARA FINES DETERMINADOS. CARLOS MARÍA DELLA PAOLERA 265, PISO 22 CIUDAD DE BUENOS AIRES PLANES 
APROBADOS POR RES I.G.I. N° 3831- 25/7/79 Y RES IGI. N° 255/12/05/1989  Y N° 1137-19/10/1999, N° 1099- 9/9/2003 ADECUADA A RES, IGI. 6/2003 POR RES IGI N° 716- 22/06/2004. PLANES 
OE AHORRO PARA LA J.DIUDICACIÚN OE LAS MARCAS PEUGEOT Y CITROEN POR SORTEO 0 LICITACION. SUIETO A APROBACION DE CONDICIONES CREDITICIAS. LAS CDOIAS DEL PLAN SE 
DETERMINAN CON EL VALOR VIGENTE SE6ÜN EL PRECIO DEL VEHÍCULO A LA FECHA DE PAGO EL PLAN DE AHORRO NO CONTIENE INTERESES Y SOS CUOTAS SIGUEN LA EVOLUCIÓN DE LOS 
PRECIOS DE LOS BIENES. EL TITULAR DE LOS DATOS PERSONALES TIENE LA FACULTAD DE EJERCER EL DERECHO OE ACCESO A LOS MISMOS EN FORMA GRATUITA EN INTERVALOS NO INFERIORES 
A SEIS MESES SALVO QUE SE ACREDITE UN INTERÉS LEGÍTIMO AL EFECTO CONFORME A LO ESTABLECIDO ALART. 14 INCISO 3 DE LA LEY NRO 25326 LA DIRECCION NACIONAL DE DATOS 
PERSONALES, ORGANO DE CONTROL DE LA LEY NRO. 25326 TIENE LA ATRIBUCION DE ATENDER LAS DENUNCIAS Y RECLAMOS QUE SE INTERPONGAN CON RELACION AL INCUMPLIMIENTO OE 
LAS NORMAS SOBRE PROTECCION DE DATOS PERSONALES. LA ENTREGA OE AUTOS IMPORTADOS QUE SE ADJUDIQUEN PODRÍA VERSE DEMORADA POR LA LIMITACION DE LAS IMPORTACIONES 
POR PARTE DE IA SUBSECRETARÍA DE COMERCIO INTERIOR DEPENDIENTE DEL MINISTERIO DE PRODUCC ÓN FETO NO CONTRACTUAL.

http://www.fiatplan.com.ar
http://www.jeepplan.com.ar
http://www.peugeotplan.com.ar
http://www.citroenplan.com.ar
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Militantes de Hamas, en un funeral de uno de sus líderes locales en Ciudad de Gaza abed hajjar/ap

Tras una denuncia, Israel 
aceptó que Hamas libere a 
cuatro militares mujeres 
tregua. El gobierno de Netanyahu advirtió que el acuerdo daba prioridad a los civiles; hoy recibirá a las secuestradas en Gaza

El futuro político de 
Netanyahu, tan frágil 
como el alto el fuego

TEL AVIV - El brazo armado de Ha- 
mas reveló ayer los nombres de las 
cuatro rehenes israelíes que serán 
liberadas hoy en virtud del acuer
do de alto el fuego en Gaza, aunque 
el gobierno de Israel denunció que 
se trataba de una “clara violación” 
al acuerdo porque todas ellas son 
militares, lo cual rompe con las 
condiciones del acuerdo que daba 
prioridad a los civiles.

De todas maneras, el gobier
no de Benjamín Netanyahu con
firmó que recibirá a las rehenes. 
“Israel se prepara para recibir a las 
rehenes. La lista de prisioneros [pa
lestinos que serán intercambiados] 
será entregada esta tarde”, dijo ayer 
una fuente de seguridad, según los 
medios israelíes.

Karina Ariev, Daniela Gilboa, 
Naama Levy y Liri Albag serán las 
próximas rehenes en quedar en 
libertad, dijo el vocero de las Bri
gadas Ezzeldin al-Qassam, Abu 
Ubaida.

Arievy Gilboa, ambas de 20 años, 
y Levyy Albag, de 19, son soldados 
israelíes que fueron secuestradas 
el 7 de octubre de 2023 durante el 
ataque de Hamas a la base de Nahal 
Oz, ubicada a menos de un kilóme
tro de la frontera con Gaza.

Arievy Gilboa aparecieron en un 
video difundido por Hamas en ene
ro del año pasado, en el que, visible
mente baj o coacción, denunciaban 
al gobierno israelí y suplicaban por 
su liberación.

En otro video difundido por 
Hamas este mes, Liri Albag apa
rece hablando frente a la cámara, 
y menciona que lleva 450 días en 
cautiverio. Su caso fue señalado 
por el Foro de Familias de los Re
henes como un recordatorio de 
la urgencia de llegar a un acuerdo 
definitivo para liberar a todos los 
secuestrados.

El listado de las rehenes que el 
grupo terrorista planea liberar pa
rece ser una violación del acuerdo 
de alto el fuego, debido a que el pac
to establece un orden específico pa
ra las liberaciones: primero muje
res civiles, luego mujeres soldados, 
seguidas por ancianos, según dio a 

conocer la oficina de Netanyahu.
En la lista revelada por Hamas no 

figura Arbel Yehoud, la última civil 
secuestrada en Gaza, que el gobier
no israelí esperaba que saliera este 
fin de semana.

La oficina de Netanyahu, sin em
bargo, no confirmó los nombres en
tregados por el grupo terrorista.

Perfiles
Ariev, según su familia, es una jo

ven apasionada por el maquillaje, 
con sueños de dedicarse profesio
nalmente a esa área. Gilboa, por su 
parte, es descrita como una solda
do comprometida con sus respon
sabilidades, que había encontrado 
en su servicio militar un propósito 
importante.

Sus familias han encabezado 
numerosas protestas, exigiendo al 
gobierno de Netanyahu acciones 
concretas para su liberación.

Levy, de 19 años, se encontraba 
en el kibutz Nir Oz el 7 de octubre 
cuando fue capturada durante el 
ataque de Hamas. Su caso generó 
conmoción internacional debido 
a un video en el que se la ve heri
da, con las manos atadas y sien
do arrojada a la parte trasera de 
un Jeep, mientras militantes de 
Hamas celebraban su captura. 
Su madre, Ayelet Levy Shachar, ha 
liderado manifestaciones en Tel 
Avivy otros puntos del país, y fue 
un icono de la angustia de no saber 
si su hija está a salvo.

“La veo en mi mente y me pre
gunto dónde duerme, qué come, 
si está a salvo”, dijo su madre hace 
unos meses.

Los familiares de los rehenes que 
siguen retenidos por milicianos en 
Gaza habían pedido ayer a Netan
yahu que garantizara la liberación 
de todos los cautivos restantes, e 
instaron al presidente estadouni
dense, Donald Trump, a seguir pre
sionando por su liberación.

Al tiempo que la frágil tregua de 
seis semanas entre Israel y Hamas 
entraba en su sexto día, los israelíes 
esperaban con ansias los nombres 
de los próximos cuatro rehenes 
que regresarán al país de entre los 

más de 90 que continúan en Gaza. 
Israel cree que aproximadamente 
un tercio, o posiblemente hasta la 
mitad, de los más de 90 rehenes 
que siguen en la franja palestina 
habrían muerto.

Hamas no proporcionó informa- 
cióndefinitivasobrecuántossiguen 
vivosnilosnombresdelosfallecidos. 
Entre los rehenes, se encuentran 
siete ciudadanos argentinos. Uno 
de los casos más impactantes es el 
de Shiri Silberman Bibas, quien fue 
secuestrada junto a sus dos peque
ños hijos, Ariel, de dos años, y Kfir, 
de apenas nueve meses, al momen
to del secuestro.

El Foro de las Familias de los Re
henes, la principal organización en 
tomo a la que se agrupan los fami
liares de los secuestrados, advirtió 
al gobierno que la eventual ruptura 
de la frágil tregua “será una senten
cia de muerte” para aquellos que 
aún no fueron liberados.

“Querido presidente Trump, an
tes de nada queremos darle las gra
cias por los momentos felices que 
vivimos esta semana. Pero quere
mos decirle que aún hay 94 rehenes 
y los necesitamos a todos en casa”, 
dijo Ayelet Samerano, cuyo hijo, 
Yonatan Samerano, está entre los 
retenidos. “Por favor, no pare. Por 
favor, siga presionandoy haga todo 
lo posible para que los 94 rehenes 
regresen a casa de inmediato”.

En la primera fase del acuerdo 
de cese el fuego, se espera que el 
grupo terrorista libere a 33 rehe
nes de forma gradual a cambio de 
cientos de prisioneros palestinos 
presos en Israel.

Las primeras tres rehenes israe
líes quedaron libres a cambio de 90 
presos palestinos el domingo pasa
do, el primer día del cese el fuego 
que ha frenado la guerra de 15 me
ses que arrasó la Franja de Gaza.

Más de 47.000 palestinos mu
rieron en el enclave palestino y 
amplias zonas del territorio queda
ron reducidas a escombros, según 
informes del Ministerio de Salud de 
Gaza, controlado por Hamas. •

Agencias AP, AFPy Reuters

EL ESCENARIO 
Josef Federman 
AGENCIA AP

JERUSALÉN 
1 primer ministro israelí, Ben- 
jamin Netanyahu, debería 
gozar de un momento de re

conocimiento. Los enemigos de su 
país en la región se han debilitado 
considerablemente durante los 15 
meses de guerra con el grupo terro
rista Hamas en Gaza. Los rehenes 
israelíes han comenzado a regresar 
de su cautiverio en el enclave, y un 
buen amigo de Netanyahu, Donald 
Trump, volvió a la Casa Blanca.

Sin embargo, es probable que 
tenga poco tiempo para disfrutar 
de su buena fortuna. Sus socios de 
coalición de línea dura han amena
zado con derribar el gobierno si no 
reanuda la guerra de Israel en Gaza 
cuando expire el alto el fuego de seis 
semanas con Hamas.

Esto podría dejar a Netanyahu 
dividido entre sus antiguos aliados 
en Israel y un presidente estadouni
dense que manifiesta su deseo de 
poner fin a las guerras de la región. 
A continuación, un análisis del di
lema de Netanyahu y cómo Trump 
podría determinar su destino.

Logros de la guerra
Después del ataque de Hamas 

que desató la guerra, la popularidad 
de Netanyahu se desplomó. Los ser
vicios de seguridad e inteligencia de 
Israel no lograron prevenir el ata
que más mortífero en sus 75 años 
de historia y el peor ataque contra 
los judíos desde el Holocausto. Ha- 
mas tenía en su poder a decenas de 
rehenes en Gaza y la nación estaba 
de luto. Pero Netanyahu recuperó 
su posición y ahora se jacta de los 
éxitos militares en toda la región.

Al mismo tiempo, Israel respon
dió al fuego de cohetes de los mili
cianos de Hezbollah con una ofen
siva aérea y terrestre que debilitó 
gravemente al grupo libanés.

El duro golpe a Hezbollah, que in
cluyó una operación compleja para 
hacer explotar beepers y handies, 
parece haber contribuido a la caída 
del presidente Bashar al-Assad en la 
vecina Siria, uno de los aliados más 
cercanos de Hezbollah y su princi
pal conducto para armas.

Irán, el principal patrocinador 
de Hezbollah y Al-Assad, ha visto 
debilitarse su esfera de influencia 
regional, mientras que los ataques 
aéreos israelíes han eliminado su
puestamente las defensas aéreas 
del país y otros objetivos sensibles.

Como resultado, muchos israe
líes, incluyendo a Netanyahu, con
sideran que el país está en una posi
ción estratégica mucho más fuerte 
que al inicio de la guerra, aunque a 
un precio muy alto.

La batalla política
Al igual que Netanyahu podría es

tar beneficiándose de las ganancias 
en el campo de batalla de Israel, se 
encuentra luchando por su super
vivencia política.

Durante la guerra, Netanyahu 
prometió una “victoria total” con
tra Hamas, que incluía llevar a ca
sa a todos los rehenes restantes. El 
alto al fuego se queda corto de es
tos objetivos. Durante seis semanas, 
Israel tiene previsto llevar a casa a 
tan solo un tercio de los más de 90 
rehenes restantes. El destino de los 
demás sigue siendo incierto.

La primera liberación de rehenes 
ilustró cuán esquiva será la victo
ria total. Momentos después que 
entrara en vigor el alto al fuego, 

hombres armados de Hamas salie
ron de sus escondites y volvieron a 
las calles. Milicianos enmascarados 
escoltaron los vehículos de la Cruz 
Roja que llevaban a las rehenes li
beradas, y Hamas asegura que está 
protegiendo  la entrega de ayuda hu
manitaria internacional.

Israel también acordó liberar a 
cientos de prisioneros palestinos, 
lo que enfureció a la base de línea 
dura de Netanyahu. Las condicio
nes del acuerdo llevaron a un polí
tico de línea dura, Itamar Ben Gvir, 
a retirar a su partido de la coalición 
de Netanyahu, dejando al primer 
ministro con una mayoría estrecha 
en el Parlamento.

Atrapado entre los políticos de lí
nea dura y los rehenes, Netanyahu 
ha prometido renovar la guerra si 
Hamas no cumple con sus deman
das en las negociaciones sobre la 
segunda fase del alto al fuego, que 
tiene como objetivo poner fin a la 
guerra. Las conversaciones están 
programadas para comenzar en 
menos de dos semanas.

“Si necesitamos volver a la lucha, 
lo haremos de nuevas maneras y 
con gran fuerza”, sostuvo Netan
yahu. Detener este proceso sin el 
retorno completo de los rehenes 
será difícil en un país donde sus fa
milias tienen una amplia simpatía. 
La población civil y el Ejército es
tán cansados después de 15 meses 
de lucha y de un flujo constante de 
soldados muriendo en combate.

El campo de batalla en Gaza tam
bién está cambiando. La primera fa
se del alto al fuego permite que ca
si dos millones de desplazados de 
Gaza abandonen los campamentos 
de tiendas abarrotados y regresen 
a lo que queda de sus hogares. Esto 
permitirá que Hamas se reagrupe 
en medio de masas de civiles.

Israel y Netanyahu ya están acu
sados de crímenes de guerra y crí
menes contra la humanidad en los 
principales tribunales del mundo 
por el costo civil en Gaza, lo que ha
ce que reanudar una ofensiva mili
tar sea especialmente desafiante.

El efecto Trump
Con el reloj corriendo sobre el 

destino de Netanyahu, Trump po
dría ser un factor decisivo. Incluso 
antes de asumir el cargo, el líder 
republicano presionó a Netanyahu 
para alcanzar el acuerdo de alto al 
fuego, y la participación de su nue
vo enviado a Medio Oriente, Steve 
Witkoff, parece haber sido crucial 
para lograr el acuerdo.

El presidente estadounidense dio 
señales mixtas de lo que podría ve
nir. En su discurso de investidura, 
se describió como “un pacificador y 
unificador”. Pero luego dijo que no 
estaba seguro de que el alto al fue
go se mantendrá. “Esa no es nuestra 
guerra. Es su guerra”, resaltó.

Tras enfurecer a Trump hace 
cuatro años al felicitar a Joe Biden 
por su victoria de 2020, Netanyahu 
está trabajando duro para obtener 
el apoyo de Trump. Fue uno de los 
primeros en felicitarlo después de 
su juramento. En un mensaje efusi
vo, le agradeció a Trump por su ayu
da para liberar a los rehenes y dijo 
que esperaba trabajar juntos para 
destruir a Hamas. “Estoy seguro de 
que bajo su liderazgo los mejores 
días de nuestra alianza están por 
venir”, declaró.

Pero sus visiones pueden no ser 
las mismas. Witkoff dijo que Trump 
quiere que la primera fase del alto al 
fuego tenga éxito para que las partes 
continúen con las conversaciones de 
la fase 2. “Esa es su directiva, y eso es 
lo que haremos”, indicó. •
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Petro lanza el estado de conmoción 
y una ofensiva militar contra el El N
Colombia. Los choques entre grupos guerrilleros en el norte del país dejaron 80 muertos y 38.000 desplazados; la medida le da al presidente facultades legislativas extraordinarias
La escalada de violencia en el norte 
de Colombia, en una crisis queyade- 
jópor lo menos 80 muertosy38.000 
desplazados en el país y graves ata
ques que el presidente Gustavo Petro 
calificó como “crímenes de guerra”, 
llevaron al mandatario de izquierda 
a decretar ayer la “conmoción inte
rior” en los 11 municipios de confor
man la región del Catatumbo, en la 
frontera con Venezuela, lo que le 
permitirá tomar decisiones excep
cionales en momentos de grave al
teración del orden público.

Más tarde, el ministro de Defensa 
colombiano, Iván Velásquez, asegu
ró que las Fuerzas Armadas ya ini
ciaron una ofensiva militar contra 
guerrilleros del Ejército de Libera
ción Nacional (ELN).

El estado de conmoción, figura 
jurídica que no se usaba desde hace 
más de una década, faculta a Petro 
por un plazo inicial de 90 días a res
tringir el derecho a la libre circula
ción o imponer toques de queda, en
tre otras acciones, para hacer frente 
a la violencia por enfrentamientos 
entre el ELN y una disidencia de las 
extintas Fuerzas Armadas Revolu
cionarias de Colombia (FARC). El 
caso en esa zona ya había llevado 
a la suspensión de los diálogos de 
paz con el ELN, uno de los proyec
tos de la “paz total” que prometía el 
presidente.

La violencia en el norte del país 
se agravó el 16 de enero, cuando el 
ELN emprendió fuertes enfrenta
mientos contra otro grupo armado, 
el frente 33 de las disidencias de las 
FARC, una facción remanente de la 
antigua guerrilla que se disolvió con 
la firma del Acuerdo de Paz de 2016. 
Los combates resultaron en al me
nos seis firmantes de la paz (sujetos 
de especial protección constitucio
nal) asesinados y miles de civiles en 
medio del fuego cruzado.

Desde entonces, decenas de miles 
de personas salen de sus caseríos en 
las montañas, apenas con las perte
nencias que caben en mochilas pe
queñas, lo indispensable para huir 
de una zona donde la violencia era 
moneda corriente pero que ahoraya 
es insoportable.

Los enfrentamientos entre el ELN 
y las disidencias de las FARC no son 
nuevas en la zona, pero la masacre 
de una familia en el municipio de 
Tibú sería uno de lo detonantes de 
la violencia que se exacerbó en los 
últimos días. A Miguel Ángel López, 
a su mujer Zulay Durán y a su bebé 
Miguel Herney los asesinaron a ti
ros en una ruta el 15 de enero y las 
investigaciones de las autoridades 
indican que el rol del padre de esa fa
milia como dueño de una funeraria 
está relacionado con el crimen.

Según una investigación  de inteli
gencia revelada por el diario colom
biano El Tiempo, la guerrilla del ELN 
asesinó a algunos hombres de las di
sidencias de las FARC y ordenó ex
plícitamente no levantar ni sepultar 
los cadáveres. Pero López no habría 
acatado la orden del grupo armado y 
por esto habría sido asesinado junto 
a sus familiares.

Según las hipótesis de autorida
des locales, la masacre fue un tipo de 
mensaje hacia el grupo armado rival 
y hacia la comunidad. Sin embargo, 
el ELN negó toda responsabilidad 
en el triple asesinato y, en cambio, 
culpó a los ex-FARC.

Las hostilidades siguieron en 
aumento. Un día después de la ma
sacre, el Frente de Guerra Nororien- 
tal del ELN -que hasta la semana pa
sada buscaba negociar la paz con el

Las fuerzas de seguridad colombianas reforzaron los controles en Tibú schneyder mendoza/afp

gobierno- publicó un comunicado 
en el que amenazaba con que “se
guirá corriendo sangre en el Cata- 
tumbo” hasta que el comandante 
de las disidencias de las FARC co
nocido como Richard se entregara.

“Hacemos un llamado a todos 
los comerciantes, al gremio de mo- 
totaxistas de Tibú, a El Tarra y sus 
alrededores y a todos los que cola
boran con dinero a esta cúpula, que 
dejen de hacerlo o serán declarados 
objetivo militar. ¡Están todos adver
tidos!”, sentenció el ELN.

Desde entonces los enfrentamien
tos armados entre el ELN -con 1900 
hombres aproximadamente-y las 
disidencias de las FARC -con 1200- 
no han cesado en gran parte del Ca
tatumbo y como resultado hay olea
das de campesinos de la zona que es
capan de las masacres, los tiroteos, 
los campos minados, las amenazas 
y otras formas de violencia.

Según la Defensoría del Pueblo 
de Colombia, la situación es crítica, 
especialmente para firmantes del 
Acuerdo de Paz, líderes sociales e 

incluso niños, quienes enfrentan 
un alto riesgo de ser secuestrados o 
asesinados.

“Muchos excombatientes de las 
FARC que participaron en el Acuer
do de Paz de 2016 vienen cumplien
do un rol como líderes del proceso de 
sustitución de cultivos ilícitos, y en 
medio de las confrontaciones vienen 
siendo asesinados de manera siste
mática por el ELN, entonces, esos ac
tores armados estigmatizan a las co
munidades, casi que imponiéndoles 
una filiación ideológica”, explica a la 

nación Javier Osuna, profesor de la 
Universidad de la Sabana y escritor 
de libros vinculados con el conflicto 
de la zona como Me hablarás del fue
go y Cartas de ceniza.

“Estos episodios de violencia re
cuerdan cuando el grupo paramili
tar Bloque Catatumbo cometió 25 
masacres entre 1999y el año 2000”, 
añadió el docente universitario.

Recursos mineros
El control del territorio de más de 

4800 km2 es codiciado por los gru
pos armados desde los años 70 por la 
diversidad de recursos explotables. 
El Catatumbo no solo es una cuenca 
productiva de petróleo, sino que es 
una región de montañas fértiles pa
ra la agricultura y rica en recursos 
mineros como oro, coltán -utilizado 
para fabricar componentes electró
nicos-, carbón, entre otros recursos 
naturales lucrativos que las econo
mías ilegales miran con interés.

En términos geográficos, el Ca
tatumbo es una región clave para 
conectar el noreste de Colombia 
con Venezuela, un corredor que las 
bandas narco no quieren desapro
vechar, señala a la nación Luis Feli
pe Vega, profesor de Ciencias Polí
ticas de la Universidad Javeriana, y 
experto en Estado, conflictos y paz. 
Para el académico, esta también es 
una razón por la que los actores ar
mados -incluso extranjeros, como 
el Cartel de Sinaloa y la mafia italia
na- se interesan en generar alian
zas en este enclave.

El Catatumbo también se ha con
solidado como uno de los principa
les centros de cultivo de coca en el 
país sudamericano. Un informe de 
las Naciones Unidas señaló que, en 
2023, el Catatumbo estaba en el “top 
3” de las regiones que más produ
cen hoja de coca en Colombia, con 
54.000 hectáreas cultivadas.

“No cargo ni una bata siquiera pa
ra dormir. Aquí sentada donde me 
ve, así me toca quedarme”, le dijo a 
la agencia AFP Gladis Angarita, una 
de las 38.000 personas desplazadas 
por la violenta escalada entre gru
pos violentos. La mujer de 62 años 
huyó despavorida de su pueblo a la 
cabecera municipal de Tibú -uno 
de los 11 municipios que integran el 
Catatumbo- “porque había mucho 
plomo [disparos]”.

Con más miedo que equipaje, 
miles de familias catatumbenses 
intentan refugiarse donde pueden y 
la crisis humanitaria se intensifica. 
Evacúan por sus propios medios o 
en caravanas terrestres, motoriza
das o fluviales. La mayoría de ellos 
hacia albergues provisionales y 
también hay registros de desplaza
dos que cruzaron la fronteray están 
buscando refugio en Venezuela.

En la ciudad fronteriza de Cúcuta 
se dispuso del estadio del equipo de 
segunda división Cúcuta Deportivo 
FC para recibir a las más de 17.000 
víctimas de desplazamiento que 
han llegado a la capital de Norte de 
Santander desde las zonas rurales 
del Catatumbo. Ese espacio depor
tivo se convirtió desde hace varios 
días en el punto de llegada más 
masivo de víctimas del conflicto ar
mado. Ahí mismo las autoridades 
censan a las personas y les reparten 
comida.

“El panorama es complicadoy de
solador ante la impunidad con la que 
los actores armados pueden ejercer 
su violencia”, comentó el profesor 
Osuna, a propósito de los desplaza
mientos masivos.

Y las cifras incluso pueden crecer. 
Expertos consultados por la nación 
consideran que en el drama huma
nitario y de seguridad que se vive 
en esa zona montañosa de Colom
bia hay un subregistro en la cifra de 
asesinados y desplazados.

Mientras tanto, hay comunida
des que todavía siguen confinadas 
y las fuerzas militares, con el apoyo 
de Naciones Unidas, continúan con 
las operaciones para evacuar a per
sonas que se encuentran en riesgo 
extremo. • Lina Cuitiva
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LA DANZA DE NOMBRES PARA LA PROCURACIÓN

Nueva salida en el Gobierno I la interna oficialista

Echaron a Barra de 
la Procuración del 
Tesoro y buscan a 
un reemplazanteSe desempeñaba como jefe de los abogados del Estado; se fue con el argumento de que no defendió al Gobierno frente a una demanda de una empleada pública y por sus reiterados viajes a Punta del Este
Maia Jastreblansky
LA NACION

Javier Milei echó ayer al procurador 
del Tesoro, Rodolfo Barra. El funcio- 
nariocayóendesgraciaporquesude- 
pendencia emitió un dictamen que 
-según dicen en la sede de gobier
no- no defendió a la gestión como se 
esperaba en un caso planteado por 
una empleada pública a la que deja
ron de pagarle un incentivo salarial. 
Además, cerca del Presidente apun
taron que el procurador pasó bue
na parte de 2024 en Punta del Este.

En la Casa Rosada no perdonan 
a los funcionarios que no trabajan 
100% alineados con las directivas 
y los intereses de la cúpula liberta
ria. “El Presidente decidió pedirle 
la renuncia. El último dictamen de 
la Procuración del Tesoro y el he
cho de que él pasara casi el 40% del 
año fuera del país fueron determi
nantes”, dijeron cerca del jefe del 
Estado.

La decisión se terminó de tomar 
ayer por la tarde, pasadas las 17.30. 
Previamente, en el Gobierno decían 
que se esperaría a que Barra visita
ra pasado mañana la Casa Rosada y 
mantuviera una reunión con el ase
sor presidencial Santiago Caputo. 
Milei confía todo el manejo del área 
judicial en su asesor todoterreno, 
que viene haciendo cambios para 
asegurarse una tropa alineada. Sin 
embargo, no lo esperaron y Milei 
echó a Barra antes de regresar a 
Buenos Aires tras su gira por Esta
dos Unidos y Suiza.

Barra es un jurista de larga trayec
toria que fue un icono de los 90: fue 
funcionario del gobierno de Carlos 
Menem y juez de la Corte Suprema 
durante el menemismo. Incorpora
do a la gestión libertaria como un 
funcionario de peso, finalmente no 
cultivó una relación directa con Mi
lei. Probablemente su mayor pro
blema haya sido que se quedó sin un 
jefe político en el Gobierno. Barra 
había recalado en la administra
ción pública recomendado por los 
equipos de Nicolás Posse, el jefe de 
Gabinete que Milei echó en malos 
términos.

Desde hace tiempo la cúpula li
bertaria miraba cruzado a Barra 
porque consideraba que “operaba” 
en contra de los intereses del Go

bierno. Para reemplazarlo, sonó 
el nombre de Ricardo Manuel Ro
jas, exsecretario letrado de la Corte 
Suprema de Justicia y exjuez en lo 
criminal de la ciudad.

Hay otros dos nombres en danza: 
Carlos Laplacette (que se desempe
ñó en el estudio Cassagne, el mismo 
en el que trabajaba la secretaria de 
Planeamiento Estratégico, María 
Ibarzábal) y Santiago Castro Vide- 
la (abogado y magíster en Derecho 
Administrativo de la Universidad 
Austral, que se desempeña en el 
estudio Bianchi, Galarce & Castro 
Videla Abogados).

El malestar de las últimas horas 
con Barra obedeció a un dictamen 
firmado anteayer por la Procura
ción del Tesoro en el caso de un 
reclamo de una empleada pública 
que presentó una impugnación 
porque el Poder Ejecutivo le quitó 
un incentivo salarial. El dictamen, 
si bien justifica el accionar del Go
bierno, no es conclusivo y mencio
na el carácter remunerativo de los 
incentivos incorporados al sueldo. 
La cuestión del empleo público es 
sensible en el Gobierno, por la can
tidad de despidos y los potenciales 
planteos en el fuero laboral.

En Balcarce 50 agregan otro mo
tivo para poner en duda la continui
dad del funcionario, cuya misión es 
actuar como abogado en los juicios 
contra el Estado: aseguran que no 
estuvo comprometido porque pa
só buena parte del primer año de 
gestión en el exterior y apuntan a 
sus viajes a Punta del Este, que su
marían más de 20 en 2024. Quie
nes conocen a Barra advierten que 
el funcionario tendría domicilio en 
Uruguay y que su esposa estaría ra
dicada allá. En una trama parecida, 
la semana pasada fue desplazado 
el titular de la Unidad de Informa
ción Financiera (UIF), Ignacio Ya- 
cobucci, por no “ordenarse” con la 
instrucción de no querellar en cau
sas de corrupción. A Yacobucci le 
habían endilgado onerosos viajes 
con fondos públicos, que él no re
conoció.

El dictamen de la Procuración del 
Tesoro que generó fastidio a la Casa 
Rosada no fue firmado por Barra, 
sino por su segundo, Marcos Serra
no, y se vincula al caso de una em
pleada del Ministerio de Justicia. En 

esa cartera, por un convenio de los 
registros del automotor, desde hace 
décadas se triangulaba la contrata
ción de 2500 empleados a través de 
la Asociación de Concesionarios 
de Automotores de la República 
Argentina (Acara). Los empleados 
encuadrados en ese convenio co
braban un “incentivo” o “premio 
estímulo” incorporado en su reci
bo de sueldo.

El Gobierno despidió a muchos 
empleados encuadrados en Acara. 
Otros accedieron a un retiro volun
tario y hubo un grupo que fue incor
porado a la planta del Ministerio de 
Justicia como personal contratado. 
La gestión nacional les reconoció el 
incentivo como un ítem remunera
tivo en el pasado (en caso de tener 
que pagar una indemnización), pe
ro no quiso seguir pagándolo a par
tir de la incorporación a la planta 
ministerial.

Muchos agentes aceptaron la re
ducción de su salario con tal de pre
servar su lugar de trabajo. Pero una 
empleada pidió la impugnación de 
la decisión del Ministerio de Justi
cia por el cese del pago del incenti
vo. “Es una violación a la intangibi
lidad de mi salario y me causa un 
grave perjuicio material y moral en 
tanto reduce en un 50% mi salario”, 
denunció la trabajadora.

El Ministerio de Justicia, a cargo 
de Mariano Cúneo Libarona, le pi
dió a la Procuración del Tesoro que 
se expidiera respecto de este caso. 
El dictamen de la Procuración del 
Tesoro no es conclusivo y de hecho 
el organismo se pronunció en ca
rácter de “colaboración” en el caso. 
Quienes defienden a Barra dicen 
que el pronunciamiento que le re
prochan ni siquiera fue en contra 
del Gobierno.

El dictamen que desencadenó la 
crisis fue firmado anteayer por el 
subprocurador Serrano. El Minis
terio de Justicia, comandado por 
Mariano Cúneo Libarona, le pidió 
intervención a la Procuración del 
Tesoro para que se manifestara so
bre el reclamo de una agente em
pleada del ministerio.

Pero el organismo no dictami
nó, sino que se limitó a hacer una 
serie de “consideraciones a título 
de colaboración”, que no fueron 
conclusivas. •

Rodolfo Barra, al salir de la Casa Rosada; fue echado ayer

El exjuez menemista al 
que Milei le había dado 
la defensa de los DNU
Rodolfo Barra trabajó en el primer decreto presidencial y luego tuvo algunas intervenciones polémicas
Federico González del Solar
LA NACION

Rodolfo Barra dejó ayer su cargo co
mo jefe de todos los abogados del 
Estado luego de que la Procuradu
ría del Tesoro que lidera emitiera 
un dictamen que cayó muy mal en 
lo más alto del Gobierno. Se inter
pretó que la resolución, en el marco 
de una demanda por una rebaja sa
larial en la administración pública, 
iba en detrimento de los intereses 
de la administración libertaria. Ha
ce poco más de un año, Javier Milei 
lo había elegido para que fuera el 
gran cerebro jurídico del Estado.

La biografía de Barra, de 77 años, 
avalaba la expectativa del Gobier
no, pero el exjuez de la Corte Su
prema y exministro de Justicia del 
menemismo dibujó una trayectoria 
irregular en estos 13 meses que es
tuvo en el cargo. Promediando su 
gestión, por ejemplo, se apartó del 
juicio por la estatización de YPF, la 

causa más relevante que tuvo entre 
sus manos.

Barra llegó anunciando una crisis 
profunda en el Estado que avalaba 
las facultades extraordinarias que 
clamaba el presidente Javier Milei; 
defendió el decreto de necesidad 
y urgencia 70/2023, el cual buscó 
mantener a flote en medio de los 
cuestionamientos, sobre todo des
de el fuero laboral.

Acompañó la estrategia jurídica 
del Ministerio de Capital Humano 
ante la Corte Suprema por los múl
tiples fallos adversos que el organis
mo recibió en la Justicia por su polí
tica de distribución de alimentos a 
los comedores. Entre otras cuestio
nes, dictó resoluciones llamativas, 
como cuando rechazó un pedido 
de acceso a la información pública 
sobre los perros del Presidente al 
decir que se trataba de un asunto 
“privado”.

YPF y Cristina Kirchner
Sin embargo, su gestión quedó 

signada por dos hechos distantes, 
pero entrelazados: su defensa de 
Cristina Kirchner en la causa Viali
dad, antes de que Milei fuera presi
dente, y los coletazos judiciales de la
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I El Gobierno busca un reemplazo de Rodolfo Barra para la 
Procuración del Tesoro. Hay tres nombres en danza: Ricardo 
Manuel Rojas, exsecretario letrado de la Corte Supremay exjuez 
en lo criminal; Carlos Laplacette, que se desempeñó en el es
tudio Cassagne, el mismo en el que trabajaba la secretaria de 
Planeamiento Estratégico, María Ibarzábal, y Santiago Castro 
Videla, del estudio Bianchi, Galarce & Castro Videla

Ricardo Manuel Rojas
EXSECRETARIO LETRADO DE LA CORTE Y EXJUEZ EN LO CRIMINAL DE CABA

ARCHIVO/FABIÁN MARELLI

Claudia Rucci renunció a su cargo en el Senado y Villarruel pierde a una aliada

cuestionada estatización de YPF en 
2016, un frente desde el cual Barra 
nunca recibió buenas noticias.

En septiembre de 2023, la Jus
ticia norteamericana determinó 
que el Estado argentino debía pa
gar una indemnización de más de 
16.000 millones de dólares a los 
fondos Burford y Eton Capital por 
la manera en que el paquete ac
cionario de la empresa petrolera 
fue intervenido por Axel Kicillof, 
en ese momento viceministro de 
Economía.

Barra sufrió el primer revés a días 
de estrenarse en el cargo. En enero 
de 2024, la jueza del distrito sur de 
Nueva York que tiene la causa, Lo- 
retta Preska, rechazó una presen
tación y le ordenó al país entregar 
la información solicitada por los 
fondos, que incluía datos sobre la 
ubicación del oro argentino, algo 
a lo que el país se oponía. Ayer, se 
conoció que finalmente esa infor
mación será entregada el próximo 
28 de febrero.

En el medio, en abril, Barra pi
dió excusarse de intervenir en esa 
causa, luego de que se conociera 
su asesoría legal a Cristina Kirch- 
ner en la causa Vialidad. Algunos, 
como el presidente de la Coalición 
Cívica, Maximiliano Ferraro, seña
laban que eso suponía un conflicto 
de intereses, ya que el caso de YPF 
rozaba a su dienta.

La asistencia técnica que Barra le 
prestó a la expresidenta fue antes de 
asumir, con un dictamen que brin
dó en calidad de experto jurídico 
para fortalecer el principal argu

mento que esgrimía el kirchneris- 
mo y correr a la expresidenta de la 
maniobra tejida entre funcionarios 
provinciales y nacionales para des
viar los fondos destinados a la obra 
pública en Santa Cruz. Barra cortó 
la cadena de responsabilidades en 
la Jefatura de Gabinete y sostuvo 
la falta de “responsabilidad penal 
objetiva” de un presidente “por el 
decreto y por posibles delitos rela
cionados con contratos u obras”.

La defensa de Cristina Kirchner 
presentó ese dictamen en el expe
diente y la propia Cristina Kirchner, 
luego de poner en relieve sus dife
rencias ideológicas y la estatura ju
rídica de Barra, calificó el dictamen 
de una verdadera “pieza jurídica”.

Luego de que esa asesoría salie
ra a la luz, la Coalición Cívica pidió 
que Barra renunciara a la Procura
duría. “Si el procurador que debe 
defender los intereses del Estado 
argentino no puede intervenir en el 
principal caso judicial contra nues
tro país, entonces no tiene sentido 
que continúe en su cargo”, sostuvo 
Ferraro.

Después de haber sido relevado 
del caso, al frente del juicio quedó 
Andrés de la Cruz, el segundo en la 
Procuración del Tesoro, cuyos vín
culo con uno de los fondos, el Gru
po Petersen, asociado a la familia 
Ezkenazi, también despertó cues- 
tionamientos.

Por lo curioso, entre los dictáme
nes de Barra sobresale aquel por el 
cual dictaminó que los perros de Ja
vier Milei, que suscitaron enorme 
curiosidad en la opinión pública, 

eran un asunto personal del Presi
dente y quedaban por fuera de los 
pedidos de acceso a la opinión pú
blica. Su intervención fue solicitada 
por Karina Milei, la secretaria de la 
Presidencia, que aseguró haber re
cibido un aluvión de pedidos acerca 
délos perros.

Más reciente fue la resolución 
con la que respaldó un reclamo 
de las iglesias evangélicas para no 
pagar contribuciones sindicales, 
anteponiendo la objeción de con
ciencia.

La salida de Barra tiene similitu
des con la de Ignacio Yacobucci, el 
titular de la Unidad de Información 
Financiera (UIF) que fue desplaza
do por no “ordenarse” con la ins
trucción de no querellar en causas 
de corrupción.

Durante el menemismo, además 
de ministro de Justicia, Barra fue 
secretario de Obras Públicas de Jo
sé Roberto Dromi, el ministro que 
ejecutó el plan de privatización del 
riojano; y también formó parte de la 
cuestionada Corte que fallaba irre
mediablemente en favor del riojano 
en causas sensibles.

Las acusaciones de haber sido 
simpatizante del nazismo siempre 
sobrevolaron su figura y enmarca
ron su salida del ministerio, en1996. 
“Si fui nazi, me arrepiento”, dijo, en 
una carta que envió a la DAIA en 
aquella época. Desde ayer, dejó la 
administración pública y tal vez se 
instale en Uruguay, adonde viajó 
más de 20 veces durante 2024, se
gún argumentaron desde el Gobier
no para avalar su despido. • 

Estaba en el Observatorio de Derechos Humanos de la cámara; el entorno de la vice relativizó la salida
En medio de las tensiones de la vi
cepresidenta Victoria Villarruel 
con los hermanos Milei, la tam
bién titular del Senado perdió a 
una colaboradora que había sido 
anunciada con estridencia cuando 
se incorporó a la planta política de 
la Cámara alta y que además la ha
bía acompañado en distintas ac
tividades públicas: la hasta ahora 
directora general del Observatorio 
de Derechos Humanos del cuerpo, 
Claudia Rucci.

Fue la propia Rucci quien anun
ció su corrimiento en su cuenta de 
la red social X, el jueves por la no
che. “Hoy presenté la renuncia, por 
motivos personales, al cargo de di
rectora general del Observatorio 
de Derechos Humanos del Senado 
de la Nación. Mi agradecimiento 
a todos con los que compartimos 
el esfuerzo en pos de que los de
rechos humanos sean de todos y 
para todos. ¡Muchas gracias!”, es
cribió la exfuncionaria, para expo
ner su decisión. En el texto no hizo 
una mención a Villarruel, quien la 
promovió para el cargo, pero su
mó un video con fotos de distintas 
actividades que realizó desde la 
Cámara alta, en el que se la ve a la 
vice en varias postales.

De momento, la número dos del 
Gobierno -que está a cargo del Eje
cutivo por el viaje de Javier Milei 
al exterior- no saludó a quien fue 
su ladera, como sí lo había hecho 
en el momento en que la recibió 
como parte de su staff, cuando dijo 
estar “muy orgullosa” por la desig
nación. Según sostuvo entonces 
Villarruel, significaba una forma 
de dar “apertura e inclusión” a la 
cámara con su visión de los dere
chos humanos.

Desde el entorno de la vice in
tentaban ayer calmar las versio
nes de diferencias políticas entre 
las dos que surgieron por los pasi
llos del Congreso. Tras conocerse 
la novedad, allegados a la titular 
del Senado aclararon que la sa
lida ya estaba conversada y que 
ambas mantienen una “muy bue
na relación”, aunque admitieron 
que Villarruel está en un proceso 
de reordenamiento de su equipo 
para dar mayor “sincronización” 
con la Casa Rosada.

La ida de Rucci, que no había 
trascendido antes de anunciarse, 
genera suspicacias en medio de los 
movimientos de personal para es
te segundo año de gestión y más 
aún cuando Villarruel ya prepa
raba una movida para evitar que 
intervinieran el Senado desde la 

Villarruel y Rucci, un vínculo que concluye archivo

Casa Rosada, la nación ya había 
contado que la vice pensaba que 
los Milei y Santiago Caputo iban a 
intentar imponerle un secretario 
administrativo en lugar de María 
Laura Izzo, quien ejerce ese rol y 
es leal a su conducción. Esa fun
ción es clave en la cámara porque 
permite gestionar el manejo de los 
fondos y las designaciones.

La figura de Rucci encajaba a 
la perfección con la militancia 
histórica de Villarruel en favor de 
las víctimas de las organizaciones 
guerrilleras. Dirigente peronista 
del sector de derecha y conserva
dor, la exdirectora es hija de José 
Ignacio Rucci, quien fue secretario 
general de la CGT y colaborador de 
Juan Domingo Perón, y quien fue 
asesinado por Montoneros, una de 
las agrupaciones más denostadas 
por la vice de Milei.

En el primer año de gestión, 
Rucci formó parte de distintas 
propuestas que la vice encabe
zó en el Senado. Una de las que 
más polémica ocasionaron fue el 
descubrimiento de un busto de la 
expresidenta María Estela Mar
tínez de Perón, que le ocasionó a 
Villarruel fuertes diferencias con 
el mundo libertario que se referen
cia en Milei. Ese día, la entonces 
directora de Derechos Humanos 
se tomó fotos con la vice junto al 
reconocimiento a Isabelita.

Otra de las veces que Rucci es
coltó a Villarruel fue en el Día 
Internacional de Conmemora
ción y Homenaje a las Víctimas 
del Terrorismo, cuando la vice se 
comprometió a reabrir las causas 
judiciales contra Montoneros por 
los asesinatos que cometieron en 
la década del 70.

“La Argentina merece no ser un 
nido de impunidad y para eso hace 
falta que construyamos sobre los 
cimientos que se hacen con justi
cia. Por eso, reabriremos todas las 
causas de víctimas del terrorismo, 
para que sea la Justicia la que ha
ga lo que debió hacer hace más de 
20 años. Todos los montoneros 
tienen que estar presos, respon
diendo por ensangrentar nuestra 
Nación”, sentenció Villarruel esa 
vez, sobre un tema que toca de cer
ca a Rucci.

Además, la ahora exfunciona
ria, que integraba el selecto grupo 
de colaboradores de Villarruel, se 
encargaba de difundir en sus redes 
cada una de las intervenciones de 
la titular del Senado; incluso salió 
a defenderla en medio de la inter
na con el Presidente.

Antes del gobierno libertario, 
Rucci había sido crítica de Ariel Li
jo, juez que los Mileiy Caputo pro
mueven para la Corte Suprema de 
Justiciay cuyo pliego de momento 
está trabado en el Senado. •
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Javier Milei fue premiado ayer en Zúrich presidencia

Milei vuelve al 
país después de 
su gira por 
EEUU, y Suiza 
premio. Antes del regreso, el Presidente recibió un galardón de parte de un instituto liberal por su “consistencia y coraje”

Incomodidad y silencio en Pro por las acusaciones del Presidente a homosexuales
sorpresa. Mauricio Macri y otros dirigentes aliados evitaron polemizar tras el duro mensaje de Milei contra la diversidad, el feminismo y el aborto

Cecilia Devanna
LA NACION

El presidente Javier Milei recibió 
ayer en la ciudad suiza de Kloten, 
cerca de Zúrich, el Premio Rópke 
para la Sociedad Civil 2025, que le 
otorgó una fundación suiza llama
da Liberal Instituí. “Probablemen
te no haya actualmente ningún otro 
político en el mundo que impulse 
reformas liberales con tanta con
sistencia y coraje”, argumentó la 
fundación al anunciar el premio.

Milei recibió el premio como 
paso previo a su regreso a la Ar
gentina, adonde llegará hoy. En 
Suiza, el Presidente participó del 
Foro Económico de Davos, donde 
el jueves sorprendió con un fuer
te discurso que despertó respues
tas y polémicas. Antes de su paso 
por Suiza, Milei estuvo en Estados 
Unidos, adonde viajó para asistir a 
la asunción de Donald Trump. En 
Washington, Milei recibió otras 
dos distinciones.

El instituto suizo argumentó 
también que Milei obtuvo sus “con
vicciones básicas” de “pensadores 
destacados de la Escuela Austríaca, 
una escuela de pensamiento econó
mico cultivada y difundida princi
palmente en Suiza por el Instituto 
Liberal”.

“Se trata de la creencia de que 
cada persona tiene derechos indi
viduales no negociables que la pro
tegen de ataques y agresiones a la 
vida, la integridad física y la propie
dad”, puntualizó.

Milei ofreció un discurso de me
dia hora y después se sirvió comida 
“argentina” para los asistentes que 
habían pagado los tickets para es
cucharlo.

En el consejo académico del Ins
tituto participa el profesor Jesús 
Huerta de Soto, creador de una 
maestría en Economía sobre la Es
cuela Austríaca en la Universidad 
Rey Juan Carlos, en Madrid. Huerta 
de Soto sigue las ideas de Ludwig 
von Mises, Friedrich Hayek, Mu- 
rray Rothbard e Israel Kirzner, que 
son los referentes intelectuales de 
Milei.

En la entrega de premios, Milei 

estuvo acompañado por su herma
na y secretaria general de la Presi
dencia, Karina Milei; el canciller, 
Gerardo Werthein, y el jefe de aseso
res presidenciales, Demian Reidel.

Milei comenzó su primera gira 
presidencial del año el pasado vier
nes, cuando viajó a Washington 
para la asunción de Trump. Fue en 
la previa de ello, en plena capital 
estadounidense, que realizó un re
corrido por distintos eventos en los 
que fue recibido como una suerte 
de rockstar. Allí también se reunió 
con la titular del Fondo Monetario 
Internacional (FMI), Kristalina 
Georgieva, de quien recibió un fuer
tes espaldarazo  y con quien negocia 
un nuevo acuerdo.

Georgieva y Milei volvieron a re
unirse hace seis días, en Washing
ton, un año después de haberse 
visto por primera vez en la edición 
anterior de Davos. El contexto no 
podría ser más diferente: Milei lle
gó fortalecido por los resultados de 
su programa económico, cubierto 
de elogios por la propia Georgieva 
-con la que logró tejer una sintonía 
personal- y el staff del organismo, 
con el camino despejado para ce
rrar un nuevo programa con el res
paldo de Donald Trump en la Casa 
Blanca.

Luego de la reunión, Georgieva 
dijo a la prensa argentina en el lo- 
bby del hotel que el país ha logrado 
un “tremendo progreso”, que el Go
bierno está “superando” los resulta
dos esperados, y anticipó que una 
misión técnica del Fondo viajará a 
Buenos Aires la semana próxima.

El mismo domingo por la noche, 
el mandatario asistió a la Gala 1775 
en el Museo de la Biblia, donde reci
bió otro premio, el de Campeón de 
la Libertad Económica, y después 
fue al Latino Inaugural Ball.

En la previa de eso, el sábado por 
la noche, Milei había tenido un mo
mento de estrellato en la primera 
gala a la que asistió, el Hispanic In
augural Ball, en el salón del hotel 
Omni Shoreham, donde lo espe
raba la elite latina trumpista para 
homenajearlo. Allí fue reconocido 
con el Premio Titán de la Reforma 
Económica. •

Matías Moreno
LA NACION

El presidente Javier Milei redo
bló la apuesta anteayer durante 
su intervención en el Foro Eco
nómico Mundial de Davos: en 
su diatriba contra el wokismo, 
el líder de La Libertad Avanza 
(LLA) cargó sus tintas contra el 
feminismo, la diversidad sexual 
y el ambientalismo.

El controvertido discurso de 
Milei provocó estupor en las filas 
de Pro. No solo porque vinculó la 
pedofilia con la homosexualidad, 
sino por su alineamiento con los 
máximos referentes del popu
lismo de ultraderecha: Donald 
Trump (EE.UU.); la primera mi
nistra de Italia, Giorgia Meloni; 
Viktor Orban (Hungría), o Nayib 
Bukele (El Salvador). “Esta ‘batalla 
cultural’ es de fanáticos, conser
vadores y anacrónicos”, comentó 
una espada del macrismo.

Sin embargo, la mayoría de 
los jefes del partido que conduce 
Mauricio Macri optaron por no 
expresarse sobre los dichos del 
Presidente. Silenzio stampa pa
ra salir del brete. Incluso Macri, 
quien salió a celebrar la baj a de las 
retenciones, evitó alzar la voz para 
diferenciarse  del posicionamiento 
que fijó Milei ante los exponentes 
del establishment global.

Entre los once puntos que fir
maron Macri y Patricia Bullrich 
después de que sellaran con Mi
lei el Pacto de Acassuso a fines 
de octubre estaba “la defensa del 
respeto irrestricto del plan de vi
da de cada persona y de la diver
sidad”. Era el enunciado número 
ocho de la carta que leyó Bullrich, 
escoltada por Luis Petri, durante 
la conferencia de prensa del 25 de 
octubre de 2023, cuando confirmó 
su respaldo a Milei para el balotaje 
con Sergio Massa.

Después de que Milei arreme
tiera contra el wokismo en Davos, 
la Casa Rosada dejó trascender 
que Santiago Caputo y María 
Ibarzabal Murphy trabajan en un 
proyecto de ley para una iniciati
va denominada “igualdad ante la 
ley”, con el que procuran eliminar 
la figura del femicidio. Además, 
buscan anular los DNI no bina
rios y la “discriminación positiva”. 
Según indican fuentes oficiales, el 
Gobierno procura impulsar la ini
ciativa a partir del le de marzo.

A diferencia de sus exsocios 
en Juntos por el Cambio -como 
Martín Lousteau (UCR) o Maxi
miliano Ferraro (CC)-, los refe
rentes de Pro en el Congreso, in
cluso aquellas legisladoras que 
impulsaron la agenda de género 
o dieron batalla para conseguir 
la legalización del aborto, como 
Silvia Lospennato, gobernadores 
e intendentes, prefirieron mante
nerse en silencio. Ante la consulta 
de la nación, varios dirigentes de 
Pro se excusaron con que no ha
bían escuchado el discurso. Otros 
argumentaron que se encontra
ban de vacaciones, por lo que se 
inclinaban por no hacer declara
ciones. Hubo quienes pidieron 
tiempo para interiorizarse sobre 
el tema antes de expresarse, como 
Cristian Ritondo, jefe de bloque de 
Pro en Diputados, o Hernán Lom- 
bardi. “Cuando veamos el proyec
to del Gobierno, vamos a debatirlo 
y fijar una posición”, respondieron 
allegados a Ritondo.

VOCES DISONANTES

Martín Yeza
DIPUTADO NACIONAL DE PRO"La Argentina tiene una serie de problemas lo suficientemente relevantes como para que nos importen temas sin impacto”
Fulvio Pompeo, funcionario de 

Jorge Macri y secretario de Re
laciones internacionales de Pro, 
quien había cuestionado el re
chazo de Milei a la agenda 2030 o 
el voto de la Argentina en contra 
de un proyecto sobre la violencia 
contra las mujeres en la ONU, eli
gió esta vez no pronunciarse so
bre las definiciones más fuertes 
de Milei contra el feminismo o la 
diversidad sexual durante su paso 
por Davos.

“Silencio de radio”, comentaron 
cerca de Diego Santilli, uno de los 
que apuestan por que Macri y Mi
lei lleguen a un entendimiento. 
En esa misma línea se mantuvo 
Rogelio Frigerio, gobernador de 
Entre Ríos, quien se inclina por 
minimizar las diferencias entre 
el modelo de Pro y el proyecto de 
LLA para incrementar las chances 
de que haya una convergencia. Al 
igual que Macri, Frigerio felicitó al 
Presidente por la reducción de re
tenciones. Su par de Chubut, Igna
cio Torres, tampoco se inmiscuyó 
en la polémica.

Ante el llamado de la nación, 
el intendente de General Puey-

CUNEO LIBARONA, EN CONTRA DE LA FIGURA DE FEMICIDIO
El ministro de Justicia, Maria
no Cúneo Libarona, confirmó 
ayer que el Gobierno quiere 
eliminar la figura jurídica de 
"femicidio” del Código Penal 
Argentino. "Ninguna vida vale 
más que otra", escribió en un 
posteo personal que publicó en 
las redes sociales. Además, en 
declaraciones televisivas -que 
también replicó editadas en su 
cuenta virtual- el ministro ex
presó que "la política tiene que 
ser igual para todos”, "tiene que 
haber paridad entre hombre 
y mujer" y "la Constitución no 
te dice otra cosa distinta". La 
referencia  del ministro apunta 
al proyecto de ley que anunció 
el Gobierno anteayer para eli
minar la figura del femicidio, 
reducir el cupo para personas 
trans en los organismos públi
cos, eliminar el DNI no binario 
y la ley Micaela, entre otras 
medidas.

Silvana Giudici
DIPUTADA NACIONAL DE PRO"Siempre reivindiqué la defensa de la libertad de expresión y la agenda de diversidad. Eso significa que respeto a las minorías"
rredón, Guillermo Montenegro, 
también eligió mirar para otro 
lado y eludió la invitación a opi
nar sobre las críticas de Milei a 
las ideas progresistas, la cultura 
woke o la asociación que hizo el 
Presidente entre la ideología de 
género y la pedofilia. Argumentó 
que se encuentra enfocado exclu
sivamente en su agenda munici
pal por la temporada de verano 
y su conflicto con referentes so
ciales por su cruzada contra los 
“fisuras” y “trapitos”: “Estamos 
en la pelea con [Juan] Grabois, la 
Iglesia y [Adolfo] Pérez Esquivel”, 
planteó.

En cambio, Silvana Giudici, se
cretaria parlamentaria de la ban
cada de Pro y dirigente cercana a 
Bullrich, marcó sus diferencias 
con las definiciones de Milei. “An
tes de opinar, me gustaría ver el 
proyecto que está pensando el Go
bierno. Siempre he reivindicado la 
defensa de la libertad de expresión 
y la agenda de diversidad. Eso sig
nifica el respeto de las minorías”, 
afirmó a la nación.

Giudici fue una de las autoras de 
la ley de identidad de género que 
se aprobó en 2012, durante el se
gundo mandato de Cristina Kirch- 
ner. La diputada había trabajado 
en ese proyecto junto con Diana 
Conti y Juliana Di Tullio. “Voy a 
seguir defendiendo la agenda de 
diversidad”, resaltó la diputada. 
Por caso, en 2010, Giudici, votó a 
favor del matrimonio igualitario, 
al igual que Bullrich, el diputado 
Gerardo Milman, Laura Alonso, 
y la intendenta de Vicente López, 
Soledad Martínez.

Entre tanto, Martín Yeza sugirió 
que la energía del Gobierno debe 
estar en la solución de los “pro
blemas estructurales”. “Son lo 
suficientemente relevantes como 
para que importen problemas que 
no tienen ningún tipo de gravedad 
para la vida cotidiana”, señaló. Por 
su parte, Damián Arabia, alfil de 
Bullrich, salió a defender a Milei 
de las críticas -Horacio Rodríguez 
Larreta o la senadora nacional de 
Pro, Guadalupe Tagliaferri, repu
diaron el mensaje del Presidente-. 
“Nunca el Presidente dijo estar en 
contra de que una pareja del mis
mo sexo pueda estar junta o pueda 
adoptar. Esas son libertades indi
viduales. Habló de una pareja de 
pedófilos embanderados en la 
ideología de género que abusaron 
de sus hijos”, escribió Arabia. •
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Camino a las elecciones | choque entre libertarios y macristas

Milei acusó de 
“basura” al 
nuevo gurú 
que trabaja 
con los MacriEl Presidente arremetió contra Antoni Gutiérrez-Rubí, el estratega que estuvo a cargo de la campaña del PJ y ahora asesora al jefe de gobierno porteño; críticas en redes

El catalán que asesoró a Massa y 
Cristina, y que ahora auxilia a Pro

El desembarco del asesor catalán 
Antoni Gutiérrez-Rubí en las filas 
de la administración porteña para 
comandar la estrategia electoral de 
Jorge Macri en la Capital provocó 
un tembladeral con los libertarios. 
A los mensajes que aparecieron en 
las cuentas vinculadas al oficialis
mo se sumó ayer el propio presiden
te Javier Milei, quien cargó contra 
el español que le ideó la campaña 
a Sergio Massa cuando era minis
tro de Economía y compitió contra 
él en las presidenciales de 2023. Su 
arremetida incluyó también dar
dos a los Macri, no solo a Jorge, si
no también a Mauricio, mientras 
todavía está en suspenso si Pro y 
La Libertad Avanza (LLA) conflui
rán en un frente electoral para las 
legislativas.

“El de la foto es la basura huma
na de Antoni Gutiérrez-Rubí, quien 
fue el arquitecto de la campaña ne
gativa más grande en la historia que 
instrumentó el kirchnerismo contra 
mi persona... Pareceque anda dando 
vueltas por Argentina buscando en
suciar gentede nuevo... CIAO!”, escri
bió ayer Milei en sus redes sociales, 
al replicar un mensaje de Daniel Pa- 
risini, alias el Gordo Dan, uno de los 
influencers libertarios más activos.

Gutiérrez Rubí estuvo a cargo de 
la estrategia electoral de Unión por 
la Patria en las últimas elecciones y 
fue quien asesoró al tigrense en la 
campaña para el balotaje, donde se 
enfrentó mano a mano contra Milei.

Las críticas de Milei empezaron 
el martes pasado después de su pa
so por el Foro de Davos, donde dio 
un discurso explosivo. Termina
da su participación en la cumbre 
estuvo activo en su cuenta de X y 
reposteó una serie de mensajes su
gestivos, los cuales reforzó con un

"Es el arquitecto de la campaña negativa más grande que instrumentó el kirchnerismo contra mí; basura humana”
Javier Milei
PRESIDENTE

texto que escribió él mismo. Una de 
las primeras expresiones que ava
ló el Presidente fue la de un tuitero 
libertario que escribió: “Los Macri 
son asesorados por el mismo zurdo 
que asesoró a Cristina Kirchner y a 
Massa. Para sorpresa de absoluta
mente nadie”.

Otro posteo al que le hizo un gui
ño Milei fue al del escritor Alejandro 
Rozitchner, que iba en el mismo sen
tido que el anterior: “¿Es verdad que 
Pro contrató a quien hizo la campa
ña de Massa y también trabajó con 
Cristina? Si es cierto, me parece es
pantoso”.

Todo tomó otro matiz cuando la 
polémica por este tema, que ale
jaría de Pro a los libertarios -ya 
molestos por el desdoblamiento 
de las elecciones porteñas del ca
lendario nacional-, escaló a otros 
personajes. Mientras todavía hay 
una puerta abierta para un enten
dimiento, aunque al mismo tiempo 
el oficialismo intenta captar diri
gentes amarillos para sus filas, ele
vó mayores sospechas que la cuen
ta de X John (@MileiEmperador), 
que en reserva algunas fuentes se 
la adjudican a Santiago Caputo, 
apuntara directo contra el partido 
que conduce Mauricio Macri: “Este 
muchacho [por Gutiérrez-Rubí] es 
el responsable de la campaña ne
gativa más asquerosa de la historia 
moderna. Con amigos así, para qué 
queremos enemigos”. Con la pala
bra “amigos” se refirió a los socios 
de Pro.

“Nuevo lacayo de Pro”
No fue solo eso. En tándem, Las 

Fuerzas del Cielo, extracción liber
taria que se adjudicó ser “el brazo 
armado” del Presidente, donde con
fluyen funcionariosy tuiteros ultra- 
mileístas, expusieron sin piedad a 
Gutiérrez-Rubí. Junto a una ima
gen del estratega tipo dibujo, y con 
la iconografía romana caracterís
tica de la agrupación, sostuvieron: 
“El nuevo lacayo de Pro, el infame 
autor de la campaña más sucia de 
la historia”.

Después de tanto activismo mili
tante en las redes, y tras casi dos días 
de debate, Milei se decidió y escribió 
su propio mensaje.

El episodio añade tensión al en
frentamiento que mantiene el ofi
cialismo con Pro en busca de una 
alianza electoral para derrotar al 
kirchnerismo en los próximos co
micios legislativos. Se agrega, ade
más, a la estrategia que orquestan la 
hermana del Presidente y la minis
tra de Seguridad, Patricia Bullrich, 
para debilitar al macrismo y lograr 
que diputados, legisladores provin
ciales e intendentes de Pro se pasen a 
La Libertad Avanza (ver aparte). •

EL PERFIL
Matías Moreno
LA NACION

J
orge Macri puso en marcha una 
hoja de ruta con la que anhela 
recobrar el pulso político y ocu
par el centro de la escena. Inquieto 

por los efectos de la ofensiva de los 
libertarios para erosionar el poder 
de Pro en la Capital, el jefe porteño 
buscódar ungolpedeefecto.  Prime
ro, decidió separar la elección local 
de la nacional para municipalizar la 
campañay evitar ser arrastrado por 
una posible ola de entusiasmo vio
leta en su distrito. Con la idiosincra
sia de un intendente del conurbano, 
procuró defender su territorio. Esa 
jugada provocó resistencias en el 
mundillo de Pro y enardeció a los 
consejeros de Javier Milei.

Luego, intentó recuperar su ima
gen y la iniciativa para influir en la 
agenda mediática. Designó a Laura 
Alonso como vocera institucional 
de la Ciudad y encabezó una segui
dilla de anuncios para quitarles el 
relato a sus retadores de La Libertad 
Avanza (LLA): lanzó medidas para 
aliviar la presión impositiva y pro
metió una reforma para achicar el 
tamaño del Estadoy reducir el “gas
to político”. En paralelo, movilizó la 
estructura partidaria de la Ciudad 
en pleno verano para motivar a la 
alicaída escudería amarilla y co
menzó a mover las piezas en su ga
binete para exhibir renovación. La 
persona que está al mando de la es
trategia de Jorge Macri para salvar a 
Pro de un naufragio en las urnas en 
su principal bastión ante el auge de 
Milei es Antoni Gutiérrez-Rubí.

Se trata del consultor español 
que trabajó en la última campa
ña presidencial junto con Sergio 
Massa, el postulante de Unión por 
la Patria que cayó derrotado en el 
balotaje de 2023. En el portafolio 
de clientes del “catalán” también 
figura Cristina Kirchner, quien es
cuchó sus recomendaciones hasta 
el revés que sufrió en las primarias 
de 2017 en Buenos Aires. En aquel 
momento, la expresidenta confor
mó Unidad Ciudadana y ensayó un 
giro en su estrategia comunicacio- 
nal: concedió entrevistas; apeló al 
escenario plantado en medio de “la 
gente”, una postal habitual en los 
actos de Mauricio Macri, hasta en
tonces aconsejado por Jaime Durán 
Barba; abandonó el atril y relegó la 
apuesta a los símbolos partidarios o 
las banderas de La Cámpora.

La doctrina de Gutiérrez-Rubí 
parecía extravagante para los jefes 
de la agrupación de Máximo Kirch
ner, habituados a otras formas de 
construcción política. No obstante, 
el español y dueño de la consultora 
Ideograma no era un desconocido 
en la galaxia peronista. Al contra
rio, ha asesorado a los intendentes 
Fernando Espinoza, cacique en La 
Matanza, el corazón del poder del PJ 
en el conurbano, y Femando Gray 
(Esteban Echeverría). En 2019, con 
la llegada del Frente de Todos a la 
Casa Rosada, el gurú español inten
tó reconducir la gestión de Alberto 
Fernández.

El salto de Gutiérrez-Rubí al cam
pamento de los Macri fue sorpresi
vo. Es que el consultor solía presen
tarse como una especie de némesis 
de Durán Barba, el gran estratega de 
Macri hasta 2019 y consultor ligado 
a la derecha en la región. Si bien se 
respetan mutuamente -el ecuato
riano escribió el prólogo de Gestio
nar las emociones políticas, uno de 
los libros del “catalán”-, Gutiérrez-

Antoni Gutiérrez-Rubí, exestratega del PJ y ahora de Pro

Rubí se jactaba de ser el gurú del 
progresismo. Es que, además de 
haber asistido a Cristina Kirchner o 
Fernández en la Argentina, el exper
to en comunicación política fue una 
pieza clave en la campaña que llevó 
a Gustavo Petro a ganar las eleccio
nes presidenciales en Colombia. 
Petro, uno de los principales ene
migos de Milei, es un dirigente con 
pasado en la guerrilla y referente de 
la izquierda latinoamericana. Fue 
en 2022 cuando el consultor espa
ñol apostó un pleno en Colombia y 
ganó. De hecho, el éxito de Petro le 
abrió las puertas en México. En ese 
país apuntaló a Claudia Sheinbaum, 
el delfín que eligió Andrés Manuel 
López Obrador, otro detractor de 
la cosmovisión de Milei, para la 
batalla contra la derecha. Cuando 
Sheinbaum se transformó en la pri
mera presidenta mujer de México, 
Gutiérrez-Rubí movía los hilos de 
la campaña.

Ahora cuando los libertarios pa
recen decididos a pelear en el barro 
en la Capital, histórico bastión polí
tico de Pro, Jorge Macri recurrió a 
los servicios del “catalán”. Quienes 
rodean al j efe porteño aseguran que 
Gutiérrez-Rubí conocía desde hace 
tiempo a dos personas influyentes 
en la mesa chica del macrismo: 
Soledad Martínez, intendenta de 
Vicente López, y Fernando de An- 
dreis, exsecretario general de la Pre
sidencia durante la gestión de Cam
biemos. Martínez es una persona de 
extrema confianza de Jorge Macri. 
Fue su mano derecha en Vicente Ló
pez durante años y se convirtió en 
su alter ego en la gestión. Hasta lo 
ayudó en su desembarco en la Ciu
dad para organizar los equipos. De 
Andreis es la sombra de Mauricio 
Macri en Proy asesora al jefe porte
ño desde la campaña de 2023. Hace 
más de dos años, cuando el catalán 
auxiliaba a Petro, De Andreis, au
tor del controvertido comunicado 
de Pro sobre la “visión autoritaria” 
del Gobierno, le acercaba a Macri al 
especialista en comunicación polí
tica Guillermo Raffo. Radicado en 
San Pablo, Raffo, crítico del estilo de 
Jair Bolsonaro, intentó darles a los 
jefes de Pro una serie de claves para 
contrarrestar el discurso de extre
ma derecha de Milei.

Fuentes al tanto del arribo de Gu
tiérrez a las filas de Pro aseguran 
que fue él quien ofreció sus servi
cios. Dicen en la Ciudad que el con
sultor español fue contratado hace 
un puñado de meses por la filial de 
Pro en la Capital. Desde entonces 
comenzó a tejer una estrategia pa
ra que Jorge Macri recupere centra- 

lidad. “Sin comentarios”, eludió el 
experto a la nación.

Desde que se sumó al ecosiste
ma de Pro, el “catalán” influye en 
todas las decisiones relevantes de 
la Ciudad. Por caso, estuvo detrás 
del comunicado que difundió la 
administración porteña cuando 
Jorge Macri definió el corrimiento 
de Grindetti de la Jefatura de Ga
binete y el ascenso de Gabriel Sán
chez Zinny, el gestor en las sombras. 
“Está en todo y detrás de cualquier 
detalle de la gestión. Atiende desde 
los aeropuertos o lo ponen en alta 
voz en reuniones”, comentan en los 
pasillos de la sede gubernamental 
deUspallata.

Días atrás, De Andreis se ocupó 
de presentarles a los ministros de 
Jorge Macri los lincamientos es
tratégicos que bajó el “catalán”. El 
autor del ensayo Elogio de la breve
dad les sugirió que los funcionarios 
levanten el perfil público y aparez
can en los medios o participen en el 
debate en las redes -el tuit de Clara 
Muzzio en el que celebró la frase de 
Donald Trump “hay solo dos géne
ros: masculino y femenino” no pa
só por el tamiz del “catalán”-. Les 
recomendó que se manejen “con 
pocas palabras, de impacto” y que 
muestren “gestión” y “acción” para 
ganar la agenda diaria en la disputa 
con la Casa Rosada.

Respecto de cómo posicionar- 
se frente a Milei, aconsejó salir “a 
responder sin agredir” y “con he
chos de gestión”. Por ejemplo, Jor
ge Macri compartió el mensaje de 
su ministro de Hacienda, Gustavo 
Arengo, quien había salido a repli
car el pedido de su par nacional, 
Luis Caputo, a las provincias para 
que bajen ingresos brutos. “En el 
2025, déficit cero por cuarto año 
consecutivo. Hechos, sin verso”, 
escribió el jefe porteño. El rol del 
“catalán” ya despierta intrigas en 
el gabinete de la Ciudad. Están los 
escépticos, los esperanzados y los 
optimistas. Eso sí: la mayoría reco
noce que Jorge Macri necesitaba 
dar un golpe de timón. “Yo no le 
conozco la cara al catalán, pero 
siempre está en las decisiones po
líticas y de gestión. Al desdoblar, 
buscamos desnacionalizarla cam
pañay enfocarnos en la agenda lo
cal”, confiesa un ministro. Hasta 
ahora, según relatan funcionarios 
macristas, Gutiérrez-Rubí perge
ñó la apuesta por la “Agenda de la 
ciudad 2025”, el eslogan que es
trenó Jorge Macri cuando anun
ció el desdoblamiento electoral y 
las reformas para reducir la carga 
impositiva. •
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Patricia Bullrich y Karina Milei prevén el traspaso de más dirigentes de Pro a La Libertad Avanza ARCHIVO

Bullrich y Karina Milei trabajan 
para desgastar al macrismoDesde sus vacaciones en Disney, la ministra acordó con “el Jefe" el pase al oficialismo de su tropa de legisladores porteños y bonaerenses; procuran evitar el quiebre del bloque nacional
Matías Moreno
LA NACION

El tablero está dispuesto y las fichas 
comienzan a moverse. Después de 
que el intendente de Tres de Febre
ro, Diego Valenzuela, anunciara su 
decisión de dar el salto de manera 
formal a La Libertad Avanza (LLA), 
la ministra de Seguridad, Patricia 
Bullrich, acordó con Karina Milei, 
la dueña de la botonera partidaria 
del oficialismo, el pase de sus legis
ladores porteños y bonaerenses a 
las “fuerzas del cielo”.

El movimiento no se ejecutará 
ahora porque Bullrich se encuen
tra de vacaciones en Orlando, en los 
Estados Unidos, donde se mostró en 
los parques de diversiones de Dis
ney, y la secretaria general de la Pre
sidencia está en Davos, Suiza, junto 
a Milei. La hermana del Presidente 
llegará hoy al país.

No obstante, la secuencia ya está 
acordada. Primero, se estima que 
en febrero o marzo los tres diputa
dos que responden a Bullrich en la 
ciudad -Juan Pablo Arenaza, María 
Luisa González Estevarena y Silvia 
Imás- se fusionarán con el bloque 
que conduce Pilar Ramírez, espa
da de Karina Milei en la Legislatura 
porteña. En rigor, Arenaza, Esteva
rena e Imás ya se mueven como si 
formaran parte de LLA y consen
súan sus votaciones con Ramírez. 
De hecho, Jorge Macri los considera 
parte del espacio que comanda la 
hermana del Presidente desde que 
se opusieron al presupuesto 2025.

La ruptura es total, a pesar de 
que el jefe de gobierno promovió 
a Ezequiel Daglio, un hombre del 
riñón de Bullrich, como secretario 
de Seguridad cuando Diego Kra- 
vetz abandonó el barco porteño 

ante el llamado de Santiago Caputo 
para asumir como el nuevo “señor 
8” en la SIDE.

Tras el desdoblamiento electoral, 
los alfiles bullrichistas se preparan 
para enfrentar a los Macri: creen 
que sus exaliados cometieron un 
error al someterse a un plebiscito 
de la gestión y aventuran una ava
lancha de votos para los libertarios. 
“Pro puede quedar tercero”, se jac
tan. En Uspallata exhiben otras 
cifras y confían en dividir la oferta 
libertaria con Ramiro Marra o Ri
cardo López Murphy.

Luego de que se active el dominó 
porteño, llegará el turno de los di
putados y senadores bonaerenses 
que siguen las directivas de Bullrich 
y Valenzuela. Se trata de Florencia 
Retamoso, Sofía Pomponio, Abigail 
Gómez, Fernando Campagnoni, 
Oriana Colugnatti y Daniela Reich. 
Todos ellos se alistan para abando
nar de manera oficial Pro y firmar 
la ficha de afiliación de LLA cuando 
reciban la orden de Sebastián Pare
ja, el armador que eligió Karina Mi
lei para Buenos Aires. “Hay muchos 
dirigentes que piden pista”, comen
ta uno de los leales a Bullrich.

A diferencia de lo que ocurre en la 
Legislatura, donde los bullrichistas 
aún integran la bancada de Vamos 
por Más, los conversos de Pro en 
el Parlamento de Buenos Aires ya 
dieron el portazo al macrismo en 
mayo último, cuando decidieron 
fracturar los bloques amarillos pa
ra sumarse a LLA. “Karina quiere 
mostrar más volumen político en 
Buenos Aires”, remarca una de las 
espadas de Bullrich en el distrito 
más poblado del país, el gran fortín 
del kirchnerismo.

Si bien Valenzuela apuró el anun
cio de su desembarco a LLA -¿pre

tendía ser el primer intendente del 
conurbano en respaldar abierta
mente a Milei?-, Bullrich camina 
con prudencia en el mundillo de las 
“fuerzas del cielo”. Ella no siguió los 
pasos del jefe municipal de Tres de 
Febrero por varias razones.

El impacto en el Congreso
Por un lado, Bullrich debe con

sensuar sus movimientos con los 
Milei y Santiago Caputo, el prin
cipal consejero presidencial. A su 
vez, una intempestiva salida de la 
ministra de Seguridad del partido 
que lidera Mauricio Macri provo
caría un efecto inmediato en el blo
que de diputados nacionales de Pro. 
El eventual quiebre de la bancada 
podría complicar el tratamiento de 
los proyectos del oficialismo en el 
Congreso y poner en riesgo la go- 
bernabilidad. Por ese motivo, los le
gisladores más cercanos a Bullrich 
-Damián Arabia, Gerardo Milman, 
Laura Rodríguez Machado, Patricia 
Vázquez y Sabrina Ajmechet, entre 
otros- permanecerán en el espacio 
que preside Cristian Ritondo. Otros, 
en cambio, no contemplan desafi
liarse o fusionarse con LLA. Es el 
caso, por ejemplo, de Silvana Giu- 
dici, Hernán Lombardi o Fernan
do Iglesias. “En la Casa Rosada no 
quieren movimientos sísmicos que 
puedan generar ruidos en el Con
greso. Tampoco pretenden movi
das orgánicas, tienen una lógica de 
construcción diferente”, remarcan 
cerca de Bullrich. Enigmas en tomo 
al “fenómeno barrial”.

En el entorno de Bullrich, quien 
se mantuvo activa en las redes 
sociales pese a que descansa en 
Orlando junto a sus nietos y fami
liares, hay distintas miradas res
pecto de la jugada de Valenzuela.

Más allá de que la ministra estaba 
al tanto, la movida provocó cierto 
disgusto entre los feligreses del 
bullrichismo en Buenos Aires. Es 
que sospechan que precipitó el co
rrimiento para sacar rédito electo
ral y posicionarse como el primer 
intendente bonaerense en apostar 
por el modelo de Milei. En el cam
pamento de LLA también percibie
ron que Valenzuela estaba apurado 
por comunicar su decisión.

En la sede municipal de Tres de 
Febrero arrojan otra versión: re
piten que el plan fue consensua
do con Bullrich y que apostaron a 
provocar un efecto contagio entre 
los dirigentes que están indecisos, 
tanto en Pro como en la UCR. Va
lenzuela está convencido de que 
habrá más fugas del macrismo. 
Descuenta que Karina Milei y Pa
reja absorberán más intendentes, 
legisladores o referentes territoria
les de forma escalonada.

¿Procuró anticiparse a Diego 
Santilli o Néstor Grindetti e intenta 
posicionarse como eventual candi
dato a legislador? El viernes pasado 
hubo una reunión vía Zoom entre 
Valenzuela y los bullrichistas para 
delinear la estrategia.

Valenzuela hizo saber a los su
yos que la maniobra se concretó 
después de su reunión con Milei en 
la quinta de Olivos. Él le había ido 
a plantear al Presidente su idea de 
“sincerar” su respaldo al proyecto. 
Luego, Bullrich y Karina Milei acor
daron cómo efectivizar el anuncio. 
Ya habían recibido el visto bueno 
del jefe del Estado, según relató Va
lenzuela a sus íntimos. “No se cortó 
solo; fue consensuado con Bullrich 
para hacer crecer nuestro aporte 
dentro del Gobierno”, remarcan.

El nuevo libertario no tiene du

das de que Bullrich podría ser la 
carta para doblegar a Macri. Es 
más, presume que se impondrá la 
alternativa de que sea candidata 
a senadora nacional en la Capital. 
Según los sondeos que manejan en 
el bullrichismo, la ministra es más 
competitiva que el sello de LLA o 
el propio Milei en el territorio por
teño, el bastión de poder que los 
Macri intentarán defender ante la 
avanzada libertaria.

Por más que Bullrich no tenga in
tenciones de abandonar su rol eje
cutivo, porque no la desvela volver 
al Congreso -¿sueña con la remota 
chance de recalar en la Jefatura de 
Gabinete?-, sus laderos creen que 
no tendrá escapatoria si Milei le pi
de que compita. “La veo jugando sí 
o sí con esos números, pero por aho
ra no es necesario ni conveniente 
que se afilie a LLA”, dice uno de los 
asesores de confianza de Bullrich, 
quien regresará al país la próxima 
semana.

Atentos a la creciente inquietud 
de los dirigentes de Pro porque se 
dilata la negociación entre Milei y 
Macri para explorar una eventual 
alianza, tanto bullrichistas como 
libertarios aúnan fuerzas para li
cuarle poder al expresidente. Los 
intercambios de tuits entre el jefe 
del Estado y el titular de Pro habían 
despertado las alarmas en la escu- 
dería de Bullrich. Saben que Milei 
tiene una estima personal y respe
to por Macri, pero apuestan a que 
la ministra preserve su influencia y 
sea ella quien le ofrende votos y es
tructura territorial a LLA. Por eso, 
intenta convencer a los amarillos 
acuerdistas o los “radicales con pe
luca” para que sigan el camino de 
Valenzuela. “Ellos no quieren un 
acuerdo de partidos, sino con diri
gentes. No habrá un frente ‘Juntos 
por la Libertad’ porque el sello de 
LLA mide muy bien”, subraya un 
exintegrante de Pro que ya trabaja 
bajo las órdenes de Karina Milei y 
Caputo.

Los macristas de paladar negro 
relativizan el impacto de la mu
danza oficial de Valenzuela. “Es el 
claro ejemplo de que solo quieren 
subordinación y fusión”, dicen. 
Lamentan el ninguneo de Caputo 
y Karina Milei a la convocatoria de 
Macri para conformar una mesa de 
trabajo, pero asumen que los liber
tarios pagarán ante el electorado el 
eventual costo de una ruptura.

Por lo pronto, los libertarios in
tensificaron el operativo de seduc
ción sobre Grindetti, quien está in
cómodo tras su desplazamiento de 
la Jefatura de Gabinete en la ciudad 
y evalúa retornar a Lanús para en
frentar al camporista Julián Álvarez 
en una alianza con los libertarios; y 
Guillermo Montenegro, intendente 
de General Pueyrredón. Patrocina
dor de la candidatura de Ariel Lijo, 
Montenegro tiene afinidad con Ca
puto y brega por un acuerdo entre 
Pro y LLA para enfrentar a Kicillof 
en Buenos Aires.

Ramón Lanús, intendente de San 
Isidro, también está en el radar de 
LLA. Lanús está en la misma fre
cuencia que Bullrich, pero no pre
tende irse de Pro ni dinamitar los 
puentes con Macri. Al contrario, ba
jó el perfil para eludir las internas 
y procura acercar posiciones para 
que libertarios y macristas conflu
yan en Buenos Aires. “Hasta un mal 
acuerdo sería un buen negocio, hay 
que unir”, dicen cerca de Lanús.

Entre tanto, Santilli sigue disfru
tando de sus vacaciones. Cerca su
yo repiten que mantiene su tesitura: 
Pro y LLA deben confluir en Bue
nos Aires para evitar un triunfo del 
peronismo. ¿El salto de Valenzuela 
le mete presión? “No cambia nada 
nuestra estrategia. Se abrió la tran
quera, pero los pases serán por go
teo”, aventuran cerca del diputado 
nacional. •
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Admiten que Kicillof 
analiza el desdoblamiento 
de la votación bonaerenseEl ministro Carlos Bianco, su mano derecha, reconoció por primera vez la posibilidad de separar la votación de la convocatoria nacional

Kicillof y Bianco evalúan desdoblar la elección y abriría el choque con La Cámpora archivo

El gobierno de Axel Kicillof siem
pre disimuló su interés por desdo
blar las elecciones provinciales, ya 
que la decisión lo enfrenta a Cristina 
Kirchner. En La Plata respondía que 
primero debía definirse si se realiza
rán las PASO antes de decidir. Pero 
ahora Carlos Bianco, el ministro de 
Gobierno bonaerense y mano dere
cha de Kicillof, reconoció por prime
ra vez que el desdoblamiento en la 
provincia “es una posibilidad”.

Si se desdobla, el peligro para Cris
tina Kirchner es que Kicillof y los 
intendentes le quiten el cuerpo a la 
campaña nacional y apuesten todas 
sus fichas a los comicios locales.

En declaraciones al programa 
Es un montón, por Radio Provin
cia, Bianco admitió que el desdo
blamiento de las elecciones en la 
provincia “es una posibilidad, que 
dependerá de cómo se configure el 
escenario electoral nacional”.

“Quedó claro que solo con el pero
nismo no pudimos ganar las eleccio
nes a nivel nacional. Sí en la provin
cia, donde se ganó tres veces el año 
pasado”, puntualizó.

Bianco defendió las PASO, que 
el gobierno de Javier Milei quiere 
anular para recortar el gasto elec
toral. Sostuvo que las primarias 
abiertas “fortalecen el sistema de

“Es una posibilidad”, dijo Carlos Bianco, ministro de Gobierno y mano derecha del gobernador KicillofSi se desdobla, se agudizará lapeleacon el kirchnerismo, que rechaza la idea de separar la elección

partidos políticos y la democracia”.
El ministro de Kicillof también cri

ticó la boleta única. “Yo creo que ese 
sistema debilita los partidos políti
cos y la democracia, porque al tener 
que poner la cruz en un nombre em- 
pezás a pensar en individualidadesy 
no en proyectos políticos”, argumen
tó. Los defensores de la boleta única 
sostienen que se reducirán el gasto 
electoraly  la posibilidad de irregula
ridades, como el ocultamiento de las 
papeletas de los partidos con menos 
posibilidades de fiscalización.

Estimó que ese método “va a ten
der a que aparezcan muchos candi
datos cuyo mérito sea solo ser cono
cidos, no representar un proyecto 
político”. En ese contexto “las PASO 
pierden un rol”.

El plan del gobernador
A fin de año, Kicillof había des

acelerado el plan para desdoblar los 
comicios en la provincia de Buenos 
Aires y la decisión quedó condicio
nada a la eliminación de las PASO 
por parte del Congreso de la Nación. 
Ahora, Milei está cerca de suspender 
las PASO con una ley en el Congre
so, durante el período de sesiones 
extraordinarias del verano.

Kicillof no forzará en la Legisla
tura bonaerense la aprobación de 
una ley para suspender o eliminar 
las primarias abiertas y obligato
rias, dado que la derogación de la 
ley impulsada a nivel nacional por 
Néstor Kirchner no tiene apoyo de 
La Cámpora. La norma que obliga 
a la simultaneidad de las PASO en el 
territorio bonaerensey en la Nación 
fue dictada por Kirchner en 2009 al 
entonces vicegobernador Daniel 
Balestrini por teléfono, para evitar 
que los intendentes y el gobernador 
j ugaran por fuera de los intereses del 
gran armador nacional.

La historia se repite: Cristina Kir
chner tiene el mismo instrumento 
legal a su favor para evitar que Kici
llof tome impulso en su carrera a la 
presidencia delaNación. El goberna
dor no tiene legisladores ni consenso 
interno para forzar esa derogación. 
La expresidenta ya dijo en Moreno, 
el lunes último, que separar los co
micios sería un error. Le marcó un 
límite político. Y, sobre todo, legis
lativo, ya que nadie en Unión por la 
Patria avanzará en la Legislatura sin 
la aprobación de la ahora titular del 
Partido Justicialista.

Kicillof se resignará a un escena
rio de votación con dos boletas y dos 
urnas concurrentes si el Congreso 
no elimina las PASO. No fijará por 
decreto una fecha de votación en el 
territorio bonaerense distinta a la 
nacional si antes no se eliminan las 
primarias. En caso de que el Congre
so apruebe la suspensión, retomará 
la iniciativa, admitió una fuente con

acceso directo al gobernador.
Por ahora, el exministro de Eco

nomía espera un diálogo directo y 
privado con Cristina para ordenar 
el escenario. No una serie de direc
tivas públicas que a ojos de la tropa 
del gobernador resultaron más pa
recidas a un monólogo que a un in
tercambio de ideas, como el discurso 
que la expresidenta pronunció en la 
cumbre realizada en Moreno. Una 
unidad forzada, donde el goberna
dor fue reprendido en público, sin 
nombre y apellido.

Más tarde, ante el PJ nacional, 
Cristina Kirchner fue más clara y 
cuestionó el plan de desacople de 
Kicillof, al argumentar que hay di
rigentes convertidos en militantes 
electorales. El tiro fue directo. Aun 
en ausencia, Kicillof tomó nota: 
avanzar sería ponerse enfrente de 
la presidenta del PJ y reivindicó pú
blicamente su conducción.

“Se tiene que ordenar la política 
para el tratamiento de la reforma 
electoral, algo que no está sucedien
do”, deslizó una fuente de Unión por 
la Patria en la Legislatura provincial, 
que habla directo con el goberna
dor.

Desdoblar no tiene sentido para 
Kicillof si antes hay unas PASO pa
ra votar el mismo día legisladores 
nacionales y provinciales: en la pri
maria quedaría el escenario arma
do y condicionado a los candidatos 
nacionales, y desdoblar solo la elec
ción general no es una apuesta segu
ra. Más bien asegura reproches ante 
una eventual derrota.

Solo en caso de que el Congreso 
derogue las primarias para todo el 
país, el gobernador buscará avan
zar con uno de los dos proyectos: 
el que suspende el artículo 2 de la 
ley 14.083 solo para 2025, presen
tado por Rubén Eslaiman (Frente 
Renovador) o el que elimina com
pletamente las PASO, en busca de 
una reforma política más amplia, 
impulsado por siete legisladores de 
Unión Renovación y Fe, conducidos 
por Gustavo Cuerva, escindido de La 
Libertad Avanza.

El mandatario bonaerense tiene 
potestad para fijar por decreto la fe
cha de las elecciones generales. Pero 
hacerlo en una fecha distinta a la na
cional, bajo la reprobación expresa 
de Cristina, sería una declaración de 
guerra que Kicillof no está dispuesto 
a dar, según trascendió.

“Siempre va a reconocer la con
ducción nacional de Cristina”, dijo 
una fuente en la Casa de Gobierno. 
“Pero espera un diálogo privado y 
directo con la presidenta del PJ na
cional para ordenar la política”, di
jeron en La Plata. “Lo de Moreno no 
fue un diálogo. Fue una sucesión de 
monólogos”, evaluó el entorno del 
mandatario. •Cristina pidió aprobar el presupuesto del gobernadorAsilo sostuvo Alejandro Dichiara, el vicepresidente de la Cámara de Diputados, que estuvo con la expresidenta en Monte Hermoso

Al filo del fin de año, Axel Kicillof 
no logró en la Legislatura cerrar 
acuerdos con el peronismo ni la 
oposición para que le aprueben el 
presupuesto de 2025, que contem
plaba gastos por 32 billones de pe
sos. La iniciativa, además, incluía 
una nueva ley fiscal y la posibili
dad de contraer deuda por más de 
1200 millones de dólares. Sin ley, el 
gobernador de Buenos Aires pro
rrogó el presupuesto que estaba 
vigente el 31 de diciembre pasado, 
mediante el decreto 3681/2024.

El ministro de Gobierno bonae
rense, Carlos Bianco, funcionario 
clave de Axel Kicillof, dijo recien
temente que, sin la aprobación de 
las leyes enviadas a la Legislatura, 

la provincia de Buenos Aires empe
zaba 2025 “en emergencia econó
mica”. El fracaso de las leyes se de
bió a la resistencia opositora -que 
demandaba pedidos al gobierno 
que Kicillof  se negaba a hacer-, pe
ro también a la interna en el oficia
lismo, sobre todo, al choque entre 
el gobernador y La Cámpora.

Desde sus vacaciones en Monte 
Hermoso, Cristina Kirchner orde
nó que los legisladores del PJ auxi
lien a Kicillof  para que pueda tener 
aprobado el presupuesto el mes 
próximo. Así lo señaló Alejandro 
Dichiara, diputado bonaerense y 
anfitrión de la expresidenta en su 
descanso en la costa atlántica.

“Cristina me pidió que le apro

bemos el presupuesto al goberna
dor en febrero; dijo que (Kicillof) 
no podía estar sin presupuesto y 
que teníamos que aprobárselo”, 
comentó anteayer Dichiara en una 
entrevista con Apepe Radio, de Ba
hía Blanca.

Actualmente, Dichiara se des
empeña como vicepresidente de 
la Cámara de Diputados de la pro
vincia de Buenos Aires. Ejerció co
mo su presidente hasta diciembre 
de 2024, cuando, en sesiones ex
traordinarias, los legisladores de
cidieron reemplazarlo por Alexis 
Guerrera, exintendente de General 
Pinto y afín al excandidato presi
dencial Sergio Massa. Dichiara, 
además, hizo referencia a la inter

na del PJ y dijo que la expresidenta 
lo instó a buscar la unidad. “Todo 
el peronismo espera que vengan 
tiempos de unidad”, dijo el exin
tendente de Monte Hermoso.

Aunque la Legislatura no logró 
sancionar el presupuesto 2025, 
las conversaciones siguen abier
tas y el gobernador ahora siente la 
presión de Cristina Kirchner pa
ra volver a enviar el proyecto. Sin 
la ley, el gobernador tendrá total 
discrecionalidad para administrar 
partidas, al igual que sucede con 
Javier Milei en la administración 
pública nacional.

El pedido de Cristina, sin embar
go, podría no tener eco si es que el 
gobernador se decide a desdoblar 

la elección bonaerense del calen
dario nacional (ver aparte). Si se 
desdobla, el peligro para Cristina 
Kirchner es que Kicillof y los inten
dentes le quiten el cuerpo a la cam
paña nacional y apuesten todas sus 
fichas a los comicios locales.

A fin de año, Kicillof había des
acelerado el plan para desdoblar 
los comicios en la provincia de 
Buenos Aires. Y quedó condicio
nado a la eliminación de las Pri
marias, abiertas, simultáneas y 
obligatorias (PASO) por parte del 
Congreso de la Nación. Es decir, 
ahora esperará a lo que resuelva el 
Congreso antes de definir un cam
bio en el calendario electoral de los 
bonaerenses. •
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Se extienden los pedidos en las provincias para terminar con las PASOEn sintonía con la intención de la Casa Rosada, cada vez más gobernaciones quieren anular las primarias obligatorias
Pablo Mannino
PARA LA NACION

MENDOZA-Tras la embestida ofi
cial en el Congreso para dar de baja 
las PASO nacionales, cada vez más 
planteos surgen en las provincias 
para derribar las internas partida
rias locales.

Ya hay jurisdicciones donde en 
los últimos meses se dejaron sin 
efecto: Chacoy Salta. En otras, como 
en la ciudad y la provincia de Bue
nos Aires, y Catamarca, crecen los 
pedidos para voltear las primarias, 
ya sea suspendiendo o eliminando 
el sistema.

A ese mismo tren se subió Men
doza, donde los libertarios exigen 
el fin de esa instancia electoral. El 
Poder Ejecutivo local, en manos del 
radicalismo, por ahora resiste.

En los últimos días, en tierra cu- 
yana se extendió el reclamo de los 
dirigentes provinciales de La Li
bertad Avanza (LLA), a tono con el 
deseo del presidente Javier Milei y 
su “triángulo de hierro”. A su vez, 
el Partido Demócrata, aliado del 
mileísmo, lanzó una campaña de Cornejo se resiste a la presión para suspenderlas archivo

recolección de firmas para que el 
gobernador Alfredo Cornejo (UCR) 
le ponga fin a este mecanismo elec
toral.

El mandatario, en diálogo con la 
nación, se mostró a favor del sistema 
de votación actual, pero no cierra 
todavía ninguna puerta, teniendo 
en cuenta que podría unificar los 
comicios con la Nación.

Cornejo reconoce que bajar las 
PASO provinciales es un tema que 
“hoy no está bajo evaluación”. En 
tanto, buena parte de los dirigentes 
radicales consideran que se debe 
mantener el sistema vigente, en me
dio de las supuestas conversaciones 
de los libertarios con Cornejo para 
sellar un eventual acuerdo electoral 
a la hora de conformar las listas.

Además de los comicios legislati
vos nacionales, este año renovarán 
sus legislaturas 13 distritos. De ellos, 
CABA, Buenos Aires, Catamarca y 
Mendoza cuentan actualmente con 
el sistema PASO. En cambio, Cha
co, Salta, Jujuy, San Luis, Misiones, 
Formosa, La Rioja, Corrientes y 
Santiago del Estero eliminaron o 
nunca tuvieron primarias.

Con respecto a los distritos que 
ya decidieron quitar del medio esa 
elección previa, aparece Chaco, que 
en noviembre de 2024determinó la 
suspensión, al tiempo que dispuso 
adelantar la votación local para el 11 
de mayo, al igual que hará San Luis, 
que ya no contaba con primarias. 
Por su parte, Salta tomó el camino 
déla derogación en octubre del año 
pasado y desdobló los comicios pro
vinciales para el 4 de mayo.

En la provincia de Buenos Aires, 
resuena el reclamo del Frente Re
novador para suspender las PASO

durante 2025, mientras que LLA va 
por la eliminación, tal como quiere 
Milei a nivel nacional. En el caso de 
CABA, PRO, con apoyo de los liber
tarios, avanza con el plan de sus
pender las primarias, luego de ha
ber desdoblado los comicios para el 
6 de julio. En tanto, en Catamarca, 
el gobernador Raúl Jalil se acerca 
cada vez más al Presidente: busca 
unificar las elecciones provinciales 
con las nacionales, al tiempo que 
dejaría sin efecto las PASO.

Vale mencionar otros casos: 
Chubut decidió la derogación de 
las primarias en 2022, mientras 
que San Juan ya lo había hecho en 
2021, aunque no tendrá legislativas 
provinciales en 2025. Por su parte, 
La Pampa cuenta con un sistema si
milar a las PASO, se trata de las IA- 
SO, internas abiertas, simultáneas 
y obligatorias.

En tanto, en Santa Fe, sí habrá 
PASO, pero municipales. Serán el 
13 de abril, mientras que se dispu
so el desdoblamiento para el 29 de 
junio. Se elegirán concejos muni
cipales, intendentes y presidentes 
comunales en distintas localida
des. Además, habrá elecciones de 
convencionales reformadores, que 
serán quienes modificarán la Cons
titución provincial.

En el caso de Mendoza, son los 
jóvenes “gansos”, como se conoce 
a los demócratas, quienes se pusie
ron al frente de la movida, a través 
de un formulario digital y en la vía 
pública, con el objetivo de que se 
trate el proyecto de ley presentado 
en 2023 en la Cámara de Diputados 
de Mendoza, mediante el cual se 
propone la eliminación de las pri
marias mendocinas. •
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Procesaron al 
presunto 
terrorista ligado a 
Estado Islámico
seguridad. Un juez federal entendió que hay suficientes elementos para juzgarlo y dictó la prisión preventiva de Naza Avila

Allanaron un hotel en Pilar por el caso de las fotomultas y la VTV 
buenos aires. El caso forzó la salida de D’Onofrio del gabinete de Kicillof

La Justicia federal de Campana 
procesó a David Nazareno “Naza” 
Ávila, el presunto terrorista ligado 
a Estado Islámico que fue detenido 
en Río Negro por la Prefectura Na
val Argentina el 9 de enero, luego de 
una investigación que se extendió 
por nueve meses e incluyó la colabo
ración del FBI norteamericano.

El magistrado Adrián González 
Charvay, que se apartó del expedien
te tras su resolución, entendió que la 
investigación recolectó suficientes 
elementos para juzgar a Ávila por 
el delito de integrar una organiza
ción que busca difundir el terror 
e imponer sus ideas por la fuerza. 
“Me presento hermano, mi nombre 
es Naza, soy de Argentina y quiero 
ser mártir en Argentina”, decía uno 
de sus mensajes.

La pesquisa, que involucró la par
ticipación de un agente virtual encu
bierto, recogió imágenes, mensajes 
y comunicaciones que daban cuenta 
de los contactos que Naza había es
tablecido con grupos radicalizados 
ligados a Estado Islámico.

En una de las conversaciones, 
Ávila solicitaba instrucciones para 
fabricar bombas. “ ¿Me enseñarán a 
hacer explosivos para atacar?”, de
cía el mensaje, que fue correspondi
do con un archivo en formato PDF.

“Tengo por probado -afirmó el 
magistrado-, con las limitaciones 
propias de este estadio procesal, que 
Ávila formó parte de agrupaciones 
permanentes o transitorias que tu
vieron por objeto principal o acceso
rio imponer sus ideas o combatir las 
ajenas por la fuerza o el temor agra
vado por tener la finalidad de ate
rrorizar a la población en concurso 
ideal con haber alentado o incitado 
a la persecución  o el odio contra una 
persona o grupos de personas a cau
sa de su raza, religión, nacionalidad 
o ideas políticas”.

“No se trata de una actuación ais
lada; es decir, Ávila formaba parte 
de la estructura terrorista, recibía 
asesoramiento y apoyo directo de 
la organización. En ese contexto, 
no solo estaba alineado ideológica
mente con el grupo sino que tam
bién recibió un manual específico 
para actuar en solitario”.

El juez interpretó que el corto pa
so de Ávila por el Ejército Argentino 
-del que fue corrido por indisciplina- 
pudo haber tenido como propósito 
adquirir conocimiento armamen- 
tí stico y que los mensajes reflejaban 

su intención de cometer un ataque.
“La prueba hasta aquí recolectada 

da cuenta del ingreso del encausado 
a la agrupación terrorista. Más allá 
de los mensajes categóricos que lo 
comprometen con la posible reali
zación de un evento violento, se ha
ce evidente que no solo compartía y 
difundía la ideología del grupo, sino 
que formaba parte de él de manera 
activa”, sentenció.

“Una investigación exhaustiva, 
permanente por vía de un agente en
cubierto digital que logró informa
ción trascendente para la detención 
del terrorista vinculado con Estado 
Islámico, Daesh. Representaba una 
amenaza concreta contra los argen
tinos y la seguridad nacional", decla
ró la ministra de Seguridad, Patricia 
Bullrich, en conferencia de prensa. 
“Este extremista utilizaba Telegram 
con mensajes cifrados -algunos 
de los cuales debimos traducir-, 
TikToke Instagram para difundirla 
ideología del odio e intentar reclutar 
a jóvenes argentinos que fueran car
ne de cañón de estas organizaciones 
terroristas. Pertenecía a varios gru
pos radicalizados en redes sociales”, 
sostuvo Bullrich.

Según pudo saber la nación de 
fuentes oficiales, los primeros datos 
sobre Ávila surgieron en febrero de 
2024. Fue cuando encontraron en 
sus redes sociales haciendo propa
ganda jihadista. Tenía pocos segui
dores, pero desde el Ministerio de 
Seguridad consultaron al FBI. Los 
funcionarios estadounidenses de
tectaron que dos de esos seguidores 
llamaban la atención. Eso hizo que 
el seguimiento se centrara con más 
expertos en el tema.

En su descargo, luego de ser dete
nido, Ávila relativizó las comunica
ciones y afirmó que todo se trataba 
de una broma, y que en ocasiones 
buscaba practicar una estafa y que 
solo buscaba que le envíen dinero. 
“Yo le escribí a esa gente de broma, 
pero no tenía intención de unirme a 
ellos. No soy un peligro para nadie, 
yo amo a este país”, sostuvo. “Voté a 
Milei, no tengo nada en contra de él, 
incluso lo fiscalicé”, agregó en otro 
tramo de su descargo. El juez orde
nó la prisión preventiva de Ávila, 
trabó un embargo de $500.000 pa
ra solventar los costos del proceso y 
dictó la incompetencia de sojuzga
do por territorio. La causa pasará al 
Juzgado Federal de General Roca, 
en la provincia de Río Negro. •

Manuel Casado
PARA LA NACION

La Justicia avanzó en la inves
tigación sobre el exministro de 
Transporte bonaerense Jorge 
D’Onofrio a partir de las denun
cias de corrupción en torno al 
manejo de la verificación técnica 
vehicular (VTV) y a las fotomultas 
en la provincia de Buenos Aires.

Ayer, efectivos de la Prefectura 
Naval allanaron el Sheraton Ho
tel de Pilar, donde operaba una 
financiera sospechada de lavar 
dinero mediante contratos irre
gulares.

El procedimiento fue ordena
do por el juez Adrián González 
Charvay, del Juzgado Federal de 
Campana, quien investiga a los 
dirigentes peronistas D’Onofrio y 
Claudia Pombo, expresidenta del 
Concejo Deliberante de Pilar.

Ambos están acusados de des
viar fondos públicos y recibir coi
mas, según una denuncia presen
tada por la Coalición Cívica.

De acuerdo a fuentes judiciales, 
durante el operativo en la planta 
baja del hotel los agentes encon
traron documentos que podrían 
resultar significativos para pro
bar el lavado de dinero, además 
de registros vinculados a otros 
negocios, como una peluquería 
investigada por los mismos mo
tivos.

Según señalaron los denun
ciantes a la nación, Claudia Pom
bo abrió una peluquería, Hairs- 
pray Studio, dentro del hotel.

Se investiga si las empleadas 
cobraban a través de contratos en 
el Senado bonaerense, que presi
de Verónica Magario.

Los sueldos de la peluquería, 
según la Coalición Cívica, se pa
garían por medio de la financie
ra allanada, denominada Token 
Capital.

Uno de los socios de la financie
ra, Cristian Ojeda, estaría vincu
lado con Pombo.

Durante el allanamiento, efec
tivos de la Prefectura Naval y los 
inspectores del Banco Nación lle
garon cuando había personal in
tentando desmontar las oficinas 
y borrar pruebas.

“Están complicados”, desliza
ron los investigadores, a la espera 
de los resultados.

Los efectivos revisaron tam
bién depósitos y bauleras en bus
ca de más pruebas.Caparros, duro contra Milei y Trump: “No son tan potentes, son tarados”
reproche. El escritor extendió sus críticas a los líderes de derecha; dijo que los representantes de ese sector de la política “nos están metiendo el perro”
El escritor y periodista Martín 
Caparros, quien a fines de 2024 
publicó su último libro, Antes que 
nada, analizó ayer la actualidad de 
la política argentina y mundial, y 
ahondó sobre las diferencias que 
tienen los líderes de derecha que 
buscan -según su visión- mostrar
se como un grupo homogéneo. Al 
evaluar a los presidentes Javier 
Milei y Donald Trump, consideró 
que ambos líderes “no son tan po
tentes”, sino que los definió como 
“tarados”. Asimismo, renovó sus 
cuestionamientos al kirchnerismo.

‘Yo no creo que el mundo vaya 
hacia allá [la derecha], porque no 
creo que el mundo vaya hacia nin

Efectivos de la Prefectura, durante el operativo x

D’Onofrio debió dejar el gabi
nete de Axel Kicillof en diciem
bre, envuelto en sospechas por 
una red de gestores que anulaban 
fotomultas, a cambio del pago de 
un porcentaje del monto de la in
fracción, y por una denuncia de 
irregularidades en las contrata
ciones de la verificación técnica 
vehicular (VTV).

Kicillof lo despidió en aquella 
oportunidad con un mensaje 
donde reconocía “el gran trabajo 
que llevó adelante”.

Para entonces, la causa ya daba 
sus primeros pasos en la Justicia. 
El 13 de diciembre, Leandro Ca- 
mani, presidente de Secutrans -la 
empresa que provee los equipos 
para detectar las infracciones-, 
quien impulsa la denuncia con
tra D’Onofrio, presentó un escrito 
en la causa que investiga el fiscal 
Álvaro Garganta.

Allí, el representante de Secu
trans señaló que los investigados 
integran una “banda de crimina
les” y reclamó que la carátula del 
caso cambie de “fraude en perjui
cio de la administración pública” 
a “asociación ilícita”, que implica 
penas mayores.

Para justificar el pedido de 
agravar el delito investigado, 
Camani remarcó el mecanismo 
de los gestores denunciados, y 
dijo que se analiza también la 
empresa Soluciones en Teleco
municaciones y Electrónica SA 
(propiedad de Sebastián Desio, 
a quien se identifica como cerca
no a D’Onofrio), que cobra 8,5% 

gún lado. Hay fuerzas sociales que 
actúan y en algún momento algu
na tiene más peso que otra, y ahora 
nos hemos creído que toda esta mo
vida de la derecha es incontenible. 
Pero lo curioso entre otras cosas es 
que esa derecha se une porque le 
conviene, porque han encontrado 
enemigos comunes, como siempre 
hacen este tipo de movimientos. 
Pero no se parecen en nada.”, ana
lizó Caparros en Radio Futuróck.

“Los dos simulan que creen lo 
mismo, pero creen cosas antagó
nicas. Me parece que nos están 
metiendo el perro, queriendo ha
cer creer que son lo mismo porque 
eso les da más fuerza. Y son muy 

más IVA de cada VTV realizada a 
cambio de brindar servicios tec
nológicos a las concesionarias, 
con contratos celebrados antes 
de que las firmas resultaran ad
judicadas con las áreas de explo
tación del servicio.

Poco después, el juez Charvay 
ordenó levantar el secreto banca- 
rio, fiscal y bursátil de D’Onofrio y 
otros investigados: Claudia Pom
bo, la ladera política del ministro 
en Pilar, concejala de ese distrito; 
Agustina Cuadra (hija de Claudia 
Pombo); Facundo Asencio (direc
tor provincial de la VTV); Roxana 
Elma Pombo (hermana de Clau
dia, concejala y funcionaría del 
ministerio de D’Onofrio); Mario 
Quattrochi (juez de faltas), y Héc
tor Marcelo Suárez Basail (medio 
hermano de Pombo).

En el terreno político, D’Onofrio 
había perdido el respaldo de Ser
gio Massa. Si bien el líder del Fren
te Renovador no lo había hecho 
explícito, en su espacio subraya
ban, cuando se inició el periplo 
judicial de D’Onofrio, que le ha
bían advertido a Kicillof que era 
necesario un cambio en el área de 
Transporte de su gabinete.

D’Onofrio había asumido como 
ministro de Transporte a princi
pios de 2022.

Su inclusión en el organigra
ma de Axel Kicillof significó el 
primer ministerio para el mas- 
sismo en la administración pro
vincial. Hasta ese momento, el 
Frente Renovador carecía de 
representación. • 

distintos”, expresó.
El escritor, que reside en Espa

ña, consideró que seguramente el 
proteccionismo de Trump vaya a 
perjudicar la economía planteada 
por Milei y que eso revelará lo “in
verosímil” de la supuesta amistad. 
“Me interesa que podamos no caer 
en la trampa de creer que son un 
movimiento homogéneo porque 
tienen enormes diferencias. Si uno 
empieza a buscar son movimien
tos muy distintos. No son tan po
tentes, son tarados que empiezan 
a decir cositas y que se las creen, y 
que dentro de un par de años van a 
estar diciéndolas en algún manico
mio”, sentenció. •
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DÓLAR

Minorista $1075,77 ▲ (ANT: $1074,86)

CCL $1163,17 V (ANT: $1188,44)

Mayorista$1049,00 a(ANT: $1047,50)

Paralelo $1225,00 v (ANT: $1240,00) Real $177,95 V (ANT: $178,16)

Turista $1389,70 (ANT: $1389,70) Reservas 29.968 A (ANT: 29.837)

Euro $1102,60 A (ANT: $1094,10) en millones de US$

Menor presión tributaria para el campo | expectativas por el impacto

El Gobierno evaluó con los 
exportadores los alcances 
de la baja de retencionesEl jefe de ARCA y funcionarios de Economía recibieron a referentes del sector; buscan que haya una mejora de precios para los productores, fruto del decreto que se conocerá el lunes
Belkis Martínez
LA NACION

Luego de los anuncios sobre la re
ducción temporal de las retencio
nes hecho el jueves por el ministro 
de Economía, Luis Caputo, el jefe de 
la Agencia de Recaudación y Con
trol Aduanero (ARCA), Juan Pazo, 
e integrantes del equipo económi
co recibieron a los representantes 
del sector agroindustrial, para con
versar sobre los detalles de la im- 
plementación de la medida.

El funcionario encabezó el en
cuentro, en el cual se les dio deta
lles a los empresarios del sector ex
portador referidos a la implemen- 
tación de la medida. El decreto co
rrespondiente se publicará, según 
lo previsto, pasado mañana, lunes 
27 de enero. En la práctica, sin em
bargo, la rebaja de retenciones será 
aplicable dentro de una semana, ya 
que, además de la norma del Poder 
Ejecutivo, faltan regulaciones que 
deben emitir el Banco Central y de 
la Secretaría de Agricultura. Los 
detalles de la normativa serán cla
ves para determinar si los exporta
dores pueden mejorar los precios 
pagados a los productores.

Por otra parte, las autoridades 
nacionales convocaron a una re
unión a la Mesa de Enlace para el 
próximo miércoles 29.

Según comunicaron desde la ofi
cina de prensa de ARCA, Pazo des
tacó que la medida, en la que distin
tas áreas del Gobierno trabajaron 
durante los últimos dos meses, se 
tomó en el momento oportuno, “ya 
que el beneficio estará vigente an
tes de que comience la cosecha de 
los principales cultivos que produ
ce el país”. Durante el encuentro, 
representantes del Gobierno y del 
sector privado repasaron los por
menores de la puesta en marcha 
del alivio fiscal.

Según pudo reconstruir la nación 
de fuentes al tanto de la reunión, 
se habló del contenido del decreto, 
aunque todavía los funcionarios 
están trabajando en su redacción.

Pazo hizo una descripción de la 
normativa frente a los empresarios 
de la actividad exportadora. En el 
decreto se dispondrá que la baja 
de las retenciones será aplicable 
cuando un exportador de produc
tos alcanzados registre la Declara
ción Jurada de Ventas al Exterior 
(JDVE), y la expectativa es que una 
vez que el exportador ingrese las 
divisas, traslade una mejora del 
precio a los productores.

El Banco Central debe regular 
los mecanismos de verificación del 
cumplimiento de esta norma. Por 
eso, se estima que la implementa-

Iraeta, Pazo y otros funcionarios del equipo de Caputo, reunidos con exportadores

ción real de la reducción de las re
tenciones impacte en el mercado 
de granos dentro de una semana, 
aproximadamente.

Vale recordar que, una vez que 
se hace el registro de la declaración 
jurada, el pago de los derechos de 
exportación se puede concretar 
hasta cinco días después. El Go
bierno decidió con esta nueva me
dida que el total de las divisas ge
neradas por la exportación deberá 
ingresarse hasta 15 días después de 
la declaración jurada, más allá de 
que el contrato se ejecute luego, 
hasta dentro de los 365 días.

Es decir, si se registra un con
trato dentro de este período, se 
tendrá que ingresar el 100% de 
las divisas hasta 15 días después, 
pero la mercadería se puede em
barcar en una fecha posterior. La 
norma del Poder Ejecutivo, ade
más, deberá considerar las posi
ciones arancelarias de los produc
tos alcanzados. “La mejora de los 
precios podría estar determina
da por las reglamentaciones del 
decreto”, explicaron fuentes de la 
exportación.

Pazo estuvo acompañado en el 
encuentro por los titulares de las 
subdirecciones Generales de Fis
calización, Sergio Rufail; de Asun
tos Jurídicos, Gustavo Paturlanne 
y Marcelo Mignone, subdirector 
General de Técnico Legal Adua
nera. Además, participaron los 
secretarios de Coordinación de 
Producción, Pablo Lavigne; y de 

Agricultura, Sergio Iraeta; ambos 
dependientes del Ministerio de 
Economía.

Por parte del sector privado, es
tuvieron presentes Margarita Fux 
(AGD), Pablo Noceda (Molinos), 
Carlos di Nucci (Cofco), Alfonso 
Romero (Cofco), Diego Párente 
(Bunge), Alejandro Galli (Viterra), 
Fernando Jarach (LDC), Gustavo 
Idígoras (Ciara-CEC) y Valeria Bar- 
bieri (Cargill).El Gobierno convocó a los dirigentes de la Mesa de Enlace para el próximo miércolesLos ruralistas dieron su apoyo a la medida, pero dijeron que la cai ga debe eliminarse

Por otra parte, Lavigne e Iraeta 
informaron que también se convo
có a los representantes de la Mesa 
de Enlace para mantener una re
unión informativa y de trabajo el 
próximo miércoles.

Los integrantes de la Mesa de 
Enlace, que integran Nicolás Pino, 
presidente de la Sociedad Rural 
Argentina (SRA); Andrea Sarnari, 
presidente de Federación Agraria 
Argentina (FAA); Lucas Magnano, 
titular de Coninagro, y, Carlos Cas- 

tagnani, presidente de Confedera
ciones Rurales Argentinas (CRA), 
fueron convocados por las autori
dades del Gobierno para conocer 
el funcionamiento y la operatoria 
de la medida anunciada por el mi
nistro Caputo, según confirmaron 
desde las entidades a la nación. Pre
cisaron que la idea es conocer los 
alcances de las medidas.

La posición de las entidades
Más allá del encuentro previsto 

para esta semana, la Mesa de Enla
ce respaldó la baja de retenciones 
que anunció anteayer el Gobierno, 
pero consideró que esas cargas fis
cales que pesan sobre sus activida
des deben ser eliminadas “de ma
nera definitiva”.

En un comunicado, la agrupa
ción ruralista sostuvo que “ve posi
tivamente las medidas anunciadas 
ayer [por el jueves] por el gobierno 
nacional, relacionadas con la eli
minación y reducción de los dere
chos de exportación”.

La Mesa de Enlace recordó que 
desde hacía meses venía advirtien
do “sobre una situación crítica pa
ra el sector agropecuario, que se 
agravó significativamente en las 
últimas semanas”.

Y enfatizó: “Las retenciones son 
un tributo regresivo y perjudicial 
que debe ser eliminado de manera 
definitiva”. Además, consideró que 
el impuesto “ha sido históricamen
te un freno para el desarrollo del 
sector productivo”. •

Reacciones en primera persona: entre la sorpresa y la cautelaProductores consultados valoraron la decisión, aunque hay algunas dudas
La decisión del Gobierno de bajar 
las retenciones a las exportacio
nes agropecuarias generó diver
sas reacciones entre productores: 
fue recibida con sorpresay expec
tativa, aunque despertó críticas y 
dudas sobre su impacto real.

“No esperaba que bajaran las 
retenciones ahora, pensaba que 
sería una medida para más ade
lante”, expresó Arturo Boudou, 
productor agropecuario de Coro
nel Suárez. “Sin embargo, esto es 
algo positivo, especialmente para 
quienes aún tienen soja de la cam
paña pasada, algo de maíz, trigo, 
girasol y cebada sin vender”.

Alejo Ladaga, productor de 
Bragado, compartió una reac
ción similar: “Si bien era algo que 
el sector estaba necesitando y pi
diendo, el fimingrealmente fue in
esperado”. Sin embargo, se mos
tró cauteloso: “Hay que esperar a 
que se conozcan algunos detalles 
de letra chica, sobre todo en cuan
to a la implementación.”

“Pensaba queestoibaa suceder 
más cerca de junio o julio, pero la 
verdad es que es una buena señal”, 
dijo Román Gutiérrez, de Perga
mino. “Sin embaído, la cosecha es 
mala. No llovió en ninguno de los 
campos donde trabajo, así que no 
creo que haya un impacto signifi
cativo ahora”, agregó.

Por su parte, Pablo Torello, pro- 
ductory exlegislador (Pro-provin
cia de Buenos Aires), fue más crí
tico. Si bien reconoció que “toda 
baja de impuestos es bienvenida”, 
consideró que la decisión está mo
tivada más por la necesidad de 
dólares del Gobierno que por un 
verdadero interés en el agro.

“Después de un año de apretón 
en el dólar, una baja del 40% en 
los precios y la persistencia de los 
derechos de exportación, esta me
dida no alcanza para nada”, opinó. 
Además, cuestionó el manejo téc
nico del anuncio. “El comunicado 
de la Secretaría de Industria y Co
mercio es un desastre; hablan de 
productores que liquiden, cuando 
quienes liquidan son los exporta
dores”, opinó.

Ladaga también señaló pro
blemas estructurales: “Estas in
tervenciones parciales y parches 
traen complicaciones en el mer
cado de futuros. Además, en mis 
números, los márgenes siguen 
siendo muy apretados, sobre to
do en campo arrendado.”

Pese a las diferencias, los pro
ductores coincidieron en que la 
medida es solo un paso hacia una 
recuperación más amplia. Subra
yaron la importancia de mejorar 
la infraestructura para bajar cos
tos de transporte y la necesidad 
de políticas de largo plazo que 
fomenten la competitividad. • 
Abril Loupias Castia
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Además de emitir normas, 
el Gobierno buscará 
consensos con el campo

El decreto de reducción de derechos de ex
portación  a productos del agro se publicaría 
pasado mañana en el Boletín Oficial. Ade
más, faltan normas complementarias del 
BCRA y de la Secretaría de Agricultura.

La Mesa de Enlace había solicitado una 
reunión con el ministro Luis Caputo. Tras 
la decisión de bajar la carga fiscal, los rura- 
listas fueron convocados para el miércoles 
próximo a un encuentro técnico.

Fecha límite

La reducción del nivel de retenciones a la 
sojay sus derivadosy al resto de los granos 
tiene vigencia hasta el 30 de junio próximo. 
El Gobierno no definió todavía qué ocurrirá 
después de esa fecha.

El detrás de escena del 
guiño al campo y el rol 
que jugó Santiago CaputoEl equipo económico trabajaba en la reducción de retenciones desde hacía más de dos meses; el análisis de datos que apuró la medida

Los dólares financieros cotizaron a la baja tras la noticia del alivio fiscalEl contado con liquidación, CCL, retrocedió $25,3 ayer, ante la expectativa de un incremento del ingreso de divisas por paite del sector agropecuario
Pilar Vázquez
LA NACION

Un volantazo que incluyó a los Ca
puto y al presidente Javier Milei 
terminó con el sorpresivo anuncio 
de la baja de retenciones al agro. La 
decisión de reducir la carga fiscal 
comenzó a ser analizada con ma
yor detenimiento hace dos meses y 
medio según reconstruyó la nación 
de fuentes al tanto de las gestiones. 
El principal abocado al tema fue el 
ministro de Economía, Luis “Toto” 
Caputo, que trabajó junto a Juan Pa
zo, entonces secretario de Coordina
ción de Producción (hoy a cargo de 
la Agencia de Recaudacióny Control 
Aduanero, ARCA), y al secretario de 
Agricultura, Sergio Iraeta. Los tres 
evaluaron los números, a partir de 
preguntas claras: “¿Qué impacto 
tendría la medida? ¿Cuánto podían 
bajar las retenciones? ¿Deberían 
incluirse las carnes en el paquete?” 
Había una premisa que también es
taba clara: con esta baja impositiva 
los números tenían que cerrar y no 
podía quebrarse el equilibrio fiscal, 
lema máximo del presidente Milei.

Entonces, prefirieron esperar los 
números fiscales de noviembre y 
de diciembre. Ambos meses mos
traron cifras que convencieron a la 
mesa para avanzar.

Para el último mes del año, la de
cisión de bajar las retenciones (de 
forma momentánea para la soja y 
los cereales y de manera definitiva 
para las economías regionales) ya 
estaba tomada. Milei y Caputo ha
bían acordado que el anuncio lo 
haría el Presidente al regreso de su 
viaje al Foro Económico Mundial 
de Davos, Suiza, porque la quita de 
cargas era una promesa de campa
ña que el libertario había hecho al 
sector agropecuario, con el que tie
ne sintonía.

Sin embargo, mientras Milei y 
Caputo se encontraban en Estados 
Unidos para participar de la asun
ción de Donald Trump y para acele
rar las conversaciones por un nuevo 
acuerdo con el FMI, en la Argentina 
aumentó la presión del campo. Las 
entidades del sector hicieron una se
rie de movidas para exigir con fuerza 
la eliminación o la reducción de los 
derechos de exportación. Esto suce
dió en un contexto complicado, con 
condiciones climáticas que afecta
ron para mal a los cultivosy con pre
cios internacionales en el nivel más 
bajo de los últimos cuatro años.

Ante esto, y con la plana mayor 
del oficialismo en Washington, las 
entidades que conforman la Mesa de 
Enlace se reunieron para pedir un 
encuentro formal con el ministro de 
Economía. Al mismo tiempo, los go
bernadores Martín Llaryora (Córdo
ba), Maximiliano Pullaro (Santa Fe) 
y Rogelio Frigerio (Entre Ríos) recla
maron un programa de reducción

La baja de retenciones cambia el escenario productivo

de la carga. Y productores autocon- 
vocados, los que más apoyo dieron a 
Milei, tuvieron un zoom con Iraetay 
le reclamaron de manera urgente la 
baja o directamente la eliminación 
de las retenciones.

El momento del anuncio
Según dicen en el Gobierno, el 

cambio de postura y el anuncio re
pentino para el rubro se terminó de 
ultimar anteayer, jueves, con el mi
nistro de Economía ya de vuelta en 
la Argentina. Había decidido no ir a 
Davos, para continuar desde Buenos 
Aires con el detalle final del acuerdo 
que el Gobierno está terminando de 
delinear con el FMI.

Cuentan que Luis “Toto” Caputo, 
durante una reunión en la Jefatura 
de Gabinete con Guillermo Francos 
y Santiago Caputo, fue interrumpido 
por el asesor estrella de los Milei, que 
también es su sobrino segundo. “¿Y 
lo de las retenciones? ¿Por qué no lo 
anunciaste todavía?”, le preguntó el 
estratega de fuerte peso en la Casa 
Rosada.

El ministro explicó que esperaba 
la vuelta del Presidente, además de 
una reunión programada con la Me
sa de Enlace para el 6 de febrero.

Sin embargo, Santiago Caputo le 
habría insistido para que acelerara el 
anuncioy lo hiciera esa misma tarde 
del jueves, porque a “Milei no le iba 
a importar”. Allí mismo llamaron al 
Presidente, que les dio luz verde.

La situación tomó por sorpresa al 
ministro de Economía que, vestido 
con jeans y ropa informal, tuvo que 
ir a ponerse una camisa y un saco 
que tenía en su oficina. Ya cambia
do, volvió a la Jefatura de Gabinete 
y participó de la conferencia en la 
que se hizo el anuncio oficial: la re
ducción “temporal” de los derechos 
a las exportaciones a los principales 
cultivos agrícolas, vigente desde el 
próximo lunes y hasta finales de ju

nio, y la eliminación “permanente” 
de las alícuotas para las economías 
regionales. Las retenciones caen 
del 33% al 26% para la soja; del 31% 
al 24,5% para derivados de soja; del 
12% al 9,5% para maíz, trigo, cebaday 
sorgo, y de 7% a 5,5% para el girasol.

Cerca de Caputo argumentan 
que la decisión de hacerlo temporal 
se tomó porque “era lo que permi
tía la caja”. Se realizó un análisis del 
presupuesto del año y del contexto 
económico, y el resultado al que lle
garon es que los números alcanzan 
para sostener la medida hastajunio. 
Después de ese mes, lo que ocurra 
dependerá “cien por ciento” de lo 
que suceda con los números fisca
les. “Se hicieron las cuentas anuales 
y este es el esfuerzo fiscal que se pue
de hacer”, dicen.

Los funcionarios consideran que 
el recorte del gasto “alcanzó un 30% 
yes cada vez más difícil profundizar
lo”. Para bajar impuestos, dicen, es 
necesario contar con superávit fis
cal. Habían previsto la recuperación 
de la economía, lo que permitió eli
minar el impuesto PAIS, con la “con
fianza” en que esta recuperación lo 
compensaría. “Incluso, sobró un po
co, y eso es lo que se está utilizando 
para dar este apoyo. Pero más que 
nada es un mensaje. El campo es im
portantísimo para Javier [por Milei] 
y él siempre lo puso como una prio
ridad. Por eso, quería cumplir con lo 
que habíamos prometido”, afirman 
las fuentes.

Uno de los que le insistieron a Ca
puto en que esta decisión sería perci
bida como un gesto de confianza ha
cia el sector y como una muestra de 
que se escucharon sus reclamos fue 
Iraeta. En el Palacio de Hacienda es
cuchan su perspectiva, que valoran 
por su experiencia como productor 
agropecuario, lo que le da una visión 
desde ambos lados del mostrador. 
“Es bien de campo”, sostienen. •

Melisa Reinhold
LA NACION

Los valores de los dólares finan
cieros terminaron la semana a la 
baja. Luego de que el Gobierno 
anunció una baja temporal de las 
retenciones para los principales 
cultivos del campo, la expectativa 
del mercado está puesta en el po
sible aumento de las liquidacio
nes, que sume oferta de divisas 
al mercado financiero. La noticia 
también impactó favorablemente 
en los bonos soberanos de deuda. 
Y hubo una caída del riesgo país.

En la última rueda de la sema
na, el dólar MEP terminó el día a 
$1155,75, lo que implica una caída 
de $11,6 frente al cierre anterior 
(-1%). El contado con liquidación 
(CCL) cerró en las pantallas del 
mercado de capitales a $1163,17, 
con un retroceso de $25,3 en 
comparación con el cierre del 
jueves (-2,1%).

“Es la primera reacción que 
se ve frente a la baja de retencio
nes. Se prevé que si se bajan las 
retenciones, se incentiva la liqui
dación. Y si hay liquidación, toda
vía está el dólar blend, que hace 
que el 20% de las exportaciones 
vaya al contado con liquidación y 
sume oferta en los financieros [el 
80% restante va al dólar oficial]. 
El mercado se anticipa a esa ma
yor oferta que puede llegar a tener 
en los dólares financieros y sale a 
vender. Es una reacción lógica y 
esperable del mercado, que des
pués habrá que ver cómo se aco
moda, porque esto no cambia el 
hecho de que el dólar esté atrasa
do y de que la gente veranea en el 
exterior y demanda de divisas”, 
dijo el analista financiero Chris- 
tian Buteler.

Las cotizaciones financieras 
prácticamente no se movieron 
desde que arrancó enero. Sin em
bargo, días atrás se conoció que 
el Banco Central (BCRA) inter
vino en el mercado con US$619 
millones en la primera quincena 
del mes para contener la brecha. 
Fue el valor más alto desde que 
el Gobierno implemento esta 
estrategia, a mediados de julio 
del año pasado, y casi duplicó 
el monto de diciembre (US$325 
millones).

La medida anunciada por el 
Gobierno no impacta de manera 
directa en el dólar blue, que opera 
en la informalidad de las cuevas y 
arbolitos, aunque no suele distan
ciarse de los financieros durante 
mucho tiempo porque se incen
tivan los arbitrajes (comprar ba
rata una cotización y revender en 
la más cara), y la brecha tiende a 
cerrarse. Este viernes el blue co
tizó a $1225, con una caída de $15 

con respecto al cierre del jueves 
(-1,2%).

“A la luz de los anuncios en tor
no a los impuestos a las exporta
ciones, creemos que el entorno 
del mercado cambiario mejoró 
significativamente, ya que la ma
yor acumulación esperada de 
reservas debería favorecer una 
compresión de la brecha del dó
lar”, dijo Federico Fillipini, chief 
economist de Adcap Grupo Fi
nanciero. Ayer, el tipo de cambio 
oficial mayorista cotizó a $1049, 
por lo que la brecha frente al CCL 
fue del 10,8%.

Por otro lado, los bonos sobera
nos de deuda operaron en terreno 
positivo. Los Bonares rebotaron 
hasta 0,99% (AE38D) y los Glo
bales, hasta 1,26% (GD41D). Esto 
impactó de manera directa en el 
riesgo país, el índice que elabora 
el JP Morgan y que mide la dife
rencia que pagan los bonos de 
los países emergentes sobre los 
del Tesoro americano, indicador 
que cedió 15 unidades y terminó 
la semana en 631 puntos básicos 
(-2,32%).

“Esta semana hubo claras se
ñales de avance en las negocia
ciones con el FMI, que elevan la 
probabilidad de un levantamien
to preelectoral de los controles 
cambiarios. La clave pasa por las 
conversaciones ligadas a la polí
tica cambiaría, y esta semana el 
equipo económico dio una señal 
contundente de que la competi- 
tividad exportadora se logrará 
bajando impuestos, no por la vía 
cambiaría”, dijeron desde Faci- 
mex Valores.

En tanto, la Bolsa porteña retro
cedió 2,2% y cotiza en 2.566.082 
unidades, equivalente a US$2206 
al ajustar por el dólar contado con 
liquidación. En el panel principal, 
cayeron las acciones de Sociedad 
Comercial del Plata (-4%), Banco 
Macro (-3,9%) e YPF (-3,9%).

“Vemos que el Merval en CCL 
se está tomando una pausa, tras 
un 2024 impresionante y con un 
inicio de 2025 que venía mostran
do un rendimiento muy favorable 
contra otros mercados de accio
nes. Pero, al mirar los fundamen
tos, nos mantenemos optimistas 
con el sector de petróleo y gas y 
con el de Utilities (principalmen
te, distribuidoras de gas). Dado 
que la Argentina aún es un merca
do standalone, avances en materia 
de cepo cambiario que habiliten 
la reclasificación deberían venir 
acompañados de flujos externos, 
que podrían permitir alcanzar 
nuevos máximos, incluso en sec
tores que ya parecen bien valua
dos por el mercado”, analizó Juan 
Manuel Franco, CFAy economis
ta jefe de Grupo SBS. •
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resultado. Se logró una adhesión de 64% a una propuesta hecha para despejar' de obligaciones el calendario en meses electorales
Javier Blanco
LA NACION

El Gobierno consiguió ayer acom
pañamiento del mercado para pos
tergar $14 billones en vencimientos 
de la deuda que debía enfrentar es
te año, entre mediados de mayo y 
comienzos de noviembre. El total 
canjeable era de $22 billones.

Fue con una operación por la 
que redujo el costo promedio de 
ese pasivo del 3,94% al 2,20% men
sual, aunque solo si se consideran 
las tasas a las que originalmente 
habían sido colocados el año pa
sado algunos de los papeles can
jeados y en relación al promedio 
de intereses estipulado en la licita
ción de ayer.

La operación, que logró acep
tación del 64%, le permitió estirar 
plazos de “0,54 a 1,51” años, destacó 
mediante un posteo en X el secre
tario de Finanzas, Pablo Quirno, al 
reportar los resultados.

La tasa de adhesión del sector 
privado rondó el 55%, nivel no des
deñable en un contexto en el que, 
por caso, la liquidez del sistema 
bancario se sigue contrayendo, al 
punto de que “el stock de LAFI que 
mantienen en sus poder las enti
dades privadas tocó en los últimos 
días un mínimo de $2,35 billones”, 
destacaron tras la operación en 
Target de Mercado.

El objetivo oficial es comenzar a 
despejar la carga de vencimientos 
en el semestre electoral, para evitar 
la chance de posibles contratiem
pos que sumen ruido al mercado 
en ese contexto, además de limitar 
la liquidez, para mantener la plaza 
cambiaría tranquila en un año po
líticamente significativo.

Con ese fin, el Ministerio de Eco
nomía había propuesto canjear 
11 títulos (8 Letras capitalizables 
-Lecap-, un bono capitalizable 
-Boncap- y dos bonos indexados

por inflación -Boncer-) que ven
cían entre mayo y noviembre, por 
una canasta de cuatro bonos Dua
les, con vencimientos en marzo, 
junio, septiembre y diciembre del 
año próximo.

Los nuevos instrumentos, a ser 
acreditados el próximo miércoles 
29, pagan el máximo entre la capi
talización de una TEM fija que irá 
del 2,14% al 2,27% mensual y una 
TEM variable construida en base 
a la tasa Tamar, que replica el pro
medio que los bancos pagan por 
plazos fijos mayoristas mayores a 
$1000 millones.

Festejo oficial
El resultado de la conversión fue 

anticipadamente festejado por el 
equipo económico, tal como dejó 
constancia por un posteo también 
en X el ministro Luis Caputo,

“Espectacular adhesión al can
je para cerrar una gran semana!”, 
expresó, acompañando su mensa
je con una foto junto al secretario 
Quirno, y con un grupo de colabo
radores que se ubicaron detrás.

MOODY'S MEJORÓ LA CALIFICACIÓN
La agencia de calificación 
crediticia Moody's mejoró 
la nota asignada a la deuda 
argentina, al subirla de Ca a 
Caa3. Y elevó la perspectiva 
de "estable" a "positiva". La 
firma subió las calificaciones 
al país como emisor de largo 
plazo en moneda extranjera 
y en moneda local, tras valo
rar el ajuste fiscal y moneta
rio, que ayuda a "corregir los 
desequilibrios económicos y 
a estabilizar las finanzas".

Una buena aceptación de la ofer
ta oficial estaba en buena medida 
descontada por los analistas y ope
radores, por el “premio” que el Go
bierno propuso.

Lo hizo al establecer precios de 
intercambio algo por encima de 
los valores que regían al momento 
de la convocatoria en el mercado, 
para alentar las ofertas. “Despe
jaron casi la mitad de los venci
mientos con privados que estaban 
previstos para el año entero...”, va
loró el analista Juan Pedro Maza, 
de Cohén. “Es lo destacable y, de 
algún modo esperado, dado que 
la canasta de Duales que se ofrecía 
operaba con un ligero premio con
tra la curva de Lecap y con costo 
cero para su opcionalidad dual”, 
agregó.

“Muy buen canje. El Tesoro des
peja vencimientos de deuda en 
pesos en 2025. Son pasos en la di
rección correcta y necesaria para 
ir normalizando el esquema mo- 
netario-cambiario de emergencia 
que prevaleció en 2024”, juzgaron 
desde Aurum Valores.

Un pilar más
El secretario Quirno explicó que 

la estrategia oficial estuvo centrada 
“en la extensión del perfil de venci
mientos a tasas nominales descen
dentes”, algo buscado para sumar 
un pilar más “al ancla monetaria, 
requerida para sostener el proce
so de desinflación con crecimiento 
económico”.

El economista Gabriel Caama- 
ño, director de la consultora Out- 
lier, coincidió: “El canje fue bueno; 
por los porcentajes se nota que en
tró todo el sector públicoy el sector 
privado acompañó. Solo hay que 
señalar que la lectura oficial sobre 
la baja de tasas es algo engañosa, 
porque toma las Lecap de más 
corto vencimiento en la compara
ción”, apuntó. •

Los sueldos mejoran, pero siguen retrasados archivoLos salarios tuvieron una suba promedio de 3,8% en noviembre
indec. Por octavo mes subieron más que los precios; siguen retrasados respecto de años atrás

Mala semana para el Banco Central
reservas. Vendió IJSS119 millones y la tenencia no llega a USS30.000 millones
El Banco Central (BCRA) cerró su 
peor semana del año en materia 
de intervenciones sobre la plaza 
cambiaría oficial, al tener que asis
tir ayer con otros US$4 millones al 
mercado.

De esta manera, el saldo sema
nal de este tipo de operaciones, con 
una compra mínima, tres ventas y 
un cierre neutro, terminó siendo 
negativo en US$119 millones.

La cifra contrasta notablemente 
con los US$639 millones que había 
adquirido por este medio durante 
la semana anterior, y, a la vez, está 
lejos de los US$653 millones de la 
penúltima semana de 2024, cifra 
en buena medida impactada por 
la compra oficial para el pago de 
deuda del pasado jueves 9 enero.

El dato muestra el vuelco que 
dio esta semana la plaza cambia
ría, al incrementarse de manera 
sostenida la demanda de dólares 
en un contexto de leve retroceso 
de la oferta.

Es un cuadro de situación que 
el Gobierno dejó en claro ayer que 
busca modificar en breve, al esti
mular las liquidaciones del agro

mediante una rebaja temporal de 
las retenciones y, especialmente, al 
establecer que para poder acceder 
a ese beneficio los exportadores 
deberán liquidar los dólares en un 
plazo que no exceda en 15 días la fe
cha de presentada la “declaración 
jurada de venta al exterior”.

Una de cal y una de arena...
La cifra semanal perdida no lle

ga a inquietar, porque aún el Banco 
Central puede mostrar un saldo de 
intervenciones positivo en lo que 
va del mes por US$1396 millones. 
El neto, sin embargo, se reduce a la 
mitad, ya que usó unos US$700 mi
llones para sostener sus interven
ciones sobre los dólares financieros 
en un intento de mantener estabili
zada la brecha cambiaría.

Más aún, si se toma en cuenta 
que el aporte oficial al mercado 
apenas representó hoy el 1% de los 
US$396,43 millones operados en 
la jornada, aunque el monto creció 
71% con relación al transado en la 
rueda previa. Es algo que indica que 
“si bien la demanda se mantuvo en
tonada, la oferta también reaccio

nó al alza”, según dijo un operador.
Claro que hace ruido, porque se 

registra en un contexto en que las 
reservas brutas o totales del Ban
co Central -que ayer cerraron en 
US$29.968 millones, con un rebote 
leve- cayeron en otros US$567 mi
llones en la semana (acumulando 
una baja de US$1200 millones en 
una quincena). Además, se oficiali
zó que las reservas netas o propias 
al cierre de 2024 eran negativas en 
US$11.006 millones (cifra que cae a 
US$5011 millones si se suman los 
depósitos del Tesoro en moneda 
extranjera).

“Con una recuperación del volu
men, la demanda la terminó abaste
ciendo el Banco Central, que cerró el 
día con un saldo negativo de US$4 
millones y terminó en la semana 
vendido [con saldo negativo] por 
US$119 millones”, evaluó Nicolás 
Merino, de ABC Cambios.

La nueva venta oficial llegó en 
otra jornada en la que el BCRA ha
bilitó un alza de $0,50 para el dólar 
mayorista que cerró a $1049 para 
la venta y subió $5 en la semana. • 
Javier Blanco

Carlos Manzoni
LA NACION

Los salarios subieron en prome
dio 3,8% en noviembre de 2024 y 
acumularon, de esa manera, ocho 
meses consecutivos de incremen
to mayor al del índice de Precios al 
Consumidor (IPC). En el decimo- 
primer mes del año pasado la in
flación fue, de hecho, de 2,4%. Así, 
los sueldos siguieron en la senda de 
recuperación  del poder adquisitivo 
perdido en los últimos años.

El dato fue publicado por el Ins
tituto Nacional de Estadística y 
Censos (Indec). El organismo indi
có, además, que en el acumulado 
del año los salarios crecieron 138% 
-por arriba del IPC, que subió 112% 
en igual período-; mientras que en 
la medición interanual aumenta
ron 159,1%, aun por debajo de la in
flación, que fue de 166%.

Al analizar la composición del 
índice general, se observa que se 
mantiene igual tendencia que en 
los últimos meses: los salarios del 
sector informal, que fueron los que 
más poder adquisitivo perdieron 
en los últimos años, mostraron un 
crecimiento mensual superior al 
resto. De todos modos, se debe te
ner en cuenta que, según aclara el 
Indec, los datos de los asalariados 
informales tienen cinco meses de 
rezago. Esos salarios, los del sector 
no registrado, aumentaron un 8,1% 
mensual según el informe conoci
do ayer, mientras que los del sector 
privado registrado se incrementa
ron 3,3%, y los del sector público 
avanzaron 2,7%.

La recuperación durante 2024 
del sector informal, respecto de 
los otros dos segmentos, se observa 
claramente en el dato acumulado 
del añoy enla medición interanual. 
En el primer caso hubo una suba 
de 177,7%, en tanto que los suel
dos del sector privado registrado 
aumentaron 140,8%, y los de la ad
ministración pública, 115,6%. En 
el segundo caso, las variaciones 
fueron de 198,9%, 167,4% y 127,4%, 
respectivamente.

Federico González Rouco, eco
nomista de la consultora Empiria, 
mostró estas variaciones en térmi
nos reales. ”En noviembre, los sa
larios reales crecieron tanto en el 
sector formal privado (+0,8% men
sual), como en el público (+0,3% 
mensual). En ambos casos, sigue 
la racha de varios meses consecu
tivos de mejora. Los privados regis
trados ya están 0,5% por encima de

noviembre 2023, pero los públicos 
todavía tienen mucho por mejorar, 
porque están 15% abajo de forma 
interanual”, detalló.

Por su parte, los salarios de los 
informales -que tienen un rezago, 
por lo que corresponden a junio- 
tuvieron un alza real de 3,4%.

El Gobierno festejó el dato del 
Indec a través de la red social X. 
Allí, Martín Vauthier, director del 
Banco de Inversióny Comercio Ex
terior (BICE) y uno de los asesores 
más cercanos al ministro de Eco
nomía, Luis Caputo, escribió: “En 
línea con otros indicadores de in
gresos, como el salario medio del 
empleo privado registrado (SIPA) o 
el Ripte, el índice de Salarios conti
núa creciendo por encima de la in
flación en todos los segmentos”.

La alegría del oficialismo no es 
infundada. El economista Claudio 
Captando, director de la consulto
ra Analytica, coincidió en que se 
trata de un muy buen dato. “No
viembre marca un punto de quie
bre, porque es el primer mes en el 
que el salario privado registrado 
deja de caer en su variación anual 
y muestra una leve suba, mientras 
los salarios públicos siguen con 
fuertes caídas”, comentó.

Con vistas a lo que se viene, el eco
nomista analizó: “Este año el Go
bierno estaría buscando coordinar 
paritarias en torno al 1% mensual, 
con el objetivo de no sumar presión 
al alza sobre la inflación. La contra- 
cara negativa es que implica mante
ner la masa salarial en niveles bajos; 
respecto de 2017, los salarios regis
trados siguen 20% abajo”.

Eugenio Mari, economista jefe 
de la Fundación Libertad &Progre- 
so, hizo hincapié en el hecho de que 
los salarios anotaron su octavo mes 
consecutivo de recuperación en tér
minos reales y quedaron solo 2,6% 
por debajo del nivel de noviembre 
del 2023. “No sería raro que con el 
dato de diciembre los salarios su
peren ese registro”, estimó.

Asimismo, Mari señaló como 
algo importante que desde hace va
rios meses la recuperación salarial 
es más homogénea, “algo propio 
de una economía que consolida su 
recuperación”. Y añadió: “También 
hay que destacar que los salarios 
privados no registrados están recu
perando el terreno perdido, ya que 
por séptimo mes son el rubro que 
más sube. Lo cual, a su vez, augura 
que hubo una fuerte disminución 
de la pobreza medida por ingresos 
en el segundo semestre de 2024”. •
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candidatos. Volvió a encarar la búsqueda de un comprador, después de un compás de espera de casi cuatro años; hay jugadores locales y extranjeros que estarían interesados
Alfredo Sainz
LA NACION

Después de un compás de espera de 
casi cuatro años, se reactivó la venta 
de Telefónica Argentina. El grupo es
pañol Telefónica, que había suspen
dido la búsqueda de un comprador 
para su filial local, ahora retomó la 
operación.

La agencia Bloomberg informó 
que la casa matriz en Madrid fue 
“contactada por inversores interesa
dos potencialmente en comprar su 
unidad en Argentina”. El operador 
móvil español ha recibido interés 
preliminar en los últimos meses de 
inversores argentinos y extranjeros 
acerca de la unidad, según las perso
nas, quienes pidieron no ser identi
ficadas porque la información no es 
pública, de acuerdo con la informa
ción de Bloomberg.

Según la agencia, Telefónica no ha 
decidido cómo responderá y afirmó 
que “es poco probable que avance 
con planes estratégicos importan
tes antes de que el nuevo presidente 
ejecutivo de la empresa termine su 
revisión de la estrategia”.

En Telefónica de Argentina indi
caron que no opinan sobre rumores, 
aunque fuentes cercanas a la opera
ción confirmaron a la nación que la 
búsqueda de un comprador para la 
filial local de Telefónica está activa y 
destacaron, incluso, que la compa-

Marc Murtra, CEO de Telefónica

ñíaya le otorgó un mandato de venta 
al banco JP Morgan.

La lista de potenciales candidatos 
incluye desde jugadores locales co
mo el grupo Werthein, Qarín, Fénix 
y Olmos, y también jugadores inter
nacionales que podrían desembar
car en el país con esta operación. En 
este caso se mencionan los nombres 
de Millicom -la empresa dueña de la 
marca Tigo, con base en Luxembur- 
go-y el grupo francés Iliad.

“La operación avanza a velocidad 
cruceroytodavíanohayningún can
didato que esté más avanzado”, ex
plicaron a la nación fuentes cercanas 
a la operación.

A fines de noviembre de 2019, el 

entonces presidente ejecutivo de Te
lefónica, José María Álvarez-Pallete, 
anunció cambios en la firma, que in
cluyeron la posible venta de filiales 
en la región para concentrarse en 
cuatro mercados: España, Alema
nia, Reino Unido y Brasil. Esto dis
paró versiones sobre la venta de ne
gocios en América Latina. Bajo esta 
estrategia, se desprendió primero de 
las operaciones en algunos merca
dos de América Central, y después 
avanzó con la incorporación de so
cios en Chile y Perú. Ahora, en tan
to, avanza con la venta de su filial co
lombiana a manos de Millicom.

En la Argentina, hace cuatro años 
hubo negociaciones con el grupo 

Olmos, dueño de Crónica TV y con 
presencia en el negocio de la salud. 
También se mencionó el nombre de 
Fénix Entertainment, que se hizo 
fuerte en la organización de recita- 
lesy que controla varias radios como 
Rivadavia, Metro y Rock & Pop. Sin 
embargo, las operaciones quedaron 
en suspenso con la pandemiay no se 
reactivaron hasta ahora.

La reactivación de la venta de Te
lefónica de Argentina llega en un 
momento de cambios para el grupo. 
Álvarez Pallete dejó de ser el CEO de 
Telefónica por decisión del gobier
no de España -uno de los principales 
accionistas, a través de la través de la 
Sociedad Estatal de Participaciones 
Industriales (SEPI)-y en su lugar fue 
nombrado Marc Murtra, quien se 
desempeñaba al frente de Indra.

Murtra asumió con el respaldo del 
primer ministro Pedro Sánchez, lo 
que abre un interrogante sobre los 
próximos pasos del grupo. “Hay que 
ver si Sánchez sigue con la idea de 
desprenderse de activos estratégicos 
en la región, o si prefiere mantener 
una presencia fuerte en América La
tina”, explicaron fuentes cercanas a 
Telefónica de Argentina.

La empresa llegó al país en 1990, 
con la privatización de Entel. Hoy 
lidera el negocio de telefonía celular 
y banda ancha con Movistar y tiene 
más de 10.000 empleados y 20 mi
llones de clientes. •

Galicia Más, ex-HSBC,ya tiene gerente general
NOMBRAMIENTO. El banco 
Galicia Más -ex-HSBC- designó 
como gerente general a Bruno 
Folino. Graduado de contador 
público en la UBA, inició su ca
rrera en la consultora PwC, tuvo 
un paso por el Banco Patagonia y 
en 1997 ingresó al grupo Galicia. 
Allí se desempeñó en diferentes 
posiciones gerenciales, hasta que 
a inicios de 2024 se convirtió en 
integration manager, para llevar 
el proceso de fusión con el HSBC.

El nombramiento se da un mes 
después de que Grupo Financiero 
Galicia informara que se concretó 
la compra de todas las operacio
nes del HSBC en el país: el banco, la 
administradora de fondos comu
nes de inversión y las compañías 
de seguros de retiro y de vida.

“La transacción se había hecho 
pública el 9 de abril pasado, fue 
aprobada por el Banco Central el 
12 de septiembre y, finalmente, se 
completó la separación tecnoló
gica de HSBC Argentina de HSBC 
Global”, señalaron en ese enton
ces desde la entidad que tiene co
mo CEO a Fabián Kon.

El cierre de la transacción im
plicó el pago de US$275 millones, 
la emisión y entrega de 11,38 millo
nes de American Depositary Re- 
ceipts (ADR) por parte de Grupo 
Financiero Galicia, más un ajuste 
de precio conforme a un mecanis
mo acordado. La operación supu
so el traspaso de 750.000 clientes 
y3000 empleados. •
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Automotores
Venta
CompraAutos, 4x4, Pick-Up, Utilitarios
Compra

AUTOS
ABONO
Contado o Consign Sr Sala 
15-4915-1873 Gorriti 4522

Mercaderías
Venta
CompraAlhajas, Arte y Antigüedades
Compra

Cuadros pago mas 1158433050

Libros Antig Grabados Fotos 
Cuadros Libros Arte 4823-0247

FeriaAmericana TerapiasAlternativas
MARIA 
MARANESSI 
Tenemos 4 ventas este fin de 
semana. Informes: 
mariamaranessi.com 
Sra Beatriz: 11-3181-5170

Shiatsu 4786-8456

Ropa y Accesorios
Compra

Abrigo de pieles 1157205763

Servicios

Profesionales
Ingeniero
Tareas de inspección en vivien
das por fisuras, hierros en mal 
estado o efectos de la corrosión 
u otro elemento 114427-1031

Legales

Otros
Multa
DI-2025-308-GCABA-DGDYPC 
Buenos Aires, Martes 21 de ene
ro de 2025EX-2024-14318715- 
GCABA-DGDYPC EL DIREC
TOR GENERAL DE DEFENSA 
Y PROTECCION AL CONSUMI
DOR DISPONE Artículo 2» - 
Sancionar a BANCO DE GALI
CIA Y BUENOS AIRES S.A.U., 
CUIT 30-50000173-5. con multa 
de CINCO (5) Canasta Básica 
Total (CBT) Tipo Hogar 3 publi
cada por el INDEC (https:// 
www.indec.gob.
ar/indec/web/Nivel3-Tema-4- 
43), al valor vigente a la fecha 
del efectivo pago, por haber in
currido en infracción al articu
lóla de la Ley 24.240. Fdo. Car
los Lionel Traboulsi. Dirección 
General Defensa y Protección 
del Consumidor, Gobierno de la 
Ciudad de Buenos Aires.

Para publicar
en este rubro, llamá hoy al4318-8888

Solidarios

FUNDACION
LA NACION

PARA PUBLICAR0116090 5555Organizaciones sin fines de lucro
Trabajo Voluntario
Pedido

Afinador de pianos 
Convocan a un afinador volun
tario para el piano que tiene en 
su sede el grupo T.EAM.Ho. 
Esta asociación brinda talleres 
gratuitos de arte y música a chi
cos que se encuentran en hospi
tales pediátricos de la ciudad 
de Buenos Aires y a sus fami
lias, también a los que se en
cuentran con internación do
miciliaria. Ofrece la posibilidad 
de iniciarlos en su formación 
artística profesional. Para más 
información, escribí a: profeso- 
resnacionales@ gmail.com. Co
nócelos en IG: @te.a.m.ho; en 
FB: @teamho.teamho

Contención telefónica
S.O.S. Un Amigo Anónimo ofre
ce contención a quienes sufren 
soledad, depresión o angustia 
(situaciones límites). Te invita a 
participar en el curso gratuito 
de capacitación para sumarte 
como voluntario en su línea de 
atención telefónica. Cupos limi
tados. Para sumarte al curso, 
comunícate con el servicio de 
mensajería al cel: 15-2879-9902 
de Ls. a Vs. de 9 a 21 hs. (No en
viar mensaje de Whatsapp), 
También podés complear el 
formulario en su sitio: www. 
sosunamigoanonimo.com.ar

Familas de acogida
Una Posta en el Camino es un 
Hogar de Don Torcuato, Bue
nos Aires, que brinda conten
ción afectiva y cuidados a niños 
y niñas en situación de alta vul
nerabilidad social. Convoca a 
familias que no esten incriptas 
en los registros de adopción pa
ra albergar a niños de 0 a 1 ano 
con medidas de abrigo en su ca
sa, hasta que se resuelva su si
tuación judicial. Para más in
formación, pueden escribir a: 
unapostaenelcamino@gmail.  
com; familastransito@ 
unapostaenelcamino.org.ar. 
Conocélos en su web: 
unapostaenelcamino.org.ar;
IG: @una_posta_en_el_camino

Niñez y adolescencia
Pedido

Madrinas, padrinos 
El Hogar Convivencial 
MA.M.A de San Martín, Bue
nos Aires, protege y contiene 
integralmente a 15 niños y ado
lescentes buscando su creci
miento personal y emocional. 
Necesitan padrinos y madrinas 
que con su aporte ayuden al 
manteniendo del Hogar y de las 
actividades que ofrecen a los 
chicos como talleres artísticos 
y deportivos, siempre de acuer
do a sus gustos e intereses. Para 
ayudar comunícate al mail: 
mama@hogaresmama.org.ar ó 
al cel.: 11-4437-3609 (Marul Co
nócelos en IG: @hogarmama: 
FB: @hogaresmama

Tubo tipo paparella
Para que un nino de 12 años de 
una de las famlias que acompa
ña la Asociación Civil El Arca, 
pueda realizarse una operación 
de oído medio necesitan dos tu
bos tipo paparella. Esta organi
zación realiza programas de in
clusión y participación infantil 
para los chicos y chicas de 
Cuartel V, Moreno, Buenos Ai
res. Si podés ayudarlo comuní
cate con Mirta, del área de Se
cretaria, al: 11-2616-3321.
Conócelos en FB: @AsocElArca

Salud
Pedido

Heladera, televisor
Para mejorar el espacio de in
ternación del servicio 25B del 
departamento de Rehabilita
ción del Hospital José T. Borda 
de la ciudad de Buenos Aires, 
necesitan una heladera y dos 
televisores (no plasma) en buen 
estado. Si podés colaborar co
munícate con Silvana, al 
15-6558-0958

Educación
Pedido

Padrinos y madrinas 
La Escuela Cooperativa y Co
munitaria Tierra del Sol en Til- 
cara, Jujuy recibe a 80 estudian
tes de nivel inicial y primario, 
donde también acompañan 
ainfancias con discapacidad 
cuyas familias atraviesan una 
situación socioeconómica com
pleja. Necesita padrinos y ma
drinas que con su aporte men
sual ayuden a cubrir los gastos 
del alquiler del espacio donde 
funciona la escuela y los mate
riales didácticos que entregan 
a los alumnos. Si podés colabo
rar, comunícate con Elena, co
ordinación pedagógica, al mail: 
escuelatierradelsol@gmail. 
com, tel.: 0388 - 762 9&41.
Conócelos en IG 
@escuela.coop.tierradelsol

Discapacidad
Pedido

Padrinos y madrinas
El centro de día de ADID, ciu
dad de Buenos Aires promueve 
la inclusión social y la estimula
ción de personas adultas con 
discapacidad, respetando su 
subjetividad, a través de activi
dades pre-laborales y talleres. 
Necesitan padrinos y madrinas 
que con su aporte ayuden a cu
brir los distintos gastos de fun
cionamiento del Centro. Si po
dés colaborar comunícate al 
(011) 4800-6441, por mail: 
administracion@adid.org.ar 
Conócelos en IG: @adid.centro

Ayuda Asistencial
Pedido

Alimentos, calzado
Para las familias de bajos re
cursos de Embalse, en Córdoba, 
que acompaña Sol Naciente 
Asociación Civil, necesitan ali
mentos de todo tipo y calzado 
en buen estado. Esta asociación 
brinda asistencia a personas en 
situación de riesgo social. Si po
dés ayudar comunícate con Li
dia al cel. 358516-1226

Vehículo
Para trasladar a personas con 
discapacidad y llevar las dona
ciones a las familias que acom
paña Redes Institucionales So
lidarias, necesitan un auto en el 
estado que se encuentre. Esta 
asociación de Isidro Casanova. 
Buenos Aires, brinda ayuda so
cial en comedores comunita
rios, programas de capacita
ción, desarrollo comunitario y 
contención psicológica a través 
de asistencia directa o talleres 
en instituciones de La Matanza. 
Para ayudar comunícate con 
Gloria al: 113890-2136; 
vía mail: gloduartepsiq@ 
gmail.com

economía DOMINGOS CON TU DIARIO NUNCA DEJEMOS DE MOVERNOS.
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EN SAN CLEMENTERehabilitan a un lobo marino herido
Un lobo marino macho juvenil de la especie de dos pelos sudamericano 
(Arctocephalus australis) pudo regresar al mar en esta última semana, 
luego de ser rehabilitado en el centro de rescate de la Fundación Mundo 
Marino. El ejemplar había sido encontrado en grave estado por turistas 
en la playa de San Clemente. Un fragmento de tanza para pescar abando
nado le había provocado una profunda herida alrededor del cuello.

MENDOZA

N
o es un destino de playa, 
por lo que el desafío es 
mayor en verano. Así, 
los balances de las vaca

ciones en este distrito son dispa
res, aunque al ser una provincia de 
frontera el impacto es mayor, prin
cipalmente por la amenaza que re
presenta Chile. En esta temporada, 
quedaron al desnudo las dificulta
des para atraer turistas, con una 
disminución en las reservas y una 
baja importante en la llegada de ex
tranjeros, que buscan hacer rendir 
más sus dólares en otros sitios.

Al mismo tiempo, el turismo in
terno reclama campañas de des
cuentos y beneficios más agresivas 
para mantener activo el sector todo 
el año. Por eso, son cada vez más los 
empresarios y emprendedores lo
cales que empiezan a acusar reci
bo, y abren sus puertas con precios 
más accesibles para los diferentes 
bolsillos, para quitarse el mote de 
“provincia cara”, según observó la 
nación en consultasy recorridas por 
reconocidos bares, restaurantes, 
hoteles y bodegas.

En este tren estival, las alertas se 
activaron con fuerza, sobre todo 
en las agencias y en las compañías 
enoturísticas, que reportan menos 
clientes en alojamientos, experien
cias, excursiones y salidas a la alta 
montaña, más allá de que algunas 
localidades viven un poco más hol
gadas, como ocurre en el clásico 
del sur, San Rafael. Sin embargo, 
allí también hay preocupación por 
el movimiento más ajustado de los 
visitantes, incluso con estadías re
servadas a último momento y más 
cortas que en temporadas anterio
res. De hecho, por estos días, Men
doza es también una provincia de 
“paso”, ya que son cientos los que 
optan por seguir camino y cruzar 
la Cordillera de los Andes, en busca 
del mar y compras convenientes.

En tanto, para la provincia los nú
meros del verano no son desalenta
dores, “propios de un destino donde 
hace calor y no hay playa”, aunque 
reconocen que se debe trabajar en 
diferentes estrategias para captar a 
más interesados en pisar la provin
cia en la época de calor, con una va
riada gama de propuestasy activida
des para realizar en bodegasy al aire 
libre, cerca de la montaña. Desde el 
Ente Mendoza Turismo (Emetur) 
sostienen que las cifras son simila
res a años anteriores, y que el grueso 
de los turistas se queda al menos 4 
noches, aunque reconocen que son 
cada vez más lo que pernoctan y si
guen viaje. Encima, más del 40% de 
los visitantes suele hospedarse en 
casas de parientes y amigos.

“Intentamos que los precios no se 
vayan por las nubes, que sean acor- 
desaloquese ofrece, pero hay quie
nes no lo respetan y cobran de más; 
y eso el turista lo percibe cuando 
compara con otros destinos, inclu
so del exterior. De todas maneras, se 
toma más conciencia y empiezan a 
aparecer tarifas nuevas, más acce
sibles, para que también se mueva 
más el turismo interno”, confió a la 
nación un empresario turístico.

“Apuntamos a precios más ba
jos, descuentos y a iniciativas que 
incentiven a los turistas. Hay bode
gasy restos que se están adecuando 
en tener varias opciones de menú o 
de visitas. Hay preocupación en el 
sector porque 2024 terminó muy

El destino cordillerano dedicado a las bodegas y al montañismo vio una caída en los visitantes internacionales; el sector gastronómico apuesta por los descuentos y las promociones
Mendoza. Las nuevas estrategias para seducir turistas y ser competitiva
Texto Pablo Mannino

bajo, con caída en el consumo. Es
tamos saliendo a buscar a los visi
tantes, para competir con destinos 
como Chile y Brasil”, expresó otro 
referente de peso del sector enotu- 
rístico mendocino.

Según el Observatorio del Eme- 
tur, en2024visitaron Mendoza casi 
330.000 extranjeros, mientras que 
en 2023 esa cifra se ubicó en más 
de 450.000, lo que muestra el des
censo. Para este verano, diversas 
fuentes del sector estiman una baja 
cercana al 30% en los turistas inter
nacionales, sobre todo brasileños y 
chilenos, aunque el número podría 
cerrar la temporada más arriba. De 
igual forma, los ojos de las autorida
des están puestos en marzo, con la 
celebración máxima de los mendo- 
cinos, la Fiesta Nacional de la Ven
dimia, que históricamente muestra 
un repunte turístico.

Por lo pronto, son varias las bo
degas y restaurantes que empeza
ron a marcar una baja en los pre
cios, con ajustes que llegan al 50%, 

o con descuentos especiales para 
los turistas locales, más allá de las 
opciones premium que sigan man
teniendo cierto nivel de demanda 
“estable”. De igual forma, en estos 
sitios de lujo se abrieron a los tu
ristas de menor poder adquisitivo 
con propuestas tentadoras para no 
dejar pasar la ocasión de vivir una 
experiencia diferente, sobre todo 
gastronómica.

Diversidad
“Tenemos propuestas para los 

distintos bolsillos; hay diversidad 
de experiencias a buen precio”, 
explicó a la nación, Alejandra Gil 
Posleman, gerenta de Rosell Boher 
Winery Lodge and Spa, el premia
do sitio de lujo al pie de la Cordille
ra, inmerso entre viñedos que dan 
origen a vinos y espumantes pres
tigiosos.

Por ejemplo, en este paraje único 
se puede experimentar las cartas de 
autor y fuego, especialmente dise
ñadas con productos de Mendoza, 

con platos y entradas que van délos 
$17.900 cada uno, como puede ser 
una mortadela grillada, avellanas, 
emulsión de alubias estofadas, nuez 
caramelizaday mostaza; o bien, una 
provoleta de cabra con pesto de to
mate seco. Se puede optar por un 
menú de pasos, con maridaje, eli
giendo una entrada, un principal y 
un postre, con precios que varían 
según la línea de vinos, desde los 
$63.800 por persona, incluyendo 
servicio de agua y café. Como op
ciones, entre los platos principa
les, en la carta de fuegos se ofrece 
ojo de bife, papines andinos, vege
tales baby y chimichurri especiado 
o trucha con escalivada al rescoldo, 
hinojos babiesglaseados y salsa pa- 
loise. Para los mendocinos hay 30% 
de descuento en alojamiento  y 10%, 
en servicio gastronómico.

Hay opciones para las diferentes 
billeteras. Por eso, para los turistas 
más “gasoleros”, que también bus
can tener contacto con propuestas 
de calidad a precios alcanzables, 

empiezan a surgir más propuestas 
de reconocidas firmas. Por ejemplo, 
en zonas destacadas como la ave
nida Arístides Villanueva, en plena 
ciudad, o en el malí Palmares, en 
Godoy Cruz, hay opciones. En el 
restaurante República se puede ac
ceder a un almuerzo ejecutivo por 
$16.000, con entrada, plato prin
cipal y copa de vino tinto, agua o 
gaseosa. Se ofrece empanada men- 
docina con salsa yasgua, y churras- 
quito con chimichurri de tomates, 
papas plomo y mini ensalada de to
mates, cebolla y albahaca.

En la reconocida bodega Casa 
Vigil, del multipremiado enólogo 
Alejandro Vigil, ubicada en Maipú, 
se puede disfrutar en pleno verano 
de un atardecer en los jardines, con 
una recepción de gazpacho y pani
ficados, entrada a elección, princi
pal de sándwich especial con fritas, 
postreyunacopadevino,a $45.000 
por persona.

En el restaurante homónimo de 
Palmares se puede almorzar por 
$18.000, con una entrada y un pla
to principal, acompañados con una 
copa de vino tinto, agua o gaseosa. 
Entre los platos hay empanadas 
mendocinas y salsa tatemada, y una 
bondiola de cerdo con crema de za
nahoria y manzana verde.

Una de las bodegas más visitadas, 
por la cercanía a la capital provin
cial, es Los Toneles, perteneciente 
a la Familia Millán, donde también 
funciona el premiado restaurante 
Abrasado. En medio de la comple
ja situación que afronta el sector, 
decidieron reabrir sus puertas en 
enero con propuestas y beneficios 
para locales y turistas.

Las clásicas visitas guiadas se 
ofrecen en modalidad 2xly quienes 
deseen disfrutar de una comida pre
mium recibirán un descuento del 
25%, además de poder disfrutar su 
almuerzo ejecutivo, que consta de 
tres pasos: empanadilla Abrasado, 
ojo de bife Angus de 400 gramos 
con hueso acompañado de guar
nición y budín de pan gourmet, en 
maridaje con un Cordero con Piel 
de Lobo Malbec o gaseosa, aun pre
cio de $39.000 por persona.

La Casona Art & Coffee, perma
nece abierta durante los horarios 
del brunch y la merienda. El wine 
shop de la bodega aplica un 40% de 
descuento en las compras de vinos 
y espumantes.

Otro caso para mencionar es el 
restaurante Enlace de Monte Quie
to, Bodega de Familia, en Agrelo, 
Luján de Cuyo. En este sitio comen
zaron a adaptarse a la merma en la 
demanda y trabajan en propuestas 
apuntadas más al turismo local, con 
baja de precios, ya que en dólares 
los menús que venían manejando 
mostraban valores muy altos, indi
caron desde la firma.

Así, se enfocaron en servicios 
“más ágiles y descontracturados”, 
además de continuar con los clá
sicos. Por ejemplo, un almuerzo 
al estilo picnic, de cinco pasos, que 
incluye empanada de carne, pincho 
de ave y sándwich de carne mecha
da, con una botella de vino y agua, 
vale $45.000 por persona.

La reconocida bodega Piedra 
Negra, en el Valle de Uco, también 
decidió tomar cartas en el asunto, 
atentos a la caída del consumo en 
los últimos meses. Agustín Lodi, 
responsable de turismo de la com
pañía, expresó: “La pérdida de com-
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Récord de pasajeros en diciembre 
en 35 aeropuertos de la ArgentinaEn ese mes viajaron por las terminales de Aeropuertos Argentina 3.948.859 personas, un 6% más que en el mismo período de 2023 y un 15% más que en ese mismo lapso de 2019

petitividad a nivel internacional ha 
hecho que tengamos menos volu
men de turismo extranjero, como 
medida hemos trabajado en ajustar 
nuestras tarifas. Por lo tanto, hemos 
tenido menos aumentos en nues
tras tarifas, y debido a la mejora en 
la estabilidad en la macroecono- 
mía, principalmente en la baja de la 
inflación, hemos podido proyectar 
tarifas hasta junio de 2025”.

Además, otra de las propuestas, 
de la bodega fue diversificar la ofer
ta, proponiendo actividades de me
nor duración o con menos cantidad 
de vinos, para poder ofrecer un pre
cio más bajo a turistas curiosos que 
están incursionando en el mundo 
del vino. Así como también, cuen
tan con propuestas más específicas 
y técnicas, para personas que bus
can este estilo de visitas. “Hemos su
mado desde ya hace algunos meses, 
tarifas especiales, con descuento, 
para público nacional y mendoci- 
no en los recorridos, degustacio
nes y almuerzos”, comentó Lodi, al 
tiempo que realizan más acciones 
de marketing para apuntalar las 
ventas online.

Números
Según datos oficiales, los núme

ros de visitantes en Mendoza están 
compuestos por turistas nacio
nales, principalmente de Buenos 
Aires, Santa Fe y Córdoba, e inter
nacionales, sobre todo de Chile y 
Brasil. Además, como ocurre desde 
años, en la temporada estival, visi
tan la provincia europeos y estado
unidenses, principalmente para 
hacer andinismo.

Desde el Observatorio Turístico 
dieron a conocer la ocupación pon
derada, entre todas las modalidades 
de alojamiento y zonas turísticas, 
durante la primera quincena de es
te mes, la que se ubicó en 60%, con la 
presencia de unos 180.000 visitan
tes, una cifra levemente superior al 
inicio de 2024, en el orden del 4%.

“Teniendo en cuenta la devalua
ción de fines de 2023y principios de 
2024, que afectó al sector durante 
el año pasado, la primera quincena 
de enero ha presentado un leve re
punte, gracias a la estabilidad eco
nómica. Mendoza ya no presenta 
estacionalidad y el verano nunca 
fue la temporada más fuerte, en ma
teria turística, para la provincia; no 
somos un destino de sol y playa. No 
obstante, trabajamos para ofrecer 
experiencias de turismo de cerca
nía para toda la familia, en contacto 
con la naturaleza, y el verano es la 
época ideal”, señaló Gabriela Testa, 
presidenta del Emetur.

Los datos del observatorio 
muestran que la preferencia por 
los destinos de naturaleza volvió 
a ser protagonista: las villas de San 
Rafael lideran la lista, con 83% de 
ocupación, seguidas por Potrerillos 
(81%), Ruta 82 y Cacheuta (73%) y 
Tunuyán (58%). Uspallata tuvo47%, 
mientras que Tupungato y San Car
los registraron 45% y 58% respec
tivamente. Malargüe, por su parte, 
alcanzó 50%.

La Laguna del Diamante, la Ca
verna de las Brujas y otras reservas 
naturales mendocinas también 
mostraron su poder de atracción, 
en particular para quienes buscan 
hacer trekking, montañismo y te
ner contacto directo con la Cordi
llera, indicaron desde el gobierno 
provincial. •

Ignacio Grimaldi
LA NACION

El sector aerocomercial vivió un 
2024de muchos cambios y buenos 
resultados. Es el caso de Aeropuer
tos Argentina, que registró en di
ciembre último el mayor número 
de pasajeros por mes en sus 26 años 
de historia, con 3.948.859 que usa
ron los 35 aeropuertos que adminis
tra en el país. Significa que volaron 
por sus terminales, en promedio, 
127.382 personas por día.

“De ese modo, se superó el último 
récord que se había alcanzado en j u- 
lio de 2019, cuando se movilizaron 
3.901.087 pasajeros”, indicó la em
presa en un comunicado. Según sus 
datos, el número de diciembre pasa
do es 6% superior al del mismo mes 
de 2023 y 15% que igual período de 
2019, antes de la pandemia. Fuentes 
del sector destacaron que el récord 
se alcanzó incluso “sin anabólicos”, 
en alusión a programas estatales 
como el Previaje, implementado 
durante la gestión anterior.

“Hay un pico muy grande de vue
los domésticos”, analizaron. Del to
tal de pasajeros, 2,6 millones vola
ron dentro del país, siempre según 
Aeropuertos Argentina. La por
ción restante decidió volar en ru
tas al exterior. Si bien los pasajeros 
internacionales representan una 
porción más chica, son los que ex
perimentaron un crecimiento ma
yor en comparación con diciembre 
de 2023, con una suba del 16%.

Uno de los grandes protagonistas 
de este récord fue el Aeroparque Jor
ge Newbery, según destacaron. Fue 
la terminal en la que más personas 
abordaron sus vuelos: 1,5 millones. 
Es decir, 11% por arriba de diciembre 
de 2023y 55% más queen igual mes 
de 2019, pese a la conflictividad que 
lo rodeó durante varias semanas del 
año. El 73% de estos pasajeros viaja
ron a un destino doméstico.

En paralelo, el Aeropuerto Inter
nacional de Ezeiza fue el punto de 
partida de 1,1 millones de pasajeros, 
un crecimiento interanual de 7%. 
Algo más de800.000volaron al ex
terior. Esta cifra aumentó 10% en el 
último diciembre, comparado con 
el de 2023.

En este universo, le siguieron 
Córdoba, con 273.000; Mendo
za, con 229.000, y Bariloche, con 
220.000, que significó un descen
so del 2% versus diciembre de 
2023, pero un salto del 43% versus 
diciembre de 2019. Por la terminal 
de Salta pasaron unos 127.000 pa
sajeros, lo que implica un alza in
teranual del 12%, con un marcado 
ascenso de los que lo usaron como 
base para viajar al exterior (72%).

¿Cómo les fue a las aerolíneas 
durante diciembre? Según cifras 
de la Administración Nacional de 
Aviación Civil (ANAC), en el rubro 
doméstico JetSmart fue la que ex
perimentó el mayor incremento. 
Creció 5%, mientras que Flybondi 
lo hizo en un 3%. El caso contrario 
es Aerolíneas Argentinas (AA), que 
transportó un 8% menos de pasaje
ros domésticos en el último diciem
bre comparado con el de 2023.

Pese a los números rojos, AA 
continúa al frente como la compa
ñía que más pasajeros domésticos 
trasladó. Brindó servicios al 59% de 
los que viajaron en el país. En segun
do lugar se ubicó Flybondi, que re
presentó un 23% de la plaza, y luego 
JetSmart, que se encargó del 17% de 
los viajeros.

En el rubro de pasajeros intema-

La mayoría de los pasajeros volaron a destinos domésticos archivo

Diciembre récord

• Vuelos internacionales O Vuelos domésticos • Total

Aeropuerto

Sistema Nacional 
de Aeropuertos 
(35 aeropuertos)

Pasajeros dic. 2024

1,3 millones (m)

2,6 m

■ 3,9 m

vs. dic. 2019

+19% -

+13% *

+15% -

vs. dic. 2023

+16% -

+2% *

+6% *

Aeroparque
Jorge Newbery

B 389.000

1,1 m

| 1>5 m

+1183%* ‘

+18% *

+55% *

+28% -

+6% -

+11% -

Aeropuerto 
de Ezeiza

■ 804.000

| 304.000

-14%

+173% - 

+6%

+10% -

-1% -

+7% -

Aeropuerto 
de Córdoba

| 56.000

218.000

I 273.000

-4%

-4%

-4%

+26% *

-1% V

+3% ‘

Aeropuerto 
de Mendoza

| 50.000

179.000

| 229.000

+27% -

+29% *

+29% -

+19% -

+7% *

+9% *

Aeropuerto 
de Bariloche

| 19.000

202.000

I 220.000

+1523% a

+32% -

+43% *

+12% -

-3% -

-2% -

Aeropuerto 
de Salta

6000

121.000

I 127.000

-4%

-2%

-2%

+72% -

+10% -

+12% -

Fuente: Aeropuertos Argentina / LA NACION *En 2019 casi no había vuelos internacionales desde Aeroparque

cionales, AA perdió caudal. Trans
portó un 8,5% menos de personas 
en el último diciembre, comparado 
con el de 2023. Quienes viajaron por 
Gol aumentaron 27,5%; de Latam, 
18,4%, y de Iberia, 11%.

Una mirada global sobre el to
tal de pasajeros internacionales 
muestra a AA como la que más 
pasajeros trasladó. Sin embargo, 
en este apartado su dominio no es 

tan notorio. En diciembre absorbió 
al 17,6% de los viajeros al exterior. 
Segunda se ubicó Gol (15,9%), y ter
cera, Latam (9%).

Otra capa de análisis es la de los 
destinos más elegidos. Según datos 
de la ANAC, el podio de las rutas 
domésticas lo componen Mendo
za, que recibió a120.000 pasajeros; 
Córdoba, con118.000, e Iguazú, con 
97.000. Para cualquiera de esos 

tres destinos, los vuelos siempre 
partieron desde el Aeroparque 
Jorge Newbery.

A su vez, los países a donde más 
viajaron los pasajeros internacio
nales fueron Brasil, España y Chile. 
De hecho, la ruta Buenos Aires-San 
Pablo fue elegida por107.000pasa
jeros; Ezeiza-Madrid, por99.000, y 
Aeroparque-Santiago  de Chile, por 
96.000.»
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Revelan los múltiples 
efectos secundarios e 
impensados de Ozempic 
salud. Un análisis con más de dos millones de personas señala que reduce el riesgo de sufrir demencia, Alzheimer y adicciones

Autorizan demoler el último chalet original de Parque Chas
ciudad. Por una precautelar’, las obras habían sido suspendidas; los vecinos buscaban preservarlo

Enrique Alpañés
EL PAÍS

MADRID - Todos los medicamen
tos tienen efectos secundarios, bas
ta leer cualquier prospecto para 
comprobarlo. Pero no hay muchos 
casos en los que estos asciendan a 
efecto principal. Es lo que suce
dió hace unos años con los ago
nistas del GLP-1, medicamentos 
usados desde hace décadas para 
la diabetes tipo 2 que empezaron 
a demostrar efectos adelgazan
tes. Tras varias reformulaciones, 
nuevas marcas comerciales,  como 
Ozempicy Wegovy, se convirtieron 
en una forma eficaz de combatir la 
obesidad. Pero la ciencia está com
probando muchos otros efectos se
cundarios que podrían convertirse 
en principales. Los GLP-1 son una 
navaja suiza molecular, una espe
cie de fármaco multiuso. Afectan a 
nuestro cuerpo de formas que no 
terminamos de entender, pero es
tamos más cerca de enumerar.

Un equipo de científicos de la 
Facultad de Medicina de la Uni
versidad de Washington publicó 
el primer atlas detallado sobre los 
efectos secundarios de estos fár
macos. Encontraron beneficios 
para la salud cognitiva y conduc- 
tual, y revelaron un mayor ries
go de desarrollar pancreatitis y 
afecciones renales. “Hasta ahora 
habíamos visto anécdotas e infor
mes. A algunas personas diciendo 
que puede afectar a esto o a aque
llo -explicó en la presentación del 
estudio su autor principal, el epi
demiólogo clínico Ziyad Al-Aly, 
del Hospital de Veteranos John J. 
Cochran- Pero nadie había inves
tigado exhaustivamente la eficacia 
y los riesgos de GLP-1 y todas las 
formas en las que puede afectar la 
salud”. El estudio se publicó en la 
revista Nature Medicine, vidriera 
de la mejor ciencia mundial.

“Hicimos un análisis que mapeó 
exhaustivamente las asociaciones 
entre GLP-1 y 175 posibles efectos 
en la salud”, señala Al-Aly. Los be
neficios, más allá de la pérdida de 
peso, incluyeron un menor riesgo 
de trastornos por consumo de sus
tancias y una reducción de la idea
ción suicida, de la esquizofrenia y 
otros trastornos psicóticos. Tam
bién observaron una reducción de 
los trastornos cognitivos, como el 
Alzheimer y la demencia. Y por úl
timo, una reducción del riesgo de 
trastornos de coagulación, inclu
yendo la embolia. “Comprobamos 
que estos fármacos tienen una am
plia gama de efectos beneficiosos, 
pero todo esto no viene sin riesgos”, 
alerta el experto.

El estudio confirma que, en algu
nos casos, pueden causar proble
mas gastrointestinales, como náu
seas y vómitos. Es algo bastante co
mún y ya había sido documentado 
en algunos pacientes. También se 
vio un aumento del riesgo de sufrir 
gastroparesia o parálisis del estó
mago en casos raros y un mayor 
riesgo de presión arterial baja.

El análisis también señala que 
el medicamento podría aumentar 
el riesgo de sufrir problemas de 
sueño y dolores de cabeza, cálcu
los renales e inflamación del riñón 
inducida por fármacos. Por estos 
motivos, los autores recomiendan 
que, al valorar este tratamiento, 
se haga siempre bajo supervisión

El medicamento se usa contra la diabetes tipo 2

médicay después de un análisis in
dividualizado.

“Es un estudio observacional, 
aunque tiene una base de datos 
grande y realizada durante mucho 
tiempo”, explica Cristóbal Mora
les, endocrinólogo en el Hospital 
Universitario Virgen Macarena de 
Sevilla, ajeno al estudio.

El análisis no demuestra que el 
medicamento sea el causante de los 
efectos enumerados. Pero estos son 
lo bastante consistentes (reducción 
del riesgo entre el 10% y el 20%) y 
la base de datos, lo suficientemen
te grande (casi dos millones de 
pacientes durante tres años), para 
pensar que hay una relación direc
ta. “Con bigdata se pueden rastrear 
estos resultados en bases de datos 
muy grandes y esto es positivo. Pe
ro hay que recordar que aquí solo 
podemos constatar asociación, no 
causalidad”, añade.

El objetivo de esta investigación, 
en palabras de sus autores, no fue 
analizar un efecto en concreto y 
demostrar causalidad, sino cons
truir un atlas de la asociación de 
riesgos y beneficios del medica
mento. “Es como cuando Cristó
bal Colón llegó a América y pensó 
en mapearla para orientarse -dice 
Al-Aly-. Es lo que estamos hacien
do, dibujar un paisaje de benefi
cios y riesgos”.

Se abre una puerta
Esto abre la puerta a que en el 

futuro, después de muchas refor
mulaciones e investigación, poda
mos hablar de un Ozempic para 
la demencia, para el alcoholismo 
o para el Alzheimer. Aún queda 
mucho camino por recorrer, pero 
este estudio estableció un primer 
mapa para poder localizar la senda 
y muchas empresas están dispues
tas a lanzarse a esta aventura.

En la actualidad hay una carrera 
científica y comercial para dar con 
el siguiente uso revolucionario de 
los agonistas del GLP-1. Todos tie
nen presente el caso de Novo Nor- 
disk, el laboratorio danés que en 
2018 presentó Ozempic y que hoy 
tiene una capitalización en bolsa de 
US$382.000 millones; la convierte 
en la mayor empresa de Europa.

Esto tiene enormes implicacio
nes empresariales y económicas, 

ARCHIVO

pero desde el mundo científico, 
la duda es otra. ¿Cómo un medi
camento contra la diabetes tiene 
tantos y tan variados efectos? “Las 
medicinas no funcionan quirúrgi
camente. Están diseñadas para una 
sola cosa, pero la realidad es que ca
si nunca es así”, reflexiona Al-Aly.

“La biología es compleja y múl
tiple, y si tocas una cosa vas a crear 
una red de varios efectos”, suma. 
Los GLP-1 actúan sobre el intesti
no, pero también sobre el cerebro, 
afectando a zonas que están invo
lucradas en el control de los impul
sos y la señalización de recompen
sa. Esto explicaría por qué ayudan 
a mitigar los problemas de adic
ción. Estos medicamentos tam
bién afectarían a los vasos sanguí
neos, y al hacerlo tendrían un efec
to potencial sobre el corazón. Hay 
investigaciones que sugieren que 
reducen la inflamación, incluida la 
del cerebro, lo que podría explicar 
su efecto protector ante las enfer
medades neurodegenerativas.

“Pero también hay otra teoría 
más sencilla que puede explicar  to
dos estos efectos positivos sobre la 
salud”, afirma Al-Aly. La obesidad 
está considerada una enfermedad 
en sí misma, pero también la puer
ta de entrada a otras muchas. Es el 
quinto factor de riesgo de muerte 
en el mundo y cada año fallecen 
2,8 millones de personas adultas 
como consecuencia de esta con
dición. “Cuando tratamos la obe
sidad, es normal que esto afecte 
a otras enfermedades, pues es la 
madre de todas ellas”, resume el 
experto. Aunque no se pronuncia, 
con la evidencia científica disponi
ble, sobre cuál de estas dos teorías 
tiene más fuerza.

La primera supondría que esta
mos hablando de un medicamen
to milagroso con múltiples usos. 
La segunda sería menos rentable 
para las empresas y tendría menos 
presencia en los medios, pero se
ría igual de revolucionaria desde 
el punto de vista médico. Significa
ría que la obesidad es más peligro
sa de lo que ya se cree. Y que hay 
una manera efectiva y sencilla de 
aumentar la esperanza de vida y 
mejorar la salud cognitiva y con- 
ductual: mantenerse en un peso 
saludable. ©EL PAÍS, S.L.

La Justicia porteña resolvió no 
hacer lugar a la medida cautelar 
solicitada para detener la demoli
ción del último chalet original del 
proyecto del barrio Parque Chas. 
De esta manera, se dejó sin efec
to la resolución precautelar que 
había suspendido las obras en la 
centenaria casona.

Si bien la decisión no es definiti
va, Jonatan Baldivieso, presidente 
del Observatorio del Derecho a la 
Ciudad, quien había impulsado 
la medida cautelar, afirmó que al 
haberse rechazado la precautelar, 
“ya no hay orden judicial que sus
penda la demolición”.

Desde la Secretaría de Desa
rrollo Urbano de la ciudad sos
tuvieron que, si la decisión de la 
Justicia fue en contra de la medi
da cautelar, es porque “no había 
ningún impedimento para la de
molición, partiendo del hecho de 
que no se trata de una propiedad 
protegida”. Además, recordaron 
que el Consejo Asesor de Asuntos 
Patrimoniales (CAAP) había des
estimado la necesidad de proteger 
la vivienda y, por lo tanto, “el per
miso de demolición fue otorgado 
correctamente”.

La casona, abandonada desde 
hace décadas, emerge en la esqui
na de La Pampay Ávalos como un 
vestigio de la antigua Buenos Ai
res. Ya sin techo y con sus paredes 
corroídas por el paso del tiempo, 
esta construcción representa la 
última edificación original de 
Parque Chas a partir del proyecto 
ideado por Vicente Chas en 1925. 
El chalet, que quedó parcialmente 
destruido desde la suspensión de 
la demolición, está rodeado de pa
neles grafitados con mensajes de 
los vecinos que piden por su “No 
Demolición”.

“Creemos que se hizojusticia, ya 
que no había ningún fundamento 
para evitar la demolición y la pos
terior construcción de una nueva 
obra”, afirmó Federico Santocono, 
arquitecto a cargo del proyecto de 
la nueva construcción en el lugar. 
También comentó que están “ali
viados por la decisión” y esperan 
“trabajar con tranquilidad”.

El fallo determinó que la do
cumentación presentada por el 
CAAP era suficiente para funda
mentar la decisión de desestimar 
el valor patrimonial del chalet. Sin 
embargo, los vecinos no están con
formes con la decisión.

La agrupación de vecinos auto- 
convocados Somos Parque Chas, 
que apoyó el reclamo del Observa
torio del Derecho a la Ciudad para 
frenar la demolición, lamentó la 
decisión, ya que consideran que 

La casona de La Pampa y Ávalos CAMILA GODOY/AFV

la Capital está quedándose “sin 
patrimonio histórico”. Aunque el 
CAAP haya desestimado la inclu
sión de la casona en el catálogo de 
inmuebles protegidos, los vecinos 
sostienen que el chalet “sí tiene va
lor histórico y su pérdida es irrepa
rable para la ciudad”.

“Esto no es algo nuevo. Hace 
muchos años que estamos alertas 
junto a los vecinos para proteger el 
patrimonio del barrio”, comentó 
Fernanda Cataldi, miembro de la 
agrupación y residente de Parque 
Chas. Cataldi explicó que el fallo 
del CAAP desestimó la protec
ción del chalet basándose exclu
sivamente en criterios arquitec
tónicos, mientras que los vecinos 
reclamaban por su preservación 
apelando a su valor histórico.

Respecto de la nueva construc
ción proyectada en ese terreno, 
Cataldi aseguró que seguirán lu
chando para mantener elementos 
característicos del barrio, como el 
retiro, el jardín delantero y los es
pacios verdes, que considera sím
bolos de la identidad de la zona.

La demolición, que había si
do autorizada el 17 de diciembre 
pasado por la Dirección General 
de Registro de Obras y Catastro, 
fue suspendida el 6 de este mes, 
cuando el Juzgado de la Feria N° 2 
ordenó “suspender toda autoriza
ción o permiso de demolición y/o 
trabajos constructivos en el pre
dio” y solicitar que se presentaran 
“las actuaciones administrativas 
vinculadas con el permiso de de
molición”, así como “toda otra do
cumentación relacionada con el 
inmueble y su catalogación como 
bien protegido”. Ahora, el mismo 
juzgado levantó esa inhibición.

“La evaluación de los elementos 
reunidos hasta el momento, con la 
provisoriedad y el conocimiento 
sumario propios de la instancia 
precautoria, no permite adver
tir las deficiencias aducidas por 
la demandante en sustento de la 
pretensión cautelar bajo examen”, 
argumentó el juzgado.

Desde el estudio de arquitectu
ra a cargo del proyecto, al cierre 
de esta nota no habían reanuda
do los trabajos en la obra, ya que 
esperaban ser notificados oficial
mente. Sin embargo, destacaron 
que cuando la nueva construcción 
esté finalizada “no solo embelle
cerá el barrio”, sino que también 
“dará vida a esa esquina que es
tuvo abandonada durante déca
das”. Además, explicaron que se 
trata de una obra de baja escala, 
con planta baja y dos pisos, que no 
afectará la armonía barrial. • Juan 
Manuel Menghi
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VISITA GUIADAEncuentro con artistas
Hoy, a las 17, habrá un recorrido guiado por el Salón Manuel Belgrano 
a cargo de los artistas seleccionados y premiados Andrea Rodríguez 
Torres, Paz Barda y Liliana Rothschild, en el Museo de Artes Plásticas 
Eduardo Sívori (Av. Infanta Isabel 555, Palermo). No es necesario ins
cripción previa; el ingreso es por orden de llegada hasta completar la 
capacidad de la sala.

Boudoir federal, una obra 
clave del período rosista, 
se subastó por US$59.000 
patrimonio. El cuadro, que perteneció al historiador y editor Bonifacio del Carril, está fechado en 1845 y fue pintado por el italiano Gaetano Descalzi; el enigma de la doble firma con iniciales
Ayer se subastó uno de los testimo
nios iconográficos más importantes 
de la época de Juan Manuel Rosas: 
Boudoir federal, acuarela y grafito 
sobre papel del pintor preferido de 
Rosas, el genovés Gaetano (Cayeta
no) Descalzi (1809-1886). La pintura, 
fechada tentativamente en1845, per
teneció a la colección del historiador, 
editor y escritor Bonifacio del Carril 
y salió a remate en forma online con 
una base de ocho mil dólares y, de
bido al interés de coleccionistas, al
canzó los US$59.000. La compró un 
coleccionista particular. Participa
ron seis oferentes, todos argentinos 
y todos dispuestos a prestar la obra 
para exhibirla al público.

Historiadores del arte, directores 
de museos públicos e investigadores 
requirieron que la obra fuera vendi
da con la condición de que pueda ser 
exhibida, aunque muchos críticos 
de arte consideran que es una pieza 
digna del Museo Nacional de Bellas 
Artes. Para 2026, la Casa Fernández 
Blanco, tiene previsto diseñar un “sa
lón federal” con la reproducción en 
3D del Boudoirfederal que se podrá 
ver como un diorama.

La obra mide36,7x26,4centíme
tros. Fue reproducida en el volumen 
Monumento Iconographica (Emecé, 
1964); había sido comercializada por 
la Galería L’Amateur e incluida en la 
exposición Iconografía del Río de la 
Plata, de octubre de1989. El coleccio
nista e investigador Carlos G. Verta- 
nessian la reprodujo en Juan Manuel 
de Rosas. El retrato imposible, Imagen 
y poder en el Río de la Plata, uno de los 
estudios más rigurosos de la icono
grafía federal.

Boudoir federal muestra a una 
joven dama porteña que se acicala 
frente al espejo, colocado sobre una 
gran chimenea usada como toca
dor. El boudoir designa la habitación 
próxima al dormitorio femenino, y 
era utilizado como un espacio de in
timidad. Los adomosyel mobiliario 
señalan los gustos y la moda euro
peos, aunque en la obra elementos 
como una guitarra francesa, un ma- 
tedecalabazayplata,yenespecial,la 
litografía Rosas el Grande, impresión 
francesa del retrato del gobernador 
de Buenos Aires hecho por Descalzi 
en 1841, sitúan la representación en 
una época y un espacio determina
dos. La joven, que ya se ha quitado el 
vestido, el sombrero y la manta, aún 
lleva puestos la camiseta, la enagua, 
el corsety, en el cuello, el pañuelo ro
jo punzó, divisa federal.

La pintura contiene otra imagen: 
el retrato de Rosas hecho por Descal
zi en una pieza que finalmente fue 
trasladada a la piedra litográficay se 
convirtió en la efigie más apreciada

Boudoir federal, de Gaetano Descalzi, se vendió ayer en subasta por US$59.000

por el Restaurador. Ese grabado es el 
que aparece en Boudoirfederal.

“El historiador del arte Roberto 
Amigo reconoció la autenticidad 
de la pieza y pudo identificarla co
mo el ejemplar reproducido en la 
Monumento Iconográphica, el gran 
atlas pictórico que Bonifacio del 
Carril, con la asistencia técnica de 
Aníbal Aguirre Saravia, publicó en 
1964 -dijo a la nación Roberto Vega

Andersen, director de la casa de su
bastas Hilario. Artes Letras Oficios- 
La obra finalmente fue vendida en 
1989y los herederos del coleccionis
ta que la adquirió nos la entregaron 
para la venta”.

La obra fue estudiada por varios 
especialistas, entre ellos, Amigo y 
el arqueólogo e historiador Daniel 
Schávelzon. Consultado por la na
ción sobre la autenticidad del cua

dro, algo que ponen en duda algunos 
especialistas, Schávelzon dijo: “Es 
auténtico y ha sido peritado por los 
mejores críticos de arte. Es conocido 
desde hace un siglo y hasta publica
do por la Academia Nacional de Be
llas Artes. Nadie falsifica un cuadro 
de esa calidad, es imposible”.

Algunos conocedores del mer
cado del arte fundamentan sus du
das sobre la autenticidad de la obra 

en que al pie de la pintura figuran 
cuatro iniciales, dos de las cuales 
corresponderían a un copista. Afir
man además que ciertos detalles 
corroborarían esa hipótesis, como 
que el papel no tiene oxidación y los 
colores de la pintura “están vivos”, 
algo que consideran imposible si se 
tratara de una obra de 180 años de 
antigüedad.

En el catálogo digital de Hilario, se 
explica la cuestión de la doble firma 
al pie del cuadro: “G. D.” y “G. B.” Se 
cita a Amigo, que asegura que fue 
“realizada por Cayetano (Gaetano) 
Descalzi y un colaborador”. “Es un 
tema superestudiado. Esta obra 
está reproducida en el estudio más 
importante de la pintura argentina, 
que es la Monumento Iconographica 
-explicó Vega-. En esa ‘Biblia’ se in
dica que el cuadro fue hecho por dos 
autores: uno es Gaetano Descalzi (la 
Gy la D déla firma) y el otro no se sa
be quién fue. Nosotros estudiamos 
la obra muchísimo y con todos los 
especialistas destacados de pintura 
del siglo XIX. Logramos encontrar a 
través de Roberto Amigo, el gran es
tudioso de la pintura de ese período, 
una alternativa que él plantea: que 
las otras dos iniciales correspondan 
a otro artista italiano, llamado Geró
nimo Bastini, que pintó en Buenos 
Aires en la misma época. No hay un 
dato preciso, es una hipótesis de tra
bajo. Pero las manos de ambos artis
tas son de la misma época”.

En las notas al pie del catálogo di
gital, se aclara que Amigo considera 
“que las iniciales coinciden con las 
de italiano Gerónimo Bastini, inge
niero hidráulico y retratista que pu
blicó avisos en1837 en el Diario de la 
Tarde, y se registra por última vez en 
enero de 1838, únicos datos de su ac
tividad reiterados en la bibliografía 
desde los años 1940”.

Con respecto a la obra, en su tra
bajo Prilidiano Pueyrredón, Amigo 
escribe: “La anulación de los límites 
entre el espacio privado y el público 
tiene ejemplos ilustrativos en las ar
tes plásticas del período. El tema ico
nográfico de la mujer en el tocador 
tuvo su auge como pintura galante 
en Francia y a lo largo del siglo XIX 
se fue definiendo como una repre
sentación de la meretriz, alejado ya 
de los significados alegóricos de su 
origen. Descalzi no omitió los ele
mentos de erotismo del asunto: el 
espejo y el peine -símbolos de vani
dad y lujuria-, la silla ocupada por 
la ropa y el cuerpo encorsetado de 
la mujer ofrecido a la mirada del 
espectador. Además, como en un 
juego especular, una decoración de 
asunto galante está casi oculta por 
el cuerpo femenino. Sin embargo, es 
muy fuerte el desplazamiento hacia 
lo descriptivo local: el pañuelo rojo 
punzó, un mate y el detalle que aca
para la atención: una gran estampa 
con la efigie militar de Juan Manuel 
de Rosas”.

Entre los artistas italianos en 
tiempos de Rosas, Descalzi alcanzó 
gran renombre; por indicación del 
entonces gobernador de Buenos Ai
res, su retrato al óleo -conservado 
en el Museo Histórico Nacional- fue 
llevado a la piedra litográfica en Pa
rís, en 1842, y se comercializó en el 
Río de la Plata con el título de Rosas 
el Grande. Descalzi fue convocado 
por distintas familias porteñas. Ro
sas es el protagonista de otros dos 
retratos de su autoría, también con
servados en el Museo Histórico. •

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
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MATADEROSArrestaron a dos extranjeros
La Policía de la Ciudad arrestó a dos delincuentes extranjeros que habían 
intentado ingresar en una vivienda en el barrio de Mataderos. Los sospe
chosos arrestados, un hombre de nacionalidad peruana y su cómplice, 
chileno, de 22 y 18, respectivamente, fueron sorprendidos cuando forza
ban la entrada en una casa ubicada en Tapalqué y Cafayate.

Otro sangriento asalto 
señala al robo de motos 
como el delito más violento

“En ningún momento se resistió y le dispararon”La madre de la víctima agradeció el esfuerzo de una joven enfermera
baleado. El ataque ocurrió en La Matanza y la víctima, un joven de 24 años que se dirigía al trabajo, fue herida de gravedad; similares episodios se registraron en los últimos días
Gustavo Carabajal 
LA NACION

A Román Escudero, de 24 años, le 
dispararon por la espalda para ro
barle la moto. Dos delincuentes lo 
balearon durante una persecución 
en Zufriategui y Guillermo Marco- 
ni, en Isidro Casanova, partido de La 
Matanza. Salió a las 5.30 rumbo a su 
trabajo. Nunca llegó. El balazo que 
le dispararon le afectó un riñón y el 
bazo. Actualmente, está internado 
en terapia intensiva y lucha por su 
vida. Después de balearlo, los de
lincuentes se llevaron su moto y lo 
abandonaron.

No se trató de un hecho aislado. 
El ataque contra Román forma 
parte de la sucesión de episodios 
de sangre ocurridos en la zona oes
te del conurbano que tuvieron có
mo móvil el robo de motos. Según 
el estudio realizado por la entidad 
que agrupa a las principales compa
ñías de seguro del país, las denun
cias por robos de motos pasaron 
de 24.131 hechos, en 2021; a 35.050, 
en 2022 y 42.333, en 2023, en la Ar
gentina. De esas 42.333 denuncias, 
al menos 25.760 corresponden a 
motos que se robaron en territorio 
bonaerense.

Un día antes que balearan a Ro
mán, un efectivo de la Policía de la 
Ciudad, que regresaba a su casa, 
vestido de civil, mató a uno de los 
cuatro delincuentes que quisieron 
robarle la moto, en el cruce del Ca
mino de Cintura y Alberti, en La Ta
blada, partido de La Matanza.

Hace ocho días, con doce horas 
de diferencia, en un radio de veinte 
cuadras, en Castelar, Brian Coria, 
oficial de la Policía de la Ciudad, 
y el médico Santiago Bos fueron 
baleados para robarles las motos. 
Al efectivo, que en el momento del 
ataque estaba franco de servicio, le 
dispararon un balazo en la nuca y 
lo mataron. Mientras que Bos sigue 
internado en la misma clínica en la 
que trabaja.

Coria fue uno de los 14 efectivos 
de la Policía de la Ciudad asesina
dos en los últimos cuatro años. Al 
menos 13 de los 14 homicidios de 
integrantes de la fuerza de seguri
dad porteña ocurrieron en el conur
bano. A seis de esos 14 policías de 
la Ciudad asesinados los mataron, 
en los últimos 14 meses, en el Gran 
Buenos Aires.

Cerca de la escena del ataque con
tra Román, hace una semana, otro 
efectivo de la Policía de la Ciudad, 
que estaba de civil y se dirigía en su 
moto a tomar servicio, fue intercep
tado por tres delincuentes que des
cendieron de un Renault Kwid que

Motochorros interceptaron y balearon a un joven de 24 años en Isidro Casanova imagen de video

había sido robado una hora antes a 
una mujer, en Laferrere.

El policía se identificó como in
tegrante de la fuerza de seguridad 
porteña e impartió la voz de alto. 
Entonces, los delincuentes abrieron 
fuego. El efectivo mató a dos de los 
asaltantes que quisieron robarle la 
moto. Los cuerpos de los delincuen
tes quedaron en la esquina de Edi
son y Ushuaia, en Isidro Casanova.

Hace diez días, la policía bonae
rense desbarató una banda integra
da por delincuentes de entre 18 y 22 
años, que se dedicaba a robarles las 
motos a los repartidores. Esos mo
delos de motos de baja cilindrada 
constituyen la mayor cantidad del 
parque de vehículos. También el 
universo con menor cantidad de 
unidades aseguradas, debido que el 
aumento en la cantidad de robos in
crementó el precio de los seguros.

Ante la imposibilidad de hacer 
frente a los costos del seguro contra 
robo la mayoría de los repartidores 
decidió contratar la cobertura por 
responsabilidad civil, obligatoria 
para poder circular.

Esta situación quedó reflejada en 
las estadísticas que indican que, de 
2.451.300 motos registradas en todo 
el país, los usuarios de 965.000 ve
hículos tienen contratada la prima 
por la cobertura contra robos, se

gún el último estudio realizado por 
la entidad que agrupa a la mayoría 
de las compañías de seguros de la 
Argentina.

Una vecina salvó a Román
Rocío, una vecina que vive en la 

misma cuadra en la que fue atacado 
Román, salvó su vida. Enfermera de 
profesión, Rocío salió de su casa al 
escuchar los disparos y encontró al 
joven trabajador en la calle, desan
grándose. Entonces, aplicó todos 
sus conocimientos para que Ro
mán no perdiera el conocimiento. 
Lo mantuvo despierto durante más 
de 45 minutos.

Los efectivos de la comisaría de 
Isidro Casanova habían llegado al 
lugar en respuesta al llamado al nú
mero de emergencias 911, pero tie
nen prohibido trasladar a heridos.

Hasta el momento, la policía no 
concretó las detenciones de ningu
no de los asaltantes que balearon a 
Román. Tampoco hubo detenidos 
por el homicidio del oficial Coria ni 
por el asesinato de Hilda Cristina 
Tello, la madre de ocho hijos que 
mató uno de los dos delincuentes 
que disparó contra el colectivo de 
la línea 174 en el que viajaba porque 
el chofer intentó impedir de los la
drones le robaran el automóvil aun 
vecino de San Justo. •

TIROTEO, PERSECUCIÓN Y UN LADRÓN MUERTO
Un delincuente que huía de la 
policíamuriócuandola moteen 
la que escapaba chocó contra 
un automóvil en la esquina de 
Pintos y Crovara, a pocas cua
dras de la avenida General Paz, 
en el partido de La Matanza. Su 
cómplice fue herido de grave
dad en el momento en que una 
patrulla policial lo sorprendió 
cuando intentaba robarle la 
moto a un repartidor, en la es
quina de Crovara y Palacios, en 
La Tablada.
El tiroteo y la persecución co
menzaron a las 19.30 de ayer, 
cuando dos policías, a bordo de 
un móvil, intentaron evitar que 
ambos delincuentes robaran 
una moto. Al impartir la voz 
de alto, uno de los asaltantes 
disparó contra los policías. Así 
comenzóun tiroteo queterminó 
con uno de los ladrones heridos 
de gravedad. Su cómplice huyó 
en la moto y murió al chocar 
contra un automóvil.

“En ningún momento se resistió y 
le dispararon”. La madre del joven 
baleado en La Matanza intenta en
tender por qué su hijo tiene que es
tar en este momento luchando por 
su vida. Esos delincuentes que lo 
atacaron ni siquiera necesitaron 
una reacción instintiva de la víc
tima en procura de defensa para 
disparar a corta distancia. A Ro
mán Escudero lo balearon direc
tamente para robar su moto.

“Se ve que lo venían persiguien
do, Román suelta la moto, en nin
gún momento se resistió y le dis
pararon en movimiento. Román 
bajoó de la moto parado, agarrán
dose el costado izquierdo, donde 
tiene el impacto de bala”, contó 
Gabriela, la madre de la víctima, 
mientras espera las novedades 
médicas en el Hospital Balestrini. 
“Perdió el bazo y el riñón izquier
do, que es donde estaba alojada la 
bala. Estuvo grave, está conectado 
aun respirador porque está en co
ma inducido”, detalló la mujer al 
hablar con TN.

Agradeció a Rocío, una joven 
vecina que es enfermera y que fue 
la primera en reaccionar cuando 
todos los habitantes de la cuadra 
salieron de sus casas tras escuchar 
el disparo y ver la fuga de los mo
tochorros. “Lo ayudó a Román, lo 
asistió,  junto con algunos vecinos 
llamaron a la policía y a la ambu
lancia. Rocío le hizo un tornique
te en el abdomen. Cuando llegué 
estaba literalmente arrodillada 
aplastando la panza de mi hijo 
para que no se desangre, eso lo 
ayudó un montón, tuvo mucha 
suerte con todo, también la poli
cía actúo muy rápido, la ambulan
cia lo mismo”, contó la madre de 
la víctima.

La presencia de esa enfermera 
fue vital para que la víctima tenga 
ahora la oportunidad de recupe
rarse. Olga, la madre de esajoven, 
relató la situación que se vivió en 
ese conmocionado barrio. “Rocío 
dijo que escuchó los balazos por
que los chicos de ella duermen 
justo al lado de la ventana, estaba 
despierta, saltó de la cama, corrió 
la cortinay vio que el chico estaba 
tirado, que pedía auxilio, ella no se 
animaba a salir porque no había 
nadie en la calle; salió el vecino de 
enfrente, que fue el primero que 
atinó a salir, y ahí tomó coraje en 
short y descalza, vio al chico que 
sangraba demasiado, buscó una 
bolsa y una toalla y le hizo un tor
niquete y presión. Empezó a ha
blarle, le decía que no se quede 
dormido”.

Los vecinos vieron a la joven en
fermera arrodillada y ensangren
tada, en un intento desesperado 
por salvar a la víctima. Fue un mo
mento de extrema solidaridad pa
ra enfrentar el daño provocado  por 
la violencia de motochorros. •
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Fue detenido uno de los integran
tes de una banda que este mes ha
bía robado siete camionetas de alta 
gama en la zona norte del conurba- 
no. El arresto del sospechoso fue 
concretado a partir de un trabajo 
conjunto realizado por la Fiscalía 
General de San Isidro, la Patrulla 
Municipal de ese distrito y la poli
cía bonaerense.

Para la captura del delincuente, 
que operaba con dos cómplices que 

permanecen prófugos, fue vital el 
aporte de las cámaras de seguridad 
instaladas por la municipalidad de 
San Isidro,ya que se pudo establecer 
que el grupo delictivo se movilizaba 
en un Volkswagen Bora que, luego 
de ser detectado en la zona donde se 
cometieron los robos, en los barrios 
La Horqueta y Las Lomas, fue iden
tificado en diferentes grabaciones 
de los sistemas de videovigilancia, 
datos que permitieron a los detecti
ves llegar hasta el lugar donde vivía 
el sospechoso, en la localidad de Ga- 
rín, en el partido de Escobar.

El operativo de captura fue reali
zado ayer y el detenido fue identifi
cado por las autoridades como Mar
tín Castillo Agüero, de 20 años.

En el lugar fue encontrado el ve
hículo que la banda utilizaba pa
ra interceptar a las víctimas. En el 
allanamiento se hallaron, incluso, 
llaves que pertenecerían a los ro
dados robados, según detallaron 
fuentes que participaron del pro
cedimiento.

El primer hecho que fue asigna
do en la causa a ese grupo delictivo 
se había registrado el 7 del actual, 

en Vicente López. Allí empezó ese 
raid de robos con la apropiación 
de una Toyota Hilux. Tres días 
después, el ladrón ahora detenido 
y sus dos cómplices robaron en el 
mismo distrito otra camioneta de 
igual modelo.

Repetirían la acción en los otros 
cinco hechos por los que fue acusa
do el joven arrestado ayer. Siempre 
con el mismo blanco: camionetas 
Toyota. La elección de algunos mo
delos específicos marca a los inves
tigadores que se trata de una banda 
que “levantaba” vehículos a pedido. 
No buscaban cualquier automóvil o 
camioneta, sino tenían un objetivo 
determinado.

Eso ocurre cuando los llamados 
“cañeros”, es decir los delincuentes 
que a mano armada roban un vehí
culo, forman parte de una red que 
tiene su propia logísticay que busca 
un rodado de ciertas características 
porque ya tienen “la línea de venta” 
en el mercado negro.

Varias investigaciones determi
naron que camionetas robadas en 
el conurbano son llevadas a la fron
tera norte, para ser intercambia
das por cargamentos de cocaína en 
Paraguay. Por ahora, los detectives 
que trabajan en este caso pudieron 
establecer que el sospechoso y sus 
cómplices habían participado en 
siete robos de similares caracte
rísticas.

Luego de apropiarse de las dos 
camionetas en Vicente López, el trío 
de delincuentes sustrajeron una To
yota SW4 a un vecino de San Isidro, 
el 13 del actual. Operaron nueva
mente en ese distrito dos días des
pués, cuando dieron golpes conse
cutivos y se apoderaron con pocas 
horas de diferencia de una Toyota 
RW4 y de una Toyota Hilux.

El sábado pasado robaron otra 
Toyota SW4 en el partido de Esco
bar y dos días después le quitaron 
una Toyota Hilux a un vecino de Vi
cente López.

Por entonces, los detectives ya te
nían pistas de las actividades de ese 
trío, ya que el consignado Volkswa
gen Bota aparecía una y otra vez en 
los robos. El uso de ese vehículo fue, 
finalmente, la causa de la caída del 

ladrón que guardaba el automóvil 
en su casa.

La policía busca ahora identificar 
a los dos cómplices del ladrón que 
fue detenidoy que será indagado en 
las próximas horas.

Refuerzo de cámaras
En la investigación, tal como se 

mencionó, fue trascendente el apor
te de las cámaras de seguridad mu
nicipales. Y en ese aspecto, el inten
dente de San Isidro, Ramón Lanús, 
anticipó que en los próximos me
ses se instalarán “las cámaras más 
modernas del país” para reforzar la 
lucha contra la inseguridad.

La intención de la municipalidad 
de San Isidro es dotar al distrito con 
aparatos de videovigilancia que 
puedan acoplarse a sistemas de in
teligencia artificial, que permitirán 
una mayor eficacia en la prevención 
del delito.

Resaltó el intendente que ya se 
invirtieron $10.000.000 en siste
mas y servidores que dan soporte 
al sistema de videovigilancia muni
cipal, y aclaró que la necesidad de 
datar con cámaras más modernas 
tiene que ver con que los aparatos 
que se cuentan tienen una tecno
logía que ya fue superada por los 
avances en los desarrollos para la 
seguridad pública.

En tal sentido, el intendente 
Lanús contó que se trabaja en me
jorar la fibra óptica “porque la co
nexión de las cámaras con el centro 
de monitoreo es muy precaria y hay 
intermitencias que dificultan las ac
ciones contra la inseguridad”.

Además, el jefe comunal se apo
yó en las estadísticas criminales 
para asegurar que en su distrito, a 
diferencia de lo ocurrido en otras 
partes del conurbano, bajaron los 
índices de delitos.

Aseguró, en ese aspecto, que se 
registró una disminución de 20 por 
ciento en los delitos graves contra 
la propiedad, como el robo y hur
tos de vehículos y los robos en vi
viendas, mientras que en forma 
paralela aumentó un 27 por cien
to la cantidad de delincuentes que 
fueron atrapados por la acción de 
la Patrulla Municipal. •
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Sepelios y 
Participaciones+

FIDALGO, César; SUÁREZ 
de FIDALGO, Corina, q.e.p.d. 
- Carlos Cortalezzi, Esther Ca- 
vanna, sus hijos, hijos políti
cos y nietos participan sus fa
llecimientos y rezan por sus 
eternos descansos.+
GOÑI, Helena, q.e.p.d. - Fer
nando Goñi, su hija Eugenia y 
Horacio Goñi (as.) lamentan la 
partida de su prima y piden 
una oración en su memoria.

+
HILERET de PORTELA, Mer
cedes. - Marcelo y Raquel 
Adot (as.) despiden a la queri
da Penchu y acompañan a Ma
nolo y familia con mucho cari
ño. +
KIKUCHI, Kanji, q.e.p.d. - Jo
sé Montefiore acompaña a 
Malu, Mai, Carlos y familia en 
este triste momento.

t
KIKUCHI, Kanji, q.e.p.d. - 
Martín Cabrales (a.) ruega una 
oración en su querida memo
ria.

t
LYNCH, Agustina Nogaró de, 
q.e.p.d. - Angie y Juan, Mechi, 
Sofi y Juan, Bebe y Nico (as.), 
Tiffy y Fede, y Paz acompañan 
a Matías, Clari, Santi, Feli, los 
Lynch y los Nogaró en este 
triste momento. El más lindo 
recuerdo de Agus para siem
pre.

t
NOGARÓ de LYNCH, Agusti
na, q.e.p.d. - Carola Nogaró y 
Jorge, sus hijos Santiago, Jeró
nimo y Flias. la despiden con 
amor.

t
NOGARO de LYNCH, Agusti
na, q.e.p.d. - Queridísima 
Agus: ¡Estás en nuestros cora
zones! Patricia, Jorge y Titi 
Campbell, nuestros hijos: Flo
rencia y Washy, Santiago y Ca
ro, Inés y Franco y Pablo y Ga
rita; y Ana y Martín, Juan y 
Aurora y Martín y Maia; Ma
riana y nuestros nietos, acom
pañamos con mucho cariño a 
Tota, Matías, Santi, Clara y Fe
licitas, a Don, Marina, Choche 
y Pipi y pedimos una oración 
por Agus.

+
NOGARÓ de LYNCH, Agusti
na. - Querida Agus siempre 
vas a estar en nuestros corazo
nes. Acompañamos a todos 
los Nogaro-Lynch especial
mente a Mat, Clara, Santi y Fe
li, con todo nuestro amor. Ga- 
bino y Ceci Kennard, Simón, 
Justo, Inés y Sofi.

+
NOGARÓ de LYNCH, Agusti
na. - Monina Perea y sus hijos 
Juan y Kíki, Sebi y Luchi, Santi 
y Eloísa, Pulí y Juan y Mariu y 
Germán despiden con mucho 
amor a Agus y abrazan a Mati 
y los chicos en este triste mo
mento. Querida Agus descan
sa en paz.

+
NOGARÓ de LYNCH, Agusti
na. - Sus amigos de tenis del 
G.C.A: Alejandro y Luis An- 
chorena, Ale Cabanne, Pepe 
Dávalos, Pedro Kudrnac, Mar
celo Lando, Jorge Laurence, 
Georgie Mackinlay y Rodolfo 
Martín Saravia acompañan en 
este triste momento al Flaco, 
Vivi y familia.

t
NOGARÓ de LYNCH, Agusti
na. - Angela S. de Young abra
za con mucho cariño a Luis y 
Vivi y los acompaña en este 
triste momento.

+
NOGARÓ de LYNCH, Agusti
na, q.e.p.d. - Diego, Martín y 
Lolo, Henry y Maye, María y 
Luis, Loly, Paul y Eky Lynch 
despedimos a Agus con mu
cho cariño y abrazamos a Ma
tías, los chicos y a toda la fami
lia.

t
NOGARÓ de LYNCH, Agusti
na, q.e.p.d. - César Bustos y sus 
hijos Agustina y César acom
pañan con todo cariño a Tota 
y familia.

t
NOGARÓ de LYNCH, Agusti
na. - Matías y Flia., desde Tu- 
cumán, los acompañamos con 
cariño. Marta Velasco, Carlos 
e Isolina, Santiago y María, 
Alejandro y Flor, Pablo y Ceci.+
NOGARÓ de LYNCH, Agusti
na, q.e.p.d. - Tessie y Angie 
Frías acompañan a Luis y fa
milia con mucho cariño.

t
NOGARÓ de LYNCH, Agusti
na, q.e.p.d. - Roberto y Guiller- 
ma Me Lean, sus hijos y nietos 
despiden a Agustina y acom
pañan a Tota, Luis y toda su 
familia, pidiendo una oración 
por su alma. +
NOGARÓ, Agustina. - La fa
milia Schettini despedimos 
con muchísima tristeza a 
Agustina y abrazamos con to
do cariño a Choche, Tota, Luis 
y familia, en este tristísimo 
momento.

t
NOGARO, Agustina. - Pedro y 
Jackie Kudrnac junto a sus hi
jos acompañan a Luis y fami
lia en este triste momento.

t
NOGARÓ, Agustina. - Marín, 
te abrazamos todas y cada una 
muy fuerte. Acompañamos al 
Flaco, Tota, Choche, Don y Pi
pi. Agus, que siga tu magia 
siempre. Chile Vintage y Ren
ca.

t
PAPPALARDO, Alejandro 
Enrique, q.e.p.d., Bs. As., 28- 
12-61; Lima, 23-1-2025. - Sus 
compañeros y amigos de la Es
cuela Normal Mariano Acosta 
lo despiden con profundo do
lor y piden una oración en su 
memoria.

+
SEDMAK, Sergio, q.e.p.d., 
partió a la casa del Señor el 23- 
1-2025, c.a.s.r. y b.p. - Tu mujer 
Matilde Camuyrano, tus hijos 
Pablo y Mariana Balmaceda 
V., Flavia y Federico Grieben, 
tus nietos Juan, Damasia y 
Martina, Matías y Martina, Fe
derico, Agustín y Agustina, tu 
bisnieta Catalina Grieben te 
despiden con mucho cariño 
recordando los lindos mo
mentos compartidos, tu sonri
sa franca y tus palabras de ca
riño nunca las olvidaremos. 
Nonon, siempre en nuestros 
corazones, sos nuestro ángel. 
Pedimos una oración en su 
memoria. +
SEDMAK, Sergio, q.e.p.d. - 
Alicia Camuyrano de Vidal; 
sus hijos Victoria y Carlos, 
Carlos y Candelaria, Dolores y 
Carlos y María Luz, sus nietos 
y bisnietos despiden con tris
teza a Sergio y acompañan con 
mucho cariño a Matilde, Fla
via, Pablo y nietos.+
SEDMAK, Sergio, q.e.p.d. - El 
Crea Corralero participa su fa
llecimiento, acompañando a 
Pablo y familia en este mo
mento. +
SEDMAK, Sergio. - Edgardo y 
Marines Calcagno e hijos, 
acompañan a Matilde, Pablo y 
Flavia, despiden a su querido 
amigo y ruegan una oración 
en su memoria.
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36 I SEGURIDAD LA NACION | SÁBADO 25 DE ENERO DE 2025Encontraron el cuerpo de una mujer que llevaba siete meses fallecida en su departamento
cadáver. El cuerpo esquelético de una vecina de Villa del Par que fue hallado en una vivienda situada en Nogoyá al 2700; analizan la causa de la muerte

Arrastró a un policía a lo largo de seis kilómetros 
córdoba. El agente había intentado detener a un automovilista en un control vial; hallaron drogas

Gustavo Carabajal
LA NACION

Durante casi siete meses el edificio 
de Nogoyá 2718 estuvo dominado 
por un olor nauseabundo. Ningu
no de los vecinos que viven en los 24 
departamentos estableció cuál era 
el origen del putrefacto y penetran
te aroma. Al encargado del edificio, 
que de lunes a viernes limpiaba el 
pasillo del quinto piso, tampoco le 
llamó la atención que por debajo 
de la puerta del departamento “20” 
apareciera fauna cadavérica. A na
die en el edificio le llamó la atención 
que Silvia, la dueña del departamen
to “20” del quinto piso, había dejado 
de hacer las compras, tampoco sa
lía a la calle. Pasaron el invierno, la 
primavera y un mes del verano, sin 
embargo, Silvia no daba señales de 
vida y tanto el olor como la fauna ca
davérica no solo continuaban, sino 
que escondían un hecho macabro.

Pasó inadvertido que Silvia no 
pagara las expensas y que los reci
bos de los servicios e impuestos se 
acumularan. El olor seguía y Silvia 
no aparecía. El último recuerdo que 
tenían de la mujer con vida era en 
un comercio cercano, cuando dis
cutió con una empleada.

Su ausencia no fue advertida por 
muchos de los vecinos del edificio 
porque no conocían a la mujer, de 

50 años. No se cruzaron en los pa
sillos o en las escaleras y, eventual
mente, compartieron el ascensor.

A excepción de algunos comer
ciantes de Nogoyá, entre Condarco 
y las vías del ferrocarril San Martín, 
a cuatro cuadras de la estación de 
Villa del Parque, pocos habitantes 
del barrio conocían a Silvia. Algu
nos recordaban a la mujer con la 
que discutieron ocasionalmente, 
ignorando que Silvia sufría una pa
tología psiquiátrica que se agravó 
durante la pandemia por falta de 
atención.

Pero, el lunes pasado, Estela Ma
ris, de 79 años, detuvo la marcha de 
una mujer policía que patrullaba la 
zonay le dijo que hacía mucho tiem
po que su amiga Silvia no salía de 
su departamento, que estaba cerra
do con llave. La vecina agregó que 
Silvia tampoco era visitada por sus 
familiares. Ante dicha solicitud, el 
jefe de la seccional con jurisdicción 
en la zona consultó con el secreta
rio del Juzgado de Instrucción N° 
61, quien ordenó que se convocara 
a un cerrajero para abrir la puerta 
del departamento.

Cuando los policías ingresaron 
en el inmueble fueron envueltos 
por un olor pestilente que se hacía 
más intenso a medida que se aden
traban en el departamento. Al lle
gar a la habitación hallaron el cuer

po de la mujer. Estaba boca arriba, 
cubierta con una manta y en estado 
esquelético.

Ante la posibilidad de que al in
gresar en el departamento se con
cretara el hallazgo de un cuerpo, el 
jefe policial, por orden del juzgado, 
había convocado a los peritos de la 
Unidad Criminalística Móvil (UCM) 
y una dotación de los bomberos del 
cuartel de Villa Devoto.

Al revisar el inmueble los técnicos 
no encontraron signos de violencia 
o que indicaran que alguna puerta o 
ventana hubiera sido forzada.

Debido al estado de descompo
sición del cuerpo, el médico del 
SAME que inspeccionó el cadáver 
para tratar de encontrar la causa de 
la muerte no pudo realizar un diag
nóstico. Por este motivo, el cuerpo 
de Silvia fue llevado a la Morgue Ju
dicial, donde se realizará la autop
sia correspondiente.

Por el momento, en el Juzgado de 
Instrucción N° 61 se decidió calificar 
el caso como “averiguación causa
les de muerte”. Los forenses y los 
patólogos deberán determinar si la 
víctima sufrió una muerte violenta 
o si falleció por la falta de atención 
por alguna de las patologías que 
padecía. En la habitación los inves
tigadores hallaron un celular y un 
registro de conducir a nombre de 
Silvia Alarcón.»

CÓRDOBA.- Un conductor en fuga 
arrastró a un policía por seis kiló
metros luego de que descubriera 
en un control que tenía drogas en 
su auto. El hecho ocurrió en la ma
drugada de ayer, en la ruta nacio
nal 38, donde efectivos de la Policía 
Caminera realizaban controles en 
el acceso a la localidad cordobesa 
de Carlos Paz.
A la altura del kilómetro 7 de la 
consignada ruta, la policía cordo
besa había instalado un control 
vial. Allí se detuvo el paso de un 
Toyota Corolla y en el momento 
de la inspección visual de la ca
bina los uniformaron se dieron 
cuenta de que había una impor
tante cantidad de sustancias que 
parecían ser drogas ilegales. Al 
intentar el arresto del conductor 
y su acompañante, estos reaccio
naron con violencia y un sargen
to quedó atrapado en el forcejeo 
con el hombre que manejaba el 
vehículo.

El conductor logró poner en 
marcha el automóvil y aceleró a 
toda velocidad. Allí, el policía to
davía tenía la mitad de su cuerpo 
dentro del auto, por lo que fue 
arrastrado por el vehículo. Mien
tras tanto, otro de los agentes que 
observaba la situación en el pues
to de control fue atropellado.

El conductor continuó mane
jando por seis kilómetros mientras 
el efectivo era arrastrado. Dentro 
del auto, ese hombrey su acompa
ñante golpearon al policía en un 

intento de expulsarlo del vehícu
lo. El uniformado sufrió, incluso, 
una profunda mordida en uno de 
sus brazos. La lucha perduró hasta 
que, finalmente, lograron empu
jarlo en una zona rural.

En el video captado por las cá
maras de seguridad se observó 
cómo el conductor y su acompa
ñante bajaron la velocidad del au
to en medio de la ruta para tirar al 
policía en la banquina.

Pero los involucrados en esa fu
ga no lograron escapar. A pesar de 
deshacerse del policía, otros efec
tivos ya habían sido notificados 
y varios patrulleros fueron en su 
persecución. Esos refuerzos lo
graron alcanzar al vehículo, pero 
los agente solo pudieron atrapar a 
uno de los agresores.

Al revisar el vehículo se se
cuestraron once envoltorios con 
cocaína, 14 envoltorios con tusi y 
60 comprimidos de éxtasis y ma
rihuana, según detalló La Voz del 
Interior. La cantidad de sustancias 
sustentaron la sospecha de que se 
trataría de vendedoresy no de sim
ples consumidores de drogas.

Ambos policías, tanto el agente 
que fue arrastrado como el subofi
cial atropellado, fueron derivados 
a un hospital para ser atendidos. 
Ambos tenían politraumatis- 
mos. Primero, los trasladaron al 
Policlínico Policial y, después, los 
derivaron a la Clínica Vélez Sars- 
field, donde se recuperan de esas 
heridas. •
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MONTEVIDEO
“ 1 n muy pocos años se

’ nos ha desvanecido 
_j aquel esperanzado 

I tiempo en que, caído 
i el Muro de Berlín en 

_ ______1 1989, florecían la de
mocracia liberal y la economía de 
mercado, sin competidores a la 
vista. La globalización informativa 
se asociaba a la libertad comercial, 
incluso institucionalizándola. Pa
so a paso, se fue deteriorando todo, 
hasta que se desatan dos guerras 
antihistóricas: una replica el viejo 
conflicto de la religión musulmana 
con la civilización judeocristiana- 
grecorromana y otra nos retrotrae 
al siglo XVII, con un nuevo Zar de 
las Rusias invadiendo impune
mente a su vecina Ucrania. De ahí 
nuevos alineamientos geopolíti- 
cos, Naciones Unidas superada, 
el derecho internacional deshila
cliado y la democracia en asedio 
por corrientes populistas en que, 
desde la inicial legitimidad del vo
to, se instauran líderes mesiánicos 
autoproclamados salvadores de la 
patria.

Así se sintió cuando el presiden
te de los Estados Unidos, Donald 
Trump, sin remilgos, aludió a un 
atentado contra su vida afirman
do: “Fui salvado por Dios para 
hacer grande de nuevo a Estados 
Unidos”. Su sola presencia asume 
que cambia la historia: “A partir de 
este momento el declive de EE.UU. 
ha terminado”.

Todo esto define a un líder popu
lista. Que incluso, en una escena 
de estirpe chavista, firma decenas 
de decretos en un estadio con un 
público vitoreando; o indulta a los 
1500 golpistas que invadieron el 
Congreso el 6 de enero de 2021.

Felizmente, los EE.UU. poseen 
una institucionalidad fuerte y su 
régimen, aun en tensión, pondrá 
límites a ese providencialismo 
personalista. Estados Unidos fue y 
sigue siendo una gran democracia 
y posee un enorme rol a cumplir 
en la defensa de esos valores de ci
vilización que nos unen. Desgra
ciadamente, para ser respetado 
hay que ser respetable y no actúa 
así quien amenaza gratuitamente 
a Panamá y anuncia que va a “re
tomar el control” del canal. Hie
re la conciencia de un país que 
desde el Tratado Torrijos-Carter 
recuperó algo más que un canal: 
la dignidad nacional. Del mismo 
modo, es provocar por el gusto de 
provocar afirmar que el Golfo de 
México, así llamado desde hace 
cuatro largos siglos, cambiará su 
nombre por una decisión perso
nal. En un plano aún más general, 
¿por qué decir sobre América La
tina, despectivamente: “Nosotros 
no los precisamos, ellos nos pre
cisan...”.

Estos gestos, en sustancia gra
tuitos, adquieren una resonancia 
política incuestionable que está 
muy lejos de servir al propósito 
de retornar a ese gran EE.UU. que 
en tantos momentos de la historia 
fue la admiración del mundo. Esos 
resentimientos que va producien
do, lejos de fortalecer su posición, 
abren aún más espacio a la China 
con que rivaliza.

En el orden económico, su ac
titud de rechazo a las medidas 
de cambio climático tendrá re
percusiones aún difíciles de eva
luar. EE.UU. basará el esplendor 
de su nueva etapa en el petróleo. 
“Vamos a perforar” sonó como 
un grito de guerra. “Volveremos

surcos. El regreso del republicano a la Casa Blanca plantea solo la certeza de que marcará una huella honda, tanto si contribuye a un mundo en paz como si se deja ganar por la intemperancia Trump: los primeros pasos de un liderazgo imprevisible
Julio María Sanguinetti

—PARA LA NACION—

a ser una nación rica y es ese oro 
líquido bajo nuestros pies el que 
ayudará a conseguirlo”. Es un real 
cambio de paradigma, cuando el 
mundo entero hoy realiza enor
mes inversiones para sustituir 
los combustibles sólidos. El pre
sidente Trump considera que “la 
crisis inflacionaria fue causada 
por el gasto excesivo masivo y la 
escalada de los precios de la ener
gía”. De ahí su anuncio de la salida 

En el orden económico, su actitud de rechazo a las medidas de cambio climático tendrán repercusiones aún difíciles de evaluar 

del Acuerdo de París y el drástico 
corolario de que la industria auto
movilística norteamericana se
guirá a combustión y desalentará 
por todos los medios a su alcance 
el automóvil eléctrico.

Otra arista del tema: ¿y Vene
zuela? En una de sus tantas decla
raciones, el presidente norteame
ricano insinuó que no le compra
rían más petróleo, pero en todo 
caso se requeriría una estrategia 

orientada a favorecer el desarrollo 
democrático de ese gran país hoy 
destrozado.

En sintonía con lo anterior, se 
abre una nueva etapa de protec
cionismo. El gran tiempo de la 
libertad comercial y la globaliza
ción profundiza su eclipse: “En 
lugar de poner impuestos a nues
tros ciudadanos para enriquecer a 
otros países, impondré aranceles 
e impuestos a países extranjeros 
para enriquecer a nuestros ciu
dadanos”. A la hora de escribir 
estas líneas (miércoles de noche) 
no estaba claro cuales serían esos 
gravámenes en general ni cuánto 
golpearían a sus socios Canadá y 
México, a quienes amenaza con 
ellos si no colaboran con detener el 
flujo inmigratorio y el narcotráfi
co. Es otra orientación de enormes 
repercusiones económicas y aun 
políticas. Los EE.UU. se asumen 
libres de todos los compromisos 
asumidos internacionalmente. 
Da la impresión de que los aran
celes los terminarán pagando los 
norteamericanos (la mayor parte 
del flujo importador se manten
drá) y que, en esta ley de la selva 
que lanza, China tiene una flexibili
dad mucho mayor para adaptarse 
y competir.

Un gran capítulo de sus medi
das refiere a la inmigración, tema 
central de su campaña que no le 
restó votos hispanos, pero que 
puede llevar a consecuencias hu
manas penosas. Enviar “tropas a 
la frontera sur para repeler la de
sastrosa invasión de nuestro país”, 
como dijo, suena muy agresivo. En 
especial, si le añadimos que dero
gó la norma que impedía redadas 
en hospitales, escuelas y refugios 
y se pone fin al reconocimiento 
de ciudadanía a toda persona que 
nazca en Estados Unidos, cual
quiera sea el estatuto inmigrato
rio de sus padres.

Más allá de todo, Estados Uni
dos es el líder de Occidente y tie
ne enfrente dos conflictos en que 
su actuación es imprescindible. 
Trump se proclama un hacedor 
de paz y su actitud agresiva quizás 
le atribuya una ventaja psicológica 
que Biden no tenía. Si usa bien ese 
poder, podría acelerar el proceso 
en Medio Oriente que -objetiva
mente- no estaría tan lejos de una 
solución, cuando solo Irán sostie
ne a los terroristas y el resto desea 
tanto la paz como Israel. En la gue
rra Rusia-Ucrania, el tema es muy 
confuso. Está envuelta Europa, a 
la que Trump le reclama más apo
yo militar. Una solución que deje 
a Rusia con apariencia ganadora, 
por la conquista de territorios, for
talecería a su alicaído socio iraní. A 
la distancia, ayudaría más a China 
que a un EE.UU. de apariencia débil 
si no logra una solución digna para 
Ucrania.

Estamos en los primeros pa
sos de un liderazgo imprevisible. 
Lo único cierto es que dejará una 
huella honda. Si contribuye a un 
mundo en paz y su pulseada con 
China se reduce al terreno comer
cial, sobre ese surco podrá haber 
buena siembra. Si las intemperan
cias marcan el compás de un mun
do en vilo, a la distancia sufriremos 
mucho los latinoamericanos que 
añoramos el impulso progresista 
de Franklin Delano Roosevelt, la 
lúcida visión estratégica de Dwight 
Eisenhower y el frustrado sueño 
kennediano. •

Expresidente de Uruguay
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Operativo Independencia, 
sin relatos ni odiosUna iniciativa propone recordar las acciones militares que hace 50 años contribuyeron a frenar la barbarie terrorista

P
or iniciativa de antiguos sol
dados del Ejército que arries
garon sus vidas para comba
tir a grupos guerrilleros insurgen

tes en los montes de Tucumán, se 
preparan actos en recuerdo de las 
acciones militares que tuvieron 
lugar a partir de febrero de 1975, 
conocidas como Operativo Inde
pendencia.

Hace 50 años, en tiempos domi
nados por una irrefrenable violen
cia política, el gobierno constitu
cional de María Estela Martínez 
de Perón dispuso “neutralizar y/o 
aniquilar el accionar de elementos 
subversivos” que actuaban en los 
montes tucumanos.

El propósito era ofrecer resis
tencia a los focos subversivos que 
el Ejército Revolucionario del Pue
blo (ERP) había sembrado en zo
nas rurales de la provincia cuna de 
la independencia. El instrumento 
que puso en ejecución la respuesta 
militar fue el decreto261/75, firma
do por la entonces mandataria de 
uno de los pocos países de la región 
que vivía en democracia, el 5 de fe
brero de aquel año.

Eran tiempos en que la violencia 
se palpaba en el día a día. El ERP 
tenía como punta de lanza en la 
selva tucumana a la Compañía de 
Monte Ramón Rosa Jiménez y las 
operaciones armadas se habían in
tensificado hasta mantener inclu
so el control de un tercio del terri
torio de la provincia. Las fuerzas 
irregulares producían copamien- 
tos de pueblos, con asesinatos de 
policías y civiles, y ataques a ins
talaciones militares. La guerrilla 
disponía retenes en las rutas para 
exigir peajes o detener a ciudada
nos que eran considerados enemi
gos. El plan de las organizaciones 
guerrilleras contemplaba la toma 
del poder y, además, sus líderes 
habían anticipado la decisión de 
pedir en foros internacionales el 
reconocimiento de la zona ocupa
da en Tucumán como “territorio 
independiente liberado”.

A la par de la ofensiva de Monto
neros en el trazado urbano del país, 
el ERP, de orientación marxista, se 
había consolidado como una ame
naza al orden constitucional, aun 
antes de la asunción del tercer go
bierno de Juan Domingo Perón. 
Bajo el liderazgo de Mario Roberto 
Santucho se constituía en el brazo 
armado del Partido Revolucionario 
de los Trabajadores (PRT).

En septiembre de 1973, el ERP 
atacó el Comando de Sanidad del 
Ejército y en enero siguiente inten
tó ocupar en una feroz refriega la 
guarnición militar de Azul, donde 
fueron muertos el jefe del Regi
miento 10 de Tiradores Blindados, 
coronel Camilo Gay, y su esposa, 
y secuestrado el jefe del Grupo de 
Artillería Blindado 1, teniente co
ronel Jorge Ibarzábal, asesinado 
salvajemente meses después. Esa 
noche, vestido con el uniforme 
militar.

Perón pronunció un enérgico 
discurso contra la guerrilla por la 
cadena nacional de radio y televi

sión. Tras su muerte, en julio de 
1974, la organización guerrillera 
había multiplicado su ofensiva. 
Planificó el copamiento del Regi
miento 17 de Infantería de Cata- 
marca, frustrado por la reacción 
del Ejército, y atacó la Fábrica Mili
tar de Villa María, donde se nutrió 
de armas y secuestró al subdirec
tor, teniente coronel Argentino del 
Valle Larrabure, ultimado a sangreNo ocultarel pasado nos reconcilia con el presenteEl decreto por el que se disponía “neutralizar y/o aniquilar el accionar de elementos subversivos” fue dictado por María Estela Martínez de Perón en plena democracia.Para entonces, grupos guerrilleros producían copamientos, asesinatos y ataques a instalaciones militaresLa convocatoria a no olvidar aquel hecho de sangre que sufrimos hace medio siglo es un llamado a superar las grietas
fría en cautiverio. El 3 de diciem
bre de 1974 se produjo el atentado 
contra el capitán Humberto Viola, 
quien cayó junto con su hija de tres 
años en la capital tucumana.

El Operativo Independencia, 
conducido sucesivamente por 
los generales Acdel Vilas y Anto
nio Domingo Bussi, se extendió 
hasta mediados de 1976, meses 
después de que las Fuerzas Ar
madas tomaran el poder en todo 
el país. Los enfrentamientos se 
extendieron a distintos puntos de 
la provincia, siendo el combate de 
Manchalá, entre otros, uno de los 
más recordados. Entre febrero y 
diciembre de 1975, unos 55 miem
bros del Ejército y de la policía de 
la provincia murieron en enfren

tamientos y atentados. A ellos hay 
que sumar a los seis gendarmes fa
llecidos en el ataque de una célula 
de Montoneros al aeropuerto de la 
capital tucumana. Se estima que 
en las organizaciones guerrilleras 
llegaron a 160 muertos.

La convocatoria a no olvidar 
aquel derramamiento de sangre 
que sufrimos los argentinos ha
ce medio siglo lleva implícito un 
llamado a superar las grietas. Los 
impulsores de los homenajes pre
vistos para el 8 y 9 de febrero en 
Teniente Berdina -ciudad que re
cuerda a uno de los militares caí- 
dos-y Yerba Buena, con una vigilia 
frente a la Casa Histórica de la In
dependencia, va acompañada de 
un llamado a preservar la paz que 
garantiza la democracia.

“Queremos mostrar que hubo 
una historia escondida que nadie 
quiso ver. Con dos bandos enfren
tados y gente en el medio. Un baño 
de sangre que no tenemos que re
petir”, fue la explicación del abo
gado y expiloto comercial Héctor 
Guillermo Sottovia, uno de los pro
motores de la iniciativa. “Venimos 
a correr el telón para hablar de la 
historia sin odios ni revanchas. La 
única reivindicación que quere
mos es la reivindicación de la his
toria”, dijo, por su parte, Alfredo 
Manzur, procurador y comunica- 
dor local, que participó de las ope
raciones en 1975.

El contexto de aquella operación 
y el espíritu que anima la convo
catoria actual se completan con 
un video difundido en redes. “Nos 
convocaron a pelear una guerra 
que no comenzamos para defen
der la democracia y la libertad. Pe
ro tuvimos que seguir marchando 
todos estos años para sostener la 
verdad histórica. Nos quisieron 
borrar de las páginas de la histo
ria”, se expresa, en abierto rechazo 
a la visión ideológica, económica
mente interesada, errada y unidi
reccional que predominó durante 
los gobiernos de los Kirchner.

No hubo hasta el momento pro
nunciamientos del ministro de De
fensa, Luis Petri, ni de las autori
dades de las Fuerzas Armadas. Es 
de esperar que desde el Gobierno 
se transmita un mensaje orien
tado a la reconciliación y al reco
nocimiento de los esfuerzos que 
el país emprendió, en momentos 
aciagos, para enfrentar la barba
rie subversiva en períodos en que 
regían la Constitución y la demo
cracia. La política de revanchismo 
prevaleciente en los últimos años 
contaminó la visión de la Justicia 
sobre el Operativo Independencia 
y atribuyó delitos de lesa humani
dad a varios de sus oficiales res
ponsables que siguen recibiendo 
condenas.

Como ya señaláramos desde es
te mismo espacio, la actuación del 
Ejército en el Operativo Indepen
dencia no estaba aún contamina
da por los procedimientos ilegales 
que ya entonces había comenzado 
a utilizar la organización paragu
bernamental Triple A.

Justicia y delito
El estado de indefensión 
de los habitantes de la 
provincia de Buenos Aires 
y la impunidad de los delin
cuentes configuran hoy un 
estado de impunidad alar
mante, donde la violencia 
reina y la vida humana 
parece carecer de valor.
Este caos, amparado por la 
desidia del gobernador Axel 
Kicillof-además de por 
diversas teorías jurídicas, 
como el garantismo- hace 
que poco a poco el conur- 
bano se convierta en tierra 
del crimen y del narcotrá
fico por la creciente au
sencia de un Estado que ha 
resignado una de sus obli
gaciones esenciales: la de 
brindar seguridad a sus ha
bitantes. El aumento expo
nencial de la delincuencia 
no es casualidad, sino el 
resultado de una falta de 
voluntad política para com
batirla. Señor gobernador, 
su pasividad tiene un costo. 
¿No le interesa?
Juan T. Medi Cogo 
DNI44.940.031

Milei: menos soberbia
Señor Milei, yo creo que 
me sentiría igual si llegara 
a ser presidente, siendo 
un desconocido en la 
política, donde no tengo 
pasado ni que ensobrar a 
nadie, conozco lo que hay 
que hacer, no miento y me 
rodeo de gente honesta. 
Entiendo que usted nos 
está encaminando para 
tener un país mejor, y lo 
está logrando, con un gran 
apoyo y sufrimiento de toda 
la Nación. Sinceramente 
reconozco y apruebo 
cuando se manifiesta 
contra corruptos, castas, 
chorros, delincuentes, ma
ñosos, ensobrados, inútiles, 
inservibles, parásitos, etc. 
Sería bueno que se lo dijera 
a quienes les caben esos 
mensajes: kirchneristas, 
gerentes de la pobreza, sin
dicalistas, algunos empre
sarios oligopólicos, gober
nadores, intendentes y una 
larga lista. Ni que hablar 
de las bandas que hay en el 
Congreso, la mediocridad 
y el peligro que representa 
para el pueblo argentino 
que muchos impresenta
bles dicten leyes. Ahí está 
el meollo del problema. De 
la manera en que usted se 
expresa nos incluye a todos, 
y es doloroso e injusto con 
los que honestamente 
hacemos nuestro trabajo. 
Por otro lado, no hay que 
olvidarse de que quienes 
han destruido nuestro país 
fueron los primeros en usar 
este lenguaje agresivo, con 
insultos, escraches y ma
nipulación de la Justicia. 
Por último, no olvide que 
es el presidente de todos, 
modere su lenguaje, sea 
más respetuoso, baje un 
poco la soberbia y concén
trese en darnos un país de 
crecimiento, seguro y con 
la educación y salud que 
nos merecemos. Yo tam

bién digo: “Viva la libertad 
carajo”.
Luis J. Ramos 
luisjramosl945@gmail.com

Vacunas y VIH
A fines de la semana pasada 
me enteré de que el Minis
terio de Salud de la Nación 
decidió dar de baja todos los 
contratos de las direcciones 
de VIH y de vacunas. Las 
autoridades dicen que eso 
no implica su cierre, pero 
yo me pregunto: ¿cómo 
van a funcionar sin la gente 
que las hace operativas? 
Yo puedo entender que 
fuera necesario revisar la 
estructura del Estado, pero 
siempre que no pusiera en 
riesgo nuestra integridad 
como ciudadanos. Conozco 
de forma directa el trabajo 
que se realiza en esas direc
ciones y sé de la calidad de 
los profesionales, técnicos 
y administrativos que las 
integran. Ellos nos repre
sentan en el mundo, están 
vinculados con centros de 
excelencia del exterior, se 
capacitan con cursos que 
se autofinancian para un 
mejor manejo de bases de 
datos supersofisticadas, 
suelen llevarse trabajo a sus 
casas. Todo esto lo hacen, 
muchas veces, priorizando 
su responsabilidad laboral y 
descuidando -en ocasiones- 
obligaciones familiares, 
cumpliendo su propósito 
por el bien público, sin 
importar el signo político 
que estuviera a cargo cir
cunstancialmente del Poder 
Ejecutivo. Estas direcciones 
trabajan ceñidas estricta
mente a protocolos cientí
ficos validados en los sis
temas de salud de los países 
más avanzados. Países 
como Inglaterra, Francia 
o Dinamarca tienen orga
nismos públicos dedicados 
al manejo y control del VIH 
y la prevención de enferme
dades con vacunas. Bután, 
Yibuti, Surinam, Nauru, no. 
¿A quiénes nos queremos 
parecer? Realmente, no se

En la Red
FACEBOOK

Proyecto de ley: 
el Gobierno propone 
eliminar el femicidio, 

los documentos 
no binarios y los 

cupos trans

“Aplaudo de pie” 
Dante Chamorro

“La Libertad 
Atrasa” 

Gustavo Peretti

“Hay muchos 
ignorantes en la 

Argentina: la ley es 
clara, es para todos 
igual, no hay género 

para la ley” 
Marcelo Alejandro
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entiende en qué mejorarían 
las cosas con estas medidas. 
Lidia Inés Caruso
DNI4.729.332

Gestión
El problema de Jorge Macri 
con el posible resultado de 
las próximas elecciones en 
la ciudad se debe más a un 
problema de gestión que a 
las internas de su partido 
con La Libertad Avanza. 
Como vecino de la ciudad 
siento que hemos perdido 
calidad de vida. Veamos: 
los robos y arrebatos, que 
están a la orden del día; la 
gran cantidad de supuestos 
recicladores de basura que 
circulan armados con palos, 
remueven la basura de los 
contenedores  y la dejan ti
rada en la calle; las personas 
que duermen a cualquier 
hora del día o la noche en la 
calle -son tantas que muchos 
bancos ya cierran el acceso 
a los cajeros automáticos 
durante la noche-; el estado 
de limpieza de algunas plazas 
y paseos (entiendo que los ha
bitantes de la ciudad mucho 
no colaboramos...), entre 
otras cosas, son a mi juicio las 
causas que podrían influir en 
un posible mal desempeño 
electoral. Sería muy positivo 
para la ciudad que el jefe de 
gobierno entendiera esto y no 
buscara otra explicación, una 
muy buena gestión de go
bierno está muy por encima 
del cualquier conflicto entre 
partidos políticos.
Carlos E. Echagüe 
DNI 11.986.456

Cortes de electricidad
Hubo y habrá cortes de 
electricidad, pero que su
cedan porque no se ponen 
de acuerdo dos o tres 
prestadores de servicios es 
demasiado. La manzana 
delimitada por las avenidas 
Directorio, José M. Moreno 
y las calles Craig y Zuviría 
es afectada por cortes de 
electricidad de más de 12 
horas cada 30/45 días; la 
razón de la interrupción del 
servicio es que la cámara 
de Edesur ubicada en la es
quina sudoeste de Directorio 
y J. M. Moreno se inunda 
desde hace años. Edesur 
responsabiliza a AySA por 
filtraciones,  y AySA a Emova, 
mientras que los vecinos- 
clientes permanecemos en 
medio de la disputa recla
mando sin lograr ninguna 
solución definitiva. No se 
comprende por qué Edesur 
-que en definitiva es la 
que provee el servicio- no 
arregla un problema que, 
entre otras cosas, le ocasiona 
mayores costos; pero esa no 
es nuestra preocupación, ya 
que solo procuramos que no 
haya cortes tan absurdos.
Luis Franco
DNI 12.916.92

LA LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓNUn compromiso, no un eslogan
María Eugenia Talerico

—PARA LA NACION—

C
on el paso de los meses, Ja
vier Milei se encuentra de
safiando el statu quo de las 
estructuras estatales cooptadas 

por entramados corruptos, por 
una burocracia asfixiante, por re
gulaciones y restricciones que han 
atacado la propiedad privaday las 
libertades individuales. Un “Esta
do” que ha sumido a nuestro país 
en una profunda decadencia, ero
sionando las bases establecidas 
por Juan Bautista Alberdi para 
nuestro desarrollo.

En la contienda electoral entre 
Sergio Massa y Javier Milei, un sig
nificativo 56% de la población optó 
sin dudar por el nuevo presidente. 
Su estilo de liderazgo confronta- 
tivo ha captado el descontento de 
una sociedad que cada vez siente 
más desconfianza hacia la clase 
política tradicional, marcada por 
la corrupción y el reciclaje cons
tante de figuras que, a lo largo de 
los años, han defraudado el man
dato del bienestar general para 
mantener el poder, sus privilegios 
y el aumento de sus fortunas.

La ilusión despertada por un 
outsider que promete refundar la 
Argentina, dar la batalla cultural 
y sacar al país de la pobreza, abra
zando el respeto a la propiedad 
privada y fomentando la liber
tad económica y la competencia 
en los mercados, es palpable. La 
esperanza de que la economía se 
reordene y que nuestras fuerzas 
productivas, retraídas por años de 
populismo de izquierda, puedan 
recuperarse es un anhelo com
partido por muchos. Su palabra 
en materia económica y de achi
camiento del Estado es creíble y 
se condice con las mayoría de sus 
acciones.

Sin embargo, es imprescindible 
llamar la atención sobre la subes
timación de cuestiones jurídico- 
institucionales relacionadas con 
la ética y la vigencia del Estado de 
Derecho. Estos factores son vita
les para garantizar la estabilidad, 
la gobernabilidad y la confianza 
en el sistema en el largo plazo.

Incluso también, para asegurar 
las libertades, pues donde pros
peran las reglas de la corrupción, 
se afecta la propiedad privada, 
la libertad económica y la libre 
competencia.

No voy a referirme aquí a los dis
cursos de odio, ataques a la liber
tad de prensa o posibles acuerdos 
políticos cerrados con el kirchne- 
rismoy el massismo. Sin embargo, 
es necesario destacar que para ver
daderamente refundar la Argen
tina se debe dar valor a la “ética 
institucional” para, entre otros fi
nes, asegurar el cumplimiento de 
la ley en igualdad de condiciones. 
Esto implica que la ley se aplique 
efectivamente para todos, aun los 
funcionarios, empresarios y sin
dicalistas poderosos y que existan 
jueces dispuestos a actuar con de
terminación ante cualquier viola
ción o transgresión de la ley.

La corrupción representa un

riesgo político con un potencial 
significativo para desestabilizar 
nuestra macroeconomía y soca
var la confianza necesaria para 
construir un futuro sólido. La 
“lucha contra la corrupción” no 
es un mero eslogan; debe ser un 
compromiso genuino. La impu
nidad de los corruptos ha llevado 
al desprestigio del sistema demo
crático, convirtiendo a nuestro 
país en un escenario de decaden- 
ciay crisis recurrentes. No solo en
frentamos una crisis económica, 
sino también una falta de ética y 
honorabilidad en el liderazgo po
lítico, judicial y empresario que ha 
fracturado los diálogos y consen
sos necesarios para salir del ciclo 
de frustraciones.

Las aspiraciones refundacio
nales del Presidente deberían 
considerar las enseñanzas de 
economistas galardonados con el 
Premio Nobel, quienes afirman sin

ambigüedades que el fracaso délas 
naciones se origina en fallas insti
tucionales, entre ellas, el abuso del 
poder, que violenta la división de 
poderes, y la corrupción.

El riesgo político de la corrup
ción, que ha asediado a nuestras 
instituciones durante años, es un 
desafío diario que enfrenta este 
presidente. Sin embargo, ciertas 
decisiones, como la nominación 
del doctor Ariel Lijo para ocupar 
la Corte Suprema, de Andrés Ed
gardo Vázquez en la DGI, de Sergio 
Neiffert en la SIDE y las remocio
nes de personas honorables de la 
UIF por desobedecer los intentos 
de intromisión en el cumplimien
to de sus funciones, nos muestran 
un inquietante camino opuesto. 
Además, los ocultamientos de in
formación patrimonial relevante 
del Presidente por parte de la OA, 
o la existencia de poderosos hom
bres de Estado que organizan que 
actúan en las sombras, disponien
do de una artillería de contratados 
para hostigar desde redes sociales 
a voces críticas, suscitan preocu
paciones. Al elegir a personas con 
cuestionamientos sobre su ido
neidad, mérito y honorabilidad, 
se pone en tela de juicio toda la in
tegridad del sistema y, a la larga, la 
sostenibilidad de los logros.

Este tipo de decisiones socava la 
“integridad”, un pilar fundamental 
para generar confianza y estabili
dad macroeconómica, afectando 
también el funcionamiento de las 
reglas de Estado de Derecho y de 
nuestras instituciones. Sin dudas, 
se pone en riesgo el futuro de pros
peridad que se nos ha prometido.

Como en muchas etapas de 
nuestra historia, los silencios, las 
complicidades, la obsecuencia y 
los temores no ayudan a corregir 
desvíos críticos. Por eso es funda
mental que seamos proactivos en 
abordar estos problemas y con
tribuir a mejorar el rumbo de este 
nuevo gobierno. •

Exvicepresidente de la UIF;
miembro de la ONG Será Justicia

A UN SIGLO DE SU FALLECIMIENTO

Vucetich, arquetipo del individuo en libertad
Maximiliano Gregorio-Cernadas

—PARA LA NACION—

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

A
 menudo individuos mo
destos e ignotos son capa
ces de dej ar huellas profun
das en la historia de sus naciones 

e, incluso, de la humanidad, como 
es el caso del policía argentino de 
origen croata Juan Vucetich, de 
cuyo fallecimiento hoy se cumple 
exactamente un siglo.

Nacido en 1858 en la bella e his
tórica isla de Hvar, en la paradisía
ca región de Dalmacia, entonces 
parte del Imperio austrohúnga- 
ro, actual Croacia, emigró a los 23 
años a la Argentina, donde se na
turalizó, ingresó a la Policía de la 
Provincia de Buenos Aires, desde 
la cual desarrolló y puso por pri
mera vez en práctica en el mundo 
un sistema eficaz para la identifi
cación de personas por sus huellas 
dactilares.

Su sistema dactiloscópico fue 
adoptado intemacionalmente, a tal 
punto que la fecha en que Vucetich 
elaboró sus primeras fichas dacti
lares, el 1° de noviembre de 1891,

es considerado el Día Mundial de 
la Criminalística. En sus últimos 
años se estableció en un campo 
de la familia de su esposa, en Do
lores, donde contrajo matrimonio 
y falleció, y donde actualmente se 
aguarda la decisión política para 
que finalmente esa magnífica ca
sona pueda ser transformada en 
una casa-museo que lo recuerde 
como se merece, aunque no es un 
héroe olvidado, pues las institucio
nes especializadas de ambos países 
ya lo han distinguido otorgándole 
su nombre a la Escuela de la Policía 
de la Provincia de Buenos Airesy al 
Centro Policial de Estudios Foren
ses de Zagreb. Asimismo, acaba de 
publicarse muy oportunamente 
una estupenda y única biografía 
existente de Vucetich, escrita por 
el historiador y escritor platense 
Juan Pablo Caparra.

Durante mis años como em
bajador argentino ante Croacia 
(2017-2020), habiendo identifica
do a Vucetich como el icono de las

relaciones entre ambos países, es 
decir, como un símbolo de lo que 
ambas naciones pueden hacer en 
conjunto, instauré el Premio Juan 
Vucetich, que concede anualmen
te la embajada argentina para dis
tinguir a aquellas personas que 
han realizado una contribución 
sustancial a la relación bilateral. 
Así, en 2017 se lo entregué a Davor 
Ivo Stier, argentino-croata, naci
do en la Argentina, graduado de 
mi misma carrera y universidad 
(Ciencias Políticas con especiali- 
zación en Relaciones Internacio
nales de la UCA), en ese momento 
canciller de Croacia y actualmente 
prestigioso político y eurodiputa
do de ese país. En 2018 se lo conce
dí a Kolinda Grabar-Kitarovic, en
tonces presidenta de Croacia, por 
sus decisivos aportes a la relación 
entre ambos países, en particular, 
su productiva visita oficial a la Ar
gentina, y con quien mantuve un 
estupendo vínculo. En 2019 distin
guí al Dr. Damir Boras, entonces

rector de la antigua y prestigiosa 
Universidad de Zagreb, por haber
me apoyado para concretar la fir
ma de un acuerdo de cooperación 
con la UB A.

En este año simbólico en el que 
se conmemora un siglo de su des
aparición, y más allá de su aporte 
a los estrechos lazos de migran
tes, idiosincrasia e historia de la 
extraordinaria colectividad croa
ta en la Argentina -una de las más 
grandes del mundo- que compar
ten nuestros dos países y de su ex
traordinaria contribución cientí
fica al progreso de la humanidad, 
el legado espiritual más trascen
dente del genio de Vucetich acaso 
consista en que su vida y su obra 
constituyen una insuperable me
táfora del valor del esfuerzo y del 
mérito individual, de que cada uno 
pueda desenvolverse en libertad, y 
de la irrepetible identidad de todo 
ser humano.*

Diplomático de carrera

mailto:cartas@lanacion.com.ar
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Al margen —por Héctor M. GuyotAquello que nadie nos puede quitar
1 fuego es sinónimo de trans- 

B-4 formación, de renovación.
M j También es principio y fin.

Todas las cosas nacen del 
fuego y a él volverán, creían antiguos 
filósofos y pueblos primitivos. Algo de 
eso habrá, de allí la fascinación que nos 
produce el crepitar de las llamas en un 
fogón de medianoche, acaso el único 
modo en que podemos acercarnos al 
sol. Nada se regenera si algo no mue
re antes, y quizá por eso el fuego, como 
casi todo, presenta dos caras: da calor, 
vida, y purifica, pero también destruye. 
Lo saben los miles de personas, muchas 
de ellas ricas celebridades, que vieron 
consumirse sus casas en los incendios 
de Los Ángeles. Los medios consigna
ron el impacto económico del fenóme
no, pero eso no refleja la magnitud de la 
tragedia. Para su dueño, una casa es mu
cho más que el costo de los materiales 
con los que fue construida, no importa 
si se trata de un rancho precario o de 
una mansión de lujo, como muchas de 
las residencias reducidas a escombros 
en la zona de Pacific Palisades.

Perder la casa ha de ser lo más pa
recido a quedar en cero, a encontrarte 
desnudo en la intemperie. Las paredes 
entre las que vivimos y dormimos no 
son solo un refugio ante la lluvia o las 
amenazas de un mundo hostil, sino el 
espacio en el que a lo largo de los años 
vamos depositando parte de lo que so
mos, donde cada objeto, por haber sido 
preservado y no desechado, tiene una 
historia. Nuestra casa, de algún modo, 
es la memoria inarticulada de nuestro 
pasado, y en ella, alrededor de nuestras 
cosas, regresamos a nuestro eje, a la na
rrativa de nuestra propia vida.

Hay una canción, “Step inside this 
house”, en la que el autor invita al visi
tante a pasar a su casa para darle a cono
cer “sus tesoros”, cuatro o cinco objetos 
que “no valen ni diez dólares”, pero que 
colman su día: un cuadro que pintó un 
amigo, un libro de poemas que le dejó 
una chica, un par de botas y una vieja 
guitarra, regalo de otro músico, que re
corrió el país junto a sus dos sucesivos

dueños “cuatro o cinco veces”. La can
ción es de Guy Clark, la grabó Lyle Lovett 
en1998y refleja el modo en que nuestra 
casa es el museo in progress de nuestra 
existencia, donde lo más valioso no es 
aquello que cuesta más dinero.

Si yo tuviera que salvar una sola cosa 
de mi casa en llamas, puesta ya a sal
vo mi familia, rescataría del fuego mi 
guitarra. Tuve otras, una acústica, una 
eléctrica, y todas pasaron, de todas me 
desprendí, no sin dolor, pero como un 
paso necesario para dejar atrás una eta- 
pay empezar otra. La guitarra española 
Yacopi que mis padres me compraron 
a mis 13 años, en cambio, es acaso la

Los medios consignaron el impacto económico délos incendios en Los Ángeles. Pero para su dueño una casa es mucho más que el costo de los materiales
presencia más estable en mi vida desde 
que llegó a mis manos. No recorrió el 
país cinco veces, como la de Guy Clark, 
pero anduvo lo suyo. Fue la primera y 
será la última, por más que alguna ci
catriz en su cuerpo conspire contra la 
redondez de su sonido y refleje el paso 
de los años. Crecí junto a ella y ahora 
envejecerá conmigo, después de haber
me acompañado durante tanto tiempo. 
Acaso mi guitarra cifra aquello que hay 
en mí de permanente.

Hay objetos que nos conforman. Per
derlos es perder parte de uno. Por eso

perder tu casa, donde guardás lo más 
preciado, es un poco como perderlo 
todo. Esto vale tanto para el pobre de 
Pasadena como para el rico de Malibú. 
En esto el fuego de Los Ángeles -que no 
ha cesado- no hizo diferencia. El rico 
puede construir una nueva casa, pero 
no recuperará lo que tuvo.

Sin embargo, hay cosas que ni el fue
go nos puede quitar. Y vale recordarlo, 
porque la sensación de haberlo perdido 
todo puede invadirnos más de una vez 
en la vida, sin necesidad de incendios ni 
llamas devoradoras. A veces hasta un 
pequeño gesto o un episodio sin tras
cendencia tiene, por razones inescruta
bles, la capacidad de derrumbarnos.

Me viene a la memoria una caminata 
adolescente con dos amigos por calles 
vacías, en la rara oscuridad que prece
de al amanecer. Volvíamos en silencio 
de una fiesta en la que yo creía haber 
perdido sin remedio a la chica que me 
gustaba. Me envolvía una nostalgia muy 
borgeana por la pérdida deloquenunca 
había tenido. Y allí, cuando me sentía en 
el pico de la desolación, cuando creía 
que no tenía nada en el mundo, me res
cató de pronto la certeza de que había 
algo que nada ni nadie me podía arreba
tar, algo que me acompañaría siempre, 
por más que todo alrededor se cayera a 
pedazos. Ese algo era la música. Mi pér
dida terminal cabía en una canción -no 
importa cuál- de una belleza tal que me 
rescataba de la condición miserable en 
que me había dejado la indiferencia o 
el rechazo para ennoblecerme en la in
tensidad de un sentimiento que, a fin de 
cuentas, me dejaba del lado de los vivos. 
Y ya no estaba solo.

Cuando creemos que nos lo han qui
tado todo, ese algo viene al rescate. 
“Siempre tendremos París”, le dice In- 
grid Bergman a Bogart en Casablanca. 
A mí, en esa trasnochada crisis adoles
cente, me salvó una canción. Al elevar 
la emoción, me puso por encima de las 
frustraciones de la noche y me hizo sen
tir mejor persona, más interesante in
cluso. Quizá con eso bastara hasta para 
volver al ruedo a ganarme a la chica. •

O
NOTICIAS INCORRECTAS

La era 
de la miopía 

sexy
Mariano Donadío 

—LA NACION—

Hubo una época en la que usar an
teojos en el aula era comprar todos 
los boletos para el bullying. Y garan
tía de ser un sujeto cobarde, torpe, 
débil. Pensemos en Clark Kent (el 
sujeto más poderoso del mundo eli
ge ser un pusilánime con gafas) o en 
Woody Alien. El que afirma que todo 
tiempo pasado fue mejor es porque 
no usaba lentes.

Pero todo llega en la historia, y es
ta es la época de la venganza de los 
miopes. En Instagram se empieza a 
llamar “sluttyglasses” (anteojos gua
rros) a aquellos lentes de armazón 
grandeygrueso, redondo y decolores 
llamativos. Estamos ante un cambio 
de paradigma, señoras y señores: ser 
Anteojito es glamoroso.

La revista Esquive pone en el cielo a 
Daniel Craig por animarse a usarlos 
en el film Queer. El gesto de Andrew 
Garfield en la entrega de los Globo 
de Oro -desplegar sus anteojos pa
ra leer un texto- despierta suspiros, 
vahídos y desmayos. Pero sabemos 
que están haciendo trampa: ya eran 
lindos de antes. La nueva ecuación 
es esta: bello y con anteojos, dos ve
ces bello. •

Algo más...
Hay un camino desde el villano con 
anteojos (comoel doctor Octopus, né- 
mesis de Spiderman) hasta el héroe 
con anteojos (Cíclopey Bestia, ambos 
de los X Men) que llega hasta nuestro 
Harry Potter, los Minions y Tristeza, 
del film Intensamente. Una genealo
gía de héroes que tienen un cristal 
entre ellos y el mundo. •

MACANUDO_ por Liniers
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